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PRESENTACIÓN 
 

 
La Oficina General de Gestión Social (OGGS) en cumplimiento a lo estipulado en la Ley 
27806 Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública, y en su Reglamento de 
Organización y Funciones D.S. No.031-2007-EM, presenta el informe de acciones 
realizadas en el cuarto trimestre del año 2015, con el propósito de mantener 
informada a la ciudadanía sobre las acciones que conllevan el desempeño de la 
Gestión Social en lo concerniente a los  Conflictos Sociales provenientes de   las 
actividades extractivas desarrolladas en el sector minero energético: Sub Sectores 
Minero, Hidrocarburos y Electricidad; así como otros temas que son competencia de la 
misma. 
 
Con la finalidad de imprimir un nuevo enfoque sobre las inversiones minero 
energéticas, la OGGS, sigue trabajando con énfasis  cumpliendo su rol en el 
seguimiento de los compromisos sociales asumidos por las empresas minero – 
energéticas con las comunidades indígenas  impactadas, asimismo, la OGGS en 
cumplimiento al lineamiento político inclusión social de este gobierno, como 
mecanismo preventivo de conflictos sociales, viene trabajando en la difusión del 
Programa Cocina Perú  y el Programa Fondo de Inclusión Social Energético (FISE), 
ampliándose la frontera de la Gestión Social como mecanismo de diálogo y 
concertación. 
 
La Dirección de la OGGS en cuanto a la Prevención, Gestión y Solución de Conflictos 
Sociales, confirma la necesaria y  estrecha coordinación que se tiene que realizar con: 
la Presidencia del Consejo de Ministros (PCM), Ministerio del Ambiente (MINAM), 
Autoridad Nacional del Agua (ANA), Organismo de Evaluación y Fiscalización Ambiental 
(OEFA) y con la Oficina Nacional de Diálogo y Sostenibilidad (ONDS). 
 
La OGGS, en cumplimiento del Decreto Supremo No 082-2008-EF, continúa realizando 
el seguimiento a las Asociaciones de los Fondos Sociales.  
 
En el manejo de los conflictos socio ambientales, resalta la experiencia trabajada en el 
caso Espinar como enriquecedora experiencia, que coadyuvará para la prevención y 
solución de conflictos. 
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RESUMEN EJECUTIVO 
 
 
El Informe comprende una síntesis de las actividades de la Oficina de Gestión Social, 
durante el período de octubre, noviembre y diciembre del 2015, realizadas en el marco 
de los renovados lineamientos de política sectorial y nacional referentes a las 
Inversiones minero energéticos, considerando primordialmente la Inclusión Social.   
 
Contiene actividades que amplían la frontera de la Gestión Social que para efectos de 
sistematización se presentan en forma diferenciada en la gestión de prevención de la 
propia gestión activa de los conflictos socio ambientales, tanto en su forma directa  
como a través de la modalidad del seguimiento y monitoreo. 
 
La OGGS con la experiencia recaudada en su rol como facilitador ha permitido seguir 
actuando, con el dinamismo característico, en  alcanzar las soluciones que permitan 
demostrar  la factibilidad de una convivencia pacífica entre las comunidades indígenas 
impactadas, y las inversiones de las  industrias minero energética, las cuales deberán 
redundar en el desarrollo integral humano de dichas poblaciones, y la preservación de 
su medio ambiente, contando  con la celosa exigencia y supervisión por parte del 
Estado del cumplimiento del ordenamiento jurídico al cual están circunscritas dichas 
inversiones.  
 
La Dirección general viene alcanzando los logros institucionales, empleando 
eficientemente las experiencias anteriores y fortaleciendo el aprendizaje y el 
desempeño profesional de cada uno de sus integrantes, la cual ha sido uno de los 
factores más importantes para la disminución y sobretodo la prevención de la 
conflictividad social. 
 
Finalmente, se presenta un capítulo destinado a la canalización de la inversión social y 
desarrollo sostenible, materializados en el Programa Minero de Solidaridad con el 
Pueblo (PMSP) y en los Fondos Sociales que por su envergadura y relación con los 
proyectos sociales y productivos están llamados a constituirse en las experiencias 
básicas de mejoramiento de relaciones con las empresas. 
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1.- GESTIÓN DE PREVENCIÓN EN EL ÁREA  MINERO-ENERGÉTICA 

 
Las relaciones armónicas entre el Estado, el sector privado y las poblaciones de  las 
áreas de influencia tanto directas como indirectas han sido promovidas por la Oficina 
General de Gestión Social en forma constante e intensiva con énfasis en cubrir  de la 
mejor forma posible el proceso  de prevención de conflictos a través de una serie de 
mecanismos e iniciativas que se sintetizan en la forma siguiente: 

 

1.1 INICIATIVA PARA LA TRANSFERENCIA DE LAS INDUSTRIAS EXTRACTIVAS (EITI 
PERÚ)). 

 
Hacia mediados del año 2012, el actual Gobierno del Perú, en clara expresión de su 
compromiso con esta iniciativa, dispuso a través del Ministerio de Energía y Minas, el 
soporte (técnico y presupuestal) necesario para el fortalecimiento de la Secretaria 
Técnica de la EITI Perú. Esto permitió reimpulsar el desarrollo de las actividades de la 
EITI Perú y empoderar la confianza con las empresas y los actores de la sociedad civil. 
Ahora se vienen estableciendo las condiciones necesarias para llevar a cabo los 
estudios de conciliación nacional correspondientes a los siguientes años y mejorar la 
difusión de los resultados.  

 
1.1.1 Antecedentes  

 
La iniciativa para la Transparencia de las Industrias Extractivas (EITI por su siglas en 
inglés) es una alianza estratégica que a nivel mundial reúne a gobiernos, empresas 
extractivas (minería, petróleo y gas), grupos de la sociedad civil y organizaciones 
internacionales para aplicar criterios de transparencia en los pagos que hacen las 
empresas mineras, petroleras y gasíferas a los gobiernos  y en los ingresos que los 
gobiernos reciben de estas empresas. 
 
La experiencia peruana en relación al desarrollo de la EITI en el Perú, se inicia en una 
carta enviada el 15 de septiembre del 2004, en la que el Gobierno Peruano tomó la 
iniciativa de comunicarse con James Wolfensohn, el entonces presidente del Banco 
Mundial, indicando que el Gobierno Peruano se ha comprometido en los foros del 
Grupo de los 8 y del Extractive Industries Review (EIR) a reforzar los mecanismos de 
transparencia y mejorar la administración de los ingresos de las industrias extractivas 
en el Perú. La carta solicitaba asistencia al BM y al Departamento para el Desarrollo 
Internacional del Reino Unido (DFID), líderes de la Iniciativa para la Transparencia de 
las Industrias Extractivas (EITI), para discutir los principios de esta iniciativa y evaluar la 
relevancia de la misma para el Perú. En respuesta a dicha solicitud, una misión 
encabezada por el DFID visitó Perú en octubre del 2004 con el fin de promocionar la 
adhesión del país a la EITI. 
 
En el mes de mayo del año 2005, el Ministerio de Energía y Minas, a nombre del 
Gobierno peruano, publicó un comunicado de adhesión a la EITI y a su 
implementación. 
 
En el año 2006 se aprobó mediante el Decreto Supremo Nº 027-2006-EM, el primer 
Plan de Acción para la implementación de la EITI en el Perú  y  se crea la Comisión de 
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Trabajo encargada de ejecutar dicho plan (Norma derogada por disposición 
complementaria derogatoria del D.S. N°028-2011-EM).  
 
En la región Cajamarca se desarrollaron acciones orientadas al establecimiento del 
primer programa piloto regional de la EITI Perú. Por ello, en el 2008 se suscribió un 
convenio entre el MINEM y el Gobierno Regional de Cajamarca para la implementación 
de la Iniciativa EITI en dicha región. De esta forma se elaboró el programa con los 
lineamientos para el desarrollo de la iniciativa a nivel regional y local en Cajamarca. 
Asimismo, como parte del programa se elaboró el Primer Estudio de Conciliación 
Regional de la EITI Perú en Cajamarca, cuyo objeto fue esclarecer de forma 
independiente sobre el uso cuantitativo y cualitativo de los recursos económicos 
transferidos por el Gobierno Nacional, por concepto de derecho de vigencia, regalía y 
canon, al Gobierno Regional de Cajamarca y los gobiernos locales de esta jurisdicción, 
en el periodo del 2004 al 2007.   

 

En el año 2009 se realizó el Primer Estudio de Conciliación Nacional para el periodo 
2004 – 2007.  
 
En el año 2011 se realizó el Segundo Estudio de Conciliación Nacional para el periodo 
2008 – 2010.  
 
En el año 2011, la EITI Perú es reconocida mediante el D.S. Nº 028-2011-EM, en la 
cual se instituye de forma definitiva las funciones de la Comisión de Trabajo de la EITI 
Perú. En este documento se precisa que le corresponde al Ministerio de Energía y 
Minas las tareas encaminadas a institucionalizar la iniciativa EITI-Perú, para lo 
cual  cuenta con la Oficina General de Gestión Social como Secretaría Técnica de la 
Comisión Multisectorial. 
 

             1.1.2 Situación actual  
 
El 15 de febrero del  2012, el Perú recibió la calificación (estatus) de país cumplidor de 
acuerdo a los requisitos que exige el Consejo Internacional de la Iniciativa para la 
Transparencia en las Industrias Extractivas. Con lo que el Perú se convirtió en el primer 
país a nivel de todo el continente americano en recibir esta calificación.  
 
 
La EITI Perú cuenta en la actualidad con los documentos de gestión necesarios para su 
accionar: Plan de Acción – Segunda fase de implementación de la Iniciativa para la 
Transparencia de las Industrias Extractivas en el Perú 2012 – 2014, Documento de 
Presupuesto para el 2012 – 2014, Marco Lógico y cronograma de actividades. 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Oficina General de Gestión Social 
 

5 

             1.1.3 Actividades realizadas para el periodo correspondiente 
 
A diciembre del 2015 se registran las actividades de EITI realizados durante el cuarto 
trimestre del 2015 (octubre, noviembre y diciembre):  
 
OCTUBRE 
 
V Estudio de Conciliación Nacional 
- Comisión Nacional aborda discusión y aprueba los términos de referencia del V 
Estudio de Conciliación EITI 2014. 
  
Procesos Regionales EITI 
- Realización de coordinaciones con las Secretarías Regionales de EITI Moquegua y EITI 
Moquegua, y seguimiento en el marco de implementación de los procesos regionales 
EITI. 
 
- Seguimiento y evaluación al proceso de elaboración de los Estudios de Transparencia 
Regional.  
 
- Coordinaciones y acompañamiento a visita de representante de Secretaría 
Internacional de EITI (Oslo, Noruega).   
  
Conferencia Mundial 2016 
- Coordinaciones con entidades del Sector Publico Peruano  para la realización de la 
Conferencia Mundial EITI 2016. 
 
NOVIEMBRE 
 
V Estudio de Conciliación Nacional 
- Secretaría Técnica EITI Perú inicia coordinaciones para la realización del V Estudio de 
Conciliación EITI 2014. 
  
Procesos Regionales EITI 
- Realización de coordinaciones con las Secretarías Regionales de EITI Moquegua y EITI 
Moquegua, y seguimiento en el marco de implementación de los procesos regionales 
EITI. 
 
- Seguimiento y evaluación al proceso de elaboración de los Estudios de Transparencia 
Regional. Comisión Nacional decide dar Inicio de finalización de Estudios (fase 
complementaria).   
  
Actividades de Difusión 
- Reuniones de coordinación de los países implementadores de EITI en el Continente 
Americano en la ciudad de Lima 26 y 27 de noviembre.  
 
- El 30 de noviembre se realizó la reunión informativa dirigida a organizaciones de la 
sociedad civil de provincias, en el marco de la Iniciativa EITI Perú. 
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Conferencia Mundial 2016 
- Coordinaciones con el Secretariado Internacional de EITI para la realización de la 
Conferencia Mundial EITI 2016. 
  
DICIEMBRE 
 
V Estudio de Conciliación Nacional 
- Culminación del documento referente al V Estudio de Conciliación Nacional EITI 2014, 
a cargo de la Consultora Ernst & Young. 
  
Procesos Regionales EITI 
- Realización de coordinaciones con las Secretarías Regionales de EITI Moquegua y EITI 
Moquegua, y seguimiento en el marco de implementación de los procesos regionales 
EITI. 
 
- Finalización de la fase complementaria de los Estudios de Transparencia Regional EITI 
Perú.   
  
Actividades de Difusión 
- El 03 de diciembre se llevó a cabo la reunión informativa dirigida a las Universidades 
Publicas y Privadas en el marco de la Iniciativa EITI Perú 
  
Conferencia Mundial 2016 
- Coordinaciones con el Secretariado Internacional de EITI para la realización de la 
Conferencia Mundial EITI 2016. Realización de reuniones con el Ministerio de 
Relaciones exteriores y otros sectores. 
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2.- GESTIÓN DE CONFLICTOS EN EL ÁREA MINERO ENERGÉTICA 

2.1  ATENCIÓN DIRECTA DE SEGUIMIENTO DE CASOS ASIGNADOS 

 

ZONA NORTE 
 

REGIÓN PIURA 
Nombre del Caso: MINA FOSFATOS BAYÓVAR 

 
Ubicación geográfica: 
Departamento: Piura 
Provincia: Sechura  
Distrito: Sechura  
Centro poblado: Comunidad Campesina San Martín de Sechura 
 
Actores 

 Comunidad Campesina San Martín de Sechura.  

 Municipalidad Provincial de Sechura.  

 Frente de Maricultores de Puerto Rico.  

 Frente de Pescadores Artesanales y Maricultores de Sechura.  

 Sindicato de Trabajadores de Petroperú. 

 Asociación de Profesionales y Empresarios de la provincia de Sechura  - APROES 

 

Problemática: 
Un sector de la Comunidad y la población de Sechura reclaman ser favorecidos con el 
empleo y las contrataciones de servicios a empresas locales. El proceso de embarque 
en el muelle de fosfatos genera malestar a la población de Puerto Rico por la emisión 
de polvo que invade sus casas, afectando también su actividad productiva de la 
maricultura; los reclamos de un sector de la población también incluyen las posibles 
afectaciones a la mina de sal explotada por la Comunidad Campesina con relaves 
proveniente de las operaciones de Miski Mayo, así como la modificación al EIA 
realizado a través de mecanismos alternativos de participación ciudadana. 

 

Descripción de los hechos: 
 
Octubre  
Un sector de la Comunidad y la población de Sechura reclaman ser favorecidos con el 
empleo y las contrataciones de servicios a empresas locales; los reclamos también 
incluyen las posibles afectaciones a la mina de sal explotada por la Comunidad 
Campesina con relaves proveniente de las operaciones de Miski Mayo, así como la 
modificación al EIA realizado a través de mecanismos alternativos de participación 
ciudadana. 

http://www.minem.gob.pe/minem/archivos/MINA%20FOSFATOS%20BAYOVAR.pdf
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Los actores sociales, entre ellos APROES y un sector de la Comunidad Campesina han 
expresado su malestar porque la modificación del EIA del proyecto de Miski Mayo no 
se realizó a través de talleres masivos donde la población pueda conocer los cambios 
del estudio, reclaman que siendo proyectos de importancia para la provincia deben ser 
consultados con la asamblea comunal y la población en general. 
 
Noviembre 
El Fondo Social del Proyecto Integral Bayóvar, a través del proyecto de Promoción de la 
seguridad alimentaria y Nutricional en Sechura (Prosan), y en coordinación con el 
municipio de Sechura destinará más de 90 mil soles para la contratación de 51 
promotoras y 4 acompañantes por medio del Programa Regional de Atención a la 
Primera Infancia " Familia Feliz". Al aporte de Fospibay se suma el del gobierno 
regional con el que se podrá atender a más de 700 familias integradas por madres 
gestantes y niñas/niños menores de 02 años. 
 
Diciembre 
La asociación APROES continúa sus cuestionamientos a las empresas extractivas con la 
finalidad de lograr aceptación en la población, ahora poniendo su atención en el Fondo 
Social Integral, insistiendo en que la Gerente del FOSPIBAY es “foránea” y no tendría 
las competencias necesarias para administrar los fondos. Exigen a las autoridades la 
inmediata destitución de la funcionaria, así como que se convoque a un nuevo 
concurso donde solo se inviten a profesionales sechuranos también a los demás cargos 
del Fondo. En sus propuestas, solicitan se realice inmediatamente una auditoría 
financiera, contable a la gestión del Fospibay, que exista una nueva administración 
Sechurana realice convocatorias transparentes tanto para la contratación de 
profesionales, técnicos, mano de obra no calificada y empresas priorizando al AID, que 
la sociedad civil priorice los proyectos a ejecutarse con el fondo. Consideran que los 
proyectos no atienden las necesidades de Sechura, cuestionan directamente al alcalde 
por no tomar en cuenta sus apreciaciones. La situación al interior de la Comunidad 
Campesina no permite su representatividad en el fondo, lo que es aprovechado por 
APROES para desinformar a la población sobre el uso de los recursos del FOSPIBAY. Los 
comuneros han anunciado marchas en Piura a fin que el Poder Judicial resuelva la 
situación de la inscripción de la nueva junta directiva. 

 
El Fondo Social Integral Bayóvar, financia proyecto “Formación integral y alto 
rendimiento en las instituciones educativas de Sechura” que busca mejorar niveles 
óptimos de aprendizaje y de calidad educativa. El proyecto tiene una inversión de tres 
millones de soles que beneficiará a 32 escuelas del nivel primario, se realiza en 
coordinación con UGEL Sechura. 

 
Situación actual: 
Clima social estable, a pesar de los reclamos de parte de la población por contratación 
de mano de obra local y presuntos incumplimientos ambientales. La Asociación 
APROES denuncia presunta contaminación del desierto por parte de Miski Mayo, 
indican que se estaría afectando las minas de sal de la Comunidad Campesina San 
Martín de Sechura, presentando denuncias ante OEFA. La disputa al interior de la 
Comunidad Campesina dificulta el diálogo entre los actores. 
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Seguimiento: 
El organismo fiscalizador ha recogido las denuncias formales de los actores sociales, 
debiendo proceder de acuerdo a sus competencias en materia de fiscalización 
ambiental y cumplimiento de compromisos sociales. La empresa Miski Mayo deslinda 
cualquier acusación de contaminación en las minas de sal, asimismo se encuentra 
implementando medidas de prevención ante los eventuales impactos del fenómeno El 
Niño. A través del Fondo Social Integral desarrolla acciones en beneficio del área de 
influencia de sus operaciones. 
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Nombre del Caso: PROYECTO EL FAIQUE 
 

Ubicación geográfica: Departamento: Piura, Provincia: Piura, Distrito: Tambogrande  
Centro poblado: Comunidad Campesina San Juan Bautista de Locuto 
 
Actores 

 Municipalidad Distrital de Tambogrande.  

 Comunidad Campesina Apóstol Juan Bautista de Locuto.  

 Frente de Defensa de Tambogrande.  

 Junta de Usuarios.  

 Compañía de Minas Buenaventura. 

 
Problemática: 
La resistencia a la incursión de la actividad minera en el distrito se mantiene, José 
Pablo Ancajima Montero presidente de la Comunidad Campesina Apóstol Juan Bautista 
de Locuto, reafirma su posición radical contra la inversión minera, ha expresado que la 
Comunidad siempre será agrícola, rechazando a la actividad minera a la cual no 
brindaría su apoyo. 

 
Descripción de los hechos: 
 
Octubre  
El 10 de octubre A pesar que las elecciones en los caseríos de Locuto y Tambogrande 
se realizaran en agosto, un grupo de pobladores de Tambogrande solicitan la nulidad 
de las elecciones donde por mayoría los caseríos consultados pertenecen al distrito de 
Las Lomas. El resultado que no sería respetado por el alcalde Gabriel Madrid fue 
presentado a través de una resolución del Jurado Nacional de Elecciones a una semana 
de los comicios por lo que sorprende que casi un mes después se presenten reclamos 
de pobladores que son apoyados por el alcalde Madrid, argumenta que de los 5mil 
electores solo sufragaron 1,800. 
Se realiza el Congreso de Rondas Campesinas en el marco de las celebraciones de 
aniversario del distrito, principalmente enfocado a las medidas para fortalecer la 
seguridad ciudadana. 
Noviembre 
El 25 de noviembre Tambogrande, el alcalde distrital - Gabriel Antonio Madrid Orue - 
se hizo acreedor del primer puesto en la Categoría 2: Alianzas Público – Privadas del III 
Premio Nacional Alcalde Productivo, organizado por Sierra Exportadora. Entre sus 
gestiones destacan importantes alianzas estratégicas con el Ministerio de Agricultura y 
Riego (Minagri), Promperú y el Servicio Nacional Forestal y de Fauna Silvestre 
(SERFOR). También con la Thunderbird School of Global Management de los Estados 
Unidos, para el fortalecimiento de capacidades emprendedoras de sus pequeños 
productores. Cabe recordar que Madrid viajó a Estados Unidos para articular acciones 
con la Governor´s Office of Economic Development de Utah, que le permitió a la 
municipalidad, establecer convenios con universidades y organizaciones humanitarias, 
para diseñar y ejecutar proyectos de desarrollo productivo, transferencia tecnológica y 
apertura de nuevos mercados. Con esta distinción Madrid se fortalece en su visión 
“agrícola” y en su imagen política en la región. 
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Diciembre 
 
En Tambogrande el proceso de titulación de predios que realiza la municipalidad 
distrital y COFOPRI encuentra una dificultad en relación a que parte de los predios 
ocupados y que están en proceso de titulación se encuentran dentro de la propiedad 
de la empresa Montículo SAC – empresa vinculada al grupo Buenaventura – trayendo 
divergencias entre los pobladores que ansían la titulación y los intereses de la 
empresa. Cabe señalar que el alcalde Madrid ha dispuesto un presupuesto de S/.94 
millones para este proceso. 
 
 
Situación actual: 
Las autoridades locales como alcalde distrital y gobernador regional no se han 
pronunciado abiertamente sobre el tema minero en el distrito. Por su parte la empresa 
Buenaventura ha indicado que podría mejorar la oferta para el contrato de 
servidumbre en el proyecto en un eventual inicio de conversaciones con la comunidad. 
 
Seguimiento: 
Los resultados de la consulta vecinal mantienen en divergencia a las autoridades, 
mientras que el alcalde de Las Lomas exige que se respeten los resultados de la 
consulta, el alcalde Madrid cuestiona la legitimidad del proceso, aduciendo que habría 
un interés de desarrollar actividades mineras en los caseríos que hora son parte del 
distrito de Las Lomas. Promueve actividades en favor del agro en el distrito a través de 
alianzas con organismos internacionales como la universidad de Thunderbird (EE.UU). 
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Nombre del Caso: PROYECTO RÍO BLANCO 
 
Ubicación geográfica: Departamento: Piura, Provincia: Ayabaca y Huancabamba, 
Distrito: Carmen de la Frontera y Pacaipampa 
Centro poblado: Comunidad Campesina de Yanta  en Ayabaca y Segunda y 
Cajas en Huancabamba 
 
Actores 

 Municipalidad distrital de Carmen de la Frontera.  

 Municipalidad distrital de Pacaipampa.  

 Municipalidad provincial de Ayabaca  

 Municipalidad provincial de Huancabamba.  

 Gobierno Regional de Piura.  

 Frente por el Desarrollo Sostenible de la Frontera Norte del Perú.  

 Congresista Leónidas Huayama (Gana Perú).  

 Comunidad Campesina Segunda y Cajas  

 Comunidad Campesina Yanta  

 Empresa Minera Zijin 

 
 

Problemática: 
Comuneros de la sierra de Ayabaca y Huancabamba mantienen su rechazo a la 
incursión minera en su localidad, considerando el acercamiento de la empresa minera 
como una provocación. Los líderes comunales de la zona actúan en el marco de sus 
propias leyes, por lo que los comuneros y campesinos que intentan conocer o expresar 
sus opiniones en relación al proyecto minero son amedrentados por las rondas 
campesinas.  
 
Descripción de los hechos: 
 
Octubre – diciembre 
El día 03 de Diciembre, en la Comunidad Campesina de Segunda y Cajas,  del Distrito 

del Carmen de la Frontera, caserío de Cajas Canchaque se realizó una ceremonia de 

conmemoración  de las muertes de los campesinos: Cástulo Correa Huayama y 

Vicente Ramírez Martínez,  a quienes se les llama “Mártires de la Ecología”, dicha 

ceremonia contó con autoridades de la Comunidad de Segunda y Cajas encabezado 

por su presidente Samuel Laban Clemente, el Presidente de las Central de Rondas 

Campesinas sr. Alex Cunaique Guerrero,  así como el Alcalde del Distrito del Carmen de 

la Frontera Merbyn Peña Vilela, con la asistencia de los lugareños, campesinos y 

ronderos llegados de otros caseríos aledaños. En su discurso los interlocutores 

manifestaron que en memoria de los campesinos muertos seguirán luchando por la 

defensa del medio ambiente, que su muerte no será en vano, arengando a cada 

momento a los asistentes a gritar MINA “NO” AGUA “SI”, así como no dejarse 

“sorprender” por personal de la Minera Rio Blanco que están tratando de convencerlos 

con “regalitos”. 

http://www.minem.gob.pe/minem/archivos/Proyecto%20Minero%20Rio%20Blanco(4).pdf
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El domingo 13 de Diciembre, se realizaron las elecciones en las dos comunidades sin 

ningún contratiempo, ni enfrentamientos en donde resultaron ganadores las listas 

presididas por: 

 Comunidad Campesina de Quispampa, resulto ganador el sr WILLIAN 

ADRIANO CRUZ, quien es un dirigente anti minero. 

 Comunidad Campesina de Segunda y Cajas, resulto ganador el sr 

EUGENIO CHINCHAY CALDERON, ex Gobernador de Huancabamba en el 

2013  

En las últimas semanas, la empresa minera Rio Blanco ha desarrollado algunas 
actividades con motivo de la Navidad en algunos caseríos, además de brindar apoyo a 
algunas instituciones educativas de la provincia de Huancabamba. 
 
Situación actual: 
Los líderes comunales han expresado su interés en dialogar con el Estado y expresar su 
posición en relación a la actividad minera, aunque las opiniones en relación a este 
tema se encuentran divididas, pues existe un sector de la comunidad que reafirma su 
rechazo y resistencia a establecer diálogo con representantes de la empresa o del 
Estado, mientras que los pobladores que se muestran más permeables a dialogar o 
escuchar sobre el proyecto son amenazados y hostigados por las rondas campesinas. 
Por su parte la empresa Río Blanco une esfuerzos junto a las autoridades de la región 
apoyando las medidas de prevención ante un eventual fenómeno El Niño. 

 
Seguimiento: 
Luego del taller realizado en octubre pasado en la provincia de Huancabamba, se pudo 
percibir que en la zona urbana de la provincia existe interés de dialogar e informarse 
sobre los impactos de la actividad minera, así como los mecanismos de participación 
ciudadana a los que tiene acceso la población. Situación diferente en la zona rural 
donde la población se resiste radicalmente a dialogar sobre el tema.  
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Nombre del Caso: PROYECTO DE EXPLORACIÓN Y EXPLOTACIÓN POR 
HIDROCARBUROS EN EL LOTE XIII-A Y B 
 
Ubicación geográfica: Departamento: Piura, Provincia: Paita y Sechura, Distrito: Pueblo 
Nuevo de Colán – Vice, Centro poblado: Comunidad Campesina San Lucas de Colán – 
La Tortuga  
 
Actores 

- Comunidad Campesina San Lucas de Colán. 

- Municipalidad distrital Pueblo Nuevo de Colán. 

- Municipalidad distrital de Vice 

- Municipalidad delegada de La Tortuga. 

- Empresa Olympic 

 
Problemática: 
La Comunidad de Miramar - Vichayal enfrenta disputas internas por la 
representatividad institucional, integrantes de la junta transitoria desconocen al 
Presidente Comunal inscrito en Registros Públicos, afectando a las empresas de la zona 
con medidas violentas para exigir el pago del usufructo que se encuentra suspendido 
hasta que los conflictos internos se resuelvan. Como medida de fuerza bloquean los 
accesos hacia las instalaciones atentando contra la propiedad privada, medida que 
deponen luego de acordar participar en un espacio de diálogo promovido por la ONDS 
– PCM y la Defensoría del Pueblo, que finalmente se suspende por la inasistencia de 
una de las partes en disputa. La junta transitoria de la Comunidad Vichayal - Miramar 
denunció a la Defensoría del Pueblo y a funcionarios de la ONDS – PCM por 
presuntamente estar parcializados con Olympic. 
 
Descripción de los hechos: 
Octubre - diciembre 
La empresa Olympic ha reducido sus actividades de explotación debido a la baja del 
precio del petróleo, iniciará trabajos de exploración en el reciente creado distrito 26 de 
Octubre en la provincia de Piura, la autoridad edil distrital tiene expectativas en los 
resultados de las exploraciones que se iniciarían el próximo año en el sector Las 
Mercedes. 
Situación actual: 
La comunidad de Miramar y Vichayal se encuentra en calma, aun cuando las partes en 
disputa no logran mantener el diálogo esperado. Por su parte la empresa reitera su 
voluntad de cumplir con sus compromisos económicos en el marco de la legalidad, sin 
que ello perjudique las relaciones entre los comuneros.  
 
Seguimiento: 
Las elecciones en la Comunidad Campesina aún no han sido convocadas,  se espera 
que este acontecimiento sea oportunidad para que los comuneros elijan a sus nuevos 
representantes y se puedan retomar las conversaciones con la empresa, además de 
continuar recibiendo el beneficio económico correspondiente por el usufructo. 

http://www.minem.gob.pe/minem/archivos/LOTE%20XIII%20-A%20y%20B.pdf
http://www.minem.gob.pe/minem/archivos/LOTE%20XIII%20-A%20y%20B.pdf
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Nombre del Caso: PROYECTO GASÍFERO PUNTA LAGUNAS 
 
Ubicación geográfica: Departamento: Piura, Provincia: Sechura, Distrito: Sechura 
Centro poblado: Puerto Rico  

 
Actores 

 Frente de Defensa de los Intereses de la Bahía de Sechura  

 Frente de Maricultores y Pescadores de Sechura 

 Frente de Maricultores de Vichayo  

 Frente de Maricultores de Puerto Rico  

 Comunidad Campesina San Martín de Sechura  

 Dirección Regional de la Producción 

 Municipalidad Provincial de Sechura  

 Gobierno Regional de Piura 

 Empresa Savia Perú 

 
Problemática: 
La emisión de la Resolución de aprobación de EIA en el mes de marzo del 2014, generó 
rechazo en los líderes vinculados a la pesca y maricultura de Sechura, realizando 
movilizaciones masivas en la ciudad de Piura el 9 de junio del 2014, con la participación 
de alrededor de 3mil personas portando pancartas marchan por las principales calles 
de la ciudad, expresando mensajes en contra del Estado y la aprobación del EIA del 
proyecto. Las autoridades provinciales y regionales comparten la preocupación de los 
maricultores por la afectación que el proyecto pudiera ocasionar a la maricultura de la 
provincia.  
 
Descripción de los hechos: 
 
Octubre - diciembre 
Los actores sociales se encuentran coordinando con la DIREPRO las acciones para 
lograr la calificación positiva del producto "concha de abanico" para que se continúe 
exportando a la Unión Europea, el plazo está próximo a vencer. Los dirigentes de 
FREMARSEC liderado por Juan Antón (dirigente también del Frente de Defensa de los 
intereses de la bahía de Sechura en contra de Punta Lagunas), son cuestionados por 
presuntamente haberse aprovechado de su condición de líderes de los maricultores 
para solicitar apoyo a las instituciones, de dichos apoyos recibidos no han rendido las 
cuentas correspondientes. Por su parte los anchoveteros levantaron sus medidas de 
protestas luego que PRODUCE autorizara la salida de embarcaciones exploratorias para 
monitorear si es posible iniciar la pesca del recurso. 
PRODUCE anunció para el próximo año el funcionamiento del CITE Sechura para 
fortalecer la acuicultura en la bahía y potenciar las exportaciones de este sector a 
través de asistencia técnica y asesoría especializada. Mejorar el desarrollo competitivo 
de la maricultura en Sechura podría reforzar el interés de los gremios acuícolas y del 
alcalde provincial, de considerar la bahía de Sechura como zona reservada para 
actividades pesqueras.  
 
Situación actual: 

http://www.minem.gob.pe/minem/archivos/Proyecto%20Gas%C3%83%C2%ADfero%20Punta%20Lagunas(4).pdf
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La empresa Savia ha replegado sus actividades de relacionamiento comunitario hasta 
que la situación social en la provincia sea estable y exista las condiciones propicias para 
retomar el diálogo con los actores. 
 
Seguimiento: 
La Dirección Regional de la Producción ha anunciado que la bahía de Sechura cuenta 
con dos años para levantar las observaciones sanitarias de la Unión Europea. En 
relación a Punta Lagunas, los gremios de maricultores mantienen opiniones divididas. 
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Nombre del Caso: LOTE X – CNPC 
 
Ubicación geográfica: Departamento: Piura, Provincia: Talara, Distrito: El Alto 
Centro poblado: El Alto 
 
Actores 

- Municipalidad distrital de El Alto 

- Oficina de Diálogo y Sostenibilidad – PCM 

- Empresa CNPC 

- Sociedad Civil de El Alto 

- Gobernador distrital de El Alto 

 
Problemática: 
Población de El Alto reclaman cumplimiento de contratación del 70% de mano de obra 
local, la Mesa de Seguimiento de Acuerdos continua sesionando brindando 
información a los actores sobre el cumplimiento de acuerdos por parte de la empresa. 
Sin embargo la preocupación de la población está ahora orientada a la contratación de 
mano de obra y servicios locales por parte de CNPC y la continuidad de los programas 
de responsabilidad social en el distrito, considerando que son compromisos asumidos 
por la empresa, reclamando su cumplimiento. 
 
Descripción de los hechos: 
Octubre - diciembre 
En el mes de octubre, continuando con su programa de responsabilidad social, la 
empresa CNPC en coordinación con la UGEL Talara organizan un festival de 
matemáticas dentro del proyecto Matemática para Todos, beneficiando a más de 700 
escolares del distrito de El Alto y la caleta Cabo Blanco. 
El 12 de noviembre se desarrolló la décima reunión de seguimientos de acuerdos de la 
mesa de diálogo del distrito de El Alto, los acuerdos estuvieron orientados a buscar la 
participación de SUNAFIL en las inspecciones laborales a fin de verificar la procedencia 
del personal que labora en el Lote X así como retomar las actividades de la Mesa 
Técnica Laboral a fin de continuar con el seguimiento de acuerdos en relación a la 
contratación de personal local. 
 
Situación actual: 
La sociedad civil de El Alto continúa exigiendo a CNPC el cumplimiento de contratación 
del 70% de mano de obra local, aunque la calma ha retornado al distrito, la población y 
las autoridades reflejan preocupación por la situación de la petrolera que ha reducido 
actividades exploratorias y de perforación de pozos. Asimismo el municipio distrital 
recibe menores ingresos por canon debido a la baja del precio internacional del 
petróleo.  

  

Seguimiento: 
CNPC ha ratificado la continuidad de los programas de capacitación para los jóvenes 
del distrito contribuyendo a la empleabilidad de los mismos. Asimismo CNPC se 
compromete a brindar oportunidades a las mujeres de la zona a través de contratos en 
servicios de catering, refrigerios o publicidad, oferta que ha sido rechazado por las 
mujeres del distrito, la empresa buscará nuevas opciones para este grupo. La siguiente 
sesión de la mesa de seguimiento ha sido programada para el 16 de enero. 
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Nombre del Caso: PROYECTO MODERNIZACIÓN DE LA REFINERÍA TALARA 
 
Ubicación: Departamento: Piura, Provincia: Talara, Distrito: Pariñas 

 
Problemática: 
FREDEARN exige el cumplimiento por parte de Petroperú de contratar mano de obra 
local, así como exigir la eliminación de la Ventanilla Única Laboral y solicitar ser 
incorporados en el grupo de trabajo de contratación de mano de obra. Se instala la 
Mesa de Desarrollo de Talara cuyos acuerdos arribados serán monitoreados por el 
Comité de Seguimiento próximo a instalarse. 
 
Descripción de los hechos 

 
OCTUBRE 
Sociedad civil, convoca a movilizaciones "pacíficas" para el martes 20 de octubre 
reclamando que se continúa contratando a personal "foráneo" y no hay oportunidades 
para los pobladores de Talara, exigen la disolución del Comité Local. La marcha que es 
promovida por el comunicador Alejandro Vílchez tiene en su plataforma puntos 
tratados en las mesas de trabajo y que inicialmente fueron planteados por el 
FREDEARN, sin embargo ambas partes deslindan estar relacionados entre sí.  
FREDEARN ha comunicado que no apoya la marcha del 20 de octubre, porque 
considera que tiene tintes políticos, mientras que los organizadores de la marcha 
manifiestan que el FREDEARN ha perdido credibilidad por presuntamente haber 
exigido remuneraciones por su participación el Comité Local, lo que ha sido rechazado 
por la población afectando la imagen del FREDEARN.  
FREDEARN convoca a un paro provincial de 48 horas para el 19 y 20 de noviembre 
considerando que no se cumplen los acuerdos de las mesas de trabajo, colocan 
nuevamente el tema de la supuesta deuda de Petroperú con la municipalidad de 
Talara así como la defensa del varadero pesquero artesanal - en este punto se suman a 
los pescadores artesanales ante el desalojo programado para el 23 de octubre, la 
propiedad donde se ubica el varadero pertenece a la empresa china MAI SHI.  

 

NOVIEMBRE 
Mediante Carta S/N de fecha 03.11.2015, la Coordinadora Social por el Desarrollo, 
Defensa e Intereses de la provincia de Talara y el Perú, comunican al MINEM la 
denominada AGENDA DE TALARA, en la cual expresan su disconformidad por el 
supuesto incumplimiento del EIA del PMRT, en particular lo referido a la contratación 
de mano de obra, descalifican al FREDEARN, por el trabajo desarrollado en el ámbito 
de la Mesa de Desarrollo de Talara, exigiendo la reestructuración del Comité Local y 
demandan, adicionalmente la ejecución de obras públicas en los sectores educación, 
saneamiento, infraestructura urbana, pesca y otros, bajo el ámbito de una (…) Mesa de 
Diálogo conformada con la PCM y Ministros de Estados, (…) desactivándose la Mesa de 
Desarrollo (…), conformada en el pasado mes de abril.  
 
Con fecha 23.11.2015, se publicó, el Comunicado a la Opinión Pública de la Cámara de 
Comercio e Industria de Talara, en el cual “exigen” “que la empresa española Técnicas 
Reunidas y PETROPERU, informen cual es la participación que le toca al empresariado 
talareño, con su mano de obra calificada y no calificada (…)”, demandando se tomen 
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las medidas que el caso amerita a fin de que el empresariado y la mano de obra local, 
sean incluidos en los procesos de contratación. 
 
Representantes de la Coordinadora Social por el Desarrollo, Defensa e Intereses de 
Talara y el Perú, continúan convocando a las fuerzas vivas de la provincia a fin de 
realizar medidas de protesta por el presunto incumplimiento de puestos de trabajo en 
el PMRT para pobladores locales, los reclamos persisten en relación a que en el 
proyecto de modernización de la refinería participan en su mayoría empresas foráneas 
y profesionales de diversas localidades incluso en la mano de obra no calificada, 
situación que afirman, perjudica a la población talareña por lo que saldrían a las calles 
a exigir lo que consideran sus derechos. 
 
A fines de noviembre, Petroperú dispuso la limpieza de tres conductos pluviales de 
Talara como parte de sus medidas de prevención ante la llegada del Fenómeno El 
Niño, con esta iniciativa contribuye además con la población adyacente a los canales 
que se verán beneficiados. 

 

DICIEMBRE 
El día jueves 03 la Coordinadora Social por el Desarrollo, Defensa e Intereses de la 
provincia de Talara y del Perú, realizó una audiencia pública en el auditorio Javier Pérez 
de Cuellar convocando a las fuerzas vivas de Talara a fin de poner fecha al paro 
provincial. A la reunión asistieron alrededor de 80 personas, anuncian el paro para los 
días 12 y 13 de enero del 2016, continúan convocando a los fierreros y juntas vecinales 
para que se unan a su movilización. 
El 08 de diciembre, la empresa Técnicas Reunidas anuncia que donará un tanque 
reservorio de 100m3 a la Municipalidad provincial de Talara a fin que pueda contribuir 
a resolver el problema de desabastecimiento de agua en el cono Sur de la provincia. 
Queda en manos del Consejo Municipal aprobar esta donación que luego sería 
administrada por la comuna en la operación y mantenimiento. Cabe recordar que 
durante la gestión del ex alcalde Rogelio Trelles Saavedra, acogiéndose a la modalidad 
de Obras por Impuestos, la transnacional Petrobras SA construyó un reservorio 
elevado de agua de 2,500 metros cúbicos, en el AH Villa Los Ángeles en el Cono Sur de 
Talara. Lamentablemente, la obra en la que se invirtió aproximadamente S/ 6 Millones 
y que fue entregada en octubre del 2013, hasta hoy no es utilizada. 
El 23 de diciembre, debido a los altos índices de criminalidad en Talara y Paita, la PNP 
asignará grupos de investigación criminal a estas dos provincias, incrementándose la 
cantidad de efectivos así como capacitaciones a las juntas vecinales en medidas de 
prevención, las denuncias sobre extorsiones y sicariato viene en aumento en la 
provincia. 
 
El 28 de diciembre el  alcalde de Talara – José Bolo Bancayán – enfrenta un nuevo 
ataque de sus opositores políticos, principalmente de regidores que exigen cambio de 
funcionarios municipales por reflejar bajo nivel de productividad perjudicando a los 
pobladores de la provincia.  
 
Por otro lado, el presidente del FREDEARN y secretario general de Construcción Civil, 
Abel Colquepisco, señaló que la mano de obra no calificada que se encuentra 
laborando en el PMRT será capacitada en la especialidad de carpintería metálica, 
reconoció que estas capacidades no existían en Talara y por ello no se presentaban a 
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las convocatorias, indicó que el consorcio JJC-COSAPI sería el primero en brindar dicha 
capacitación a inicios del 2016. 
 
Situación actual 
Continúan los reclamos de la población por el cumplimiento de los procesos de 
contratación de mano de obra para el Proyecto de Modernización de la Refinería de 
Talara, conforme lo indica el Estudio de Impacto Ambiental. Las fuerzas sociales de la 
provincia mantienen posiciones divididas considerando que el espacio de diálogo 
propuesto por el Estado ha contribuido débilmente con las oportunidades de trabajo 
para el personal local, realizando diversas movilizaciones y marchas de protesta, que 
aunque con reducida participación paralizan las actividades de la empresa causando 
daños a la propiedad. 
 
Seguimiento 
La Coordinadora Social por el Desarrollo, Defensa e Intereses de la provincia de Talara 
y del Perú, anuncia paro provincial para los días 12 y 13 de enero del 2016, al no contar 
con apoyo mayoritario de la ciudadanía, el representante de la organización denuncia 
presuntas amenazas y extorsiones contra su persona y empresas. 
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Nombre del Caso: FOSFATOS DEL PACIFICO 
 
Ubicación: Departamento: Piura, Provincia: Sechura, Distrito: Sechura 
 
ACTORES 
- Comunidad Campesina San Martín de Sechura 

- Frente de Ancha Base por la Defensa de los Intereses de la Comunidad Campesina 

San Martín de Sechura  

- Municipalidad Provincial de Sechura 

- Empresa Fosfatos del Pacífico S.A. 

- Maricultores de Puerto Rico 

 

Problemática 
Mediante Informe N° 455-2015-MEM-DGAAM/DGAM/A del 12,05.2105, señala que el 

concesionario viene cumpliendo con la realización de los mecanismos de participación 

ciudadana en las etapas antes y durante la elaboración de la Modificatoria del EIA del 

proyecto “Fosfatos” y, en el caso del taller suspendido, expresa que el titular puede 

solicitar reemplazar la realización del taller participativo por la distribución de material 

informativo (dípticos) por los centros poblados del área de influencia del proyecto, con 

la finalidad de dar a conocer las actividades de las modificaciones del proyecto 

“Fosfatos”, no siendo necesario reprogramar el taller informativo suspendido. 

Descripción de los hechos 
 

Octubre - diciembre 
Con R.D. N°119-2014-MEM/DGAAM, del 11.03.2014, el MINEM aprobó el EIA del 

proyecto “Fosfatos” y por R.D. N°428-2014-MEM/DGAAM de fecha 20.08.2014, aprobó el 

ITS, de la actividad de exploración, con el fin de ubicar nuevas reservas (111 plataformas). 

FOSPAC, ha presentado modificaciones a su EIA aprobado, para cuyo efecto ha procedido con 

desarrollar los trámites y acciones correspondientes al proceso de participación ciudadana. 

 

Situación actual 
El 17.04.2015, fecha el Primer Taller Participativo, irrumpió la denominada Asociación 

de Profesionales y Empresarios de la provincia de Sechura – APROES, demandando que 

dicho taller se realice en la capital provincial, así como, la contratación de personal y de 

empresas de Sechura, suspendiéndose el taller y  motivando se solicite al MINEM el 

uso de mecanismos alternativos de participación ciudadana. 

Seguimiento 
Luego de llevarse a cabo la distribución del material informativo de la MEIA del 

proyecto “Fosfatos”, se evidencia la existencia de relaciones cordiales entre la empresa 

y comunidad. Esperan un pronunciamiento de la empresa en relación a la contratación 

de mano de obra y servicios locales. Las autoridades de Puerto Rico afirman que no 

existen oposición al proyecto Fosfatos. 
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REGIÓN CAJAMARCA 
Nombre del Caso: PROYECTO HIDROENERGETICO CHADIN II 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento :   Cajamarca y Amazonas 
Provincia  :   Celendín en Cajamarca, Chachapoyas y Luya en Amazonas. 
Distrito  : Chumuch y Cortegana (Provincia de Celendín) Pisuquia, 
Cocabamba (Provincia de Luya) y Balsas (Provincia de Chachapoyas). 
 
ACTORES: 

 JORGE URQUIA.-  Alcalde Provincial de Celendín. 

 EDGAR DIAZ PINEDO.- Municipalidad de Chumuch. 

 MARIANO VASQUEZ.- Municipalidad Distrital Cortegana. 

 ELMER SALDAÑA MONTOYA.- Presidente del Frente de Defensa de Cortegana. 

 MILTON SANCHEZ CUBAS.- Presidente de la Plataforma Interinstitucional 

Celendina PIC. 

 WILFREDO SAAVEDRA MARREROS.- Presidente del Frente de defensa de 

Cajamarca. 

 PORFIRIO MEDINA.- Gobernador Regional de Cajamarca. 

 YDELSO HERNANDEZ LLAMO.-Integrante de la Central Única Nacional de 

Rondas Campesinas del Perú. 

 SEBASTIN FABIAN.- Fórum solidaridad Perú. 

 EZEQUIEL SALDAÑA BRIONES.- Presidente de la Asociación de Propietarios del 

rio Marañón. 

 PEDRO ZAMORA.- Gobernador Provincial de Celendín. 

 JAVIER PEREYRA. Presidente de la Cámara de comercio de Celendín. 

OTROS: 

 Odebrecht / AC Energía S.A. 

 Defensoría del Pueblo. 

 “El Maletero” y red Verde de Cajamarca. 

 Central Única Nacional de Rondas Campesinas del Perú. 
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 OGN EARTH RIGHTS INTERNATIONAL. 

 Fórum Solidaridad Perú. 

 ONG GRUFIDES. 

 Asociación de Mujeres de Defensa de la Vida. 

 Bloq Mina Corrupta. 

 MOVADEF. 

 Patria Roja. 

 Colectivo Pachamama. 

 Tierra y Libertad 

PROBLEMÁTICA 
 
Los comuneros y comuneras que habitan en las riberas del río Marañón,  continúan 
denunciando el intento de destrucción del Rio Marañón, con la construcción de la 
central hidroeléctrica Chadín II, consideran que la energía servirá para abastecer a los 
proyectos mineros que demandan de esta energía como Proyecto Conga - Yanacocha, 
Proyecto El Galeno - Lumina Copper, por esta razón un sector de la población rechazan 
la ejecución del proyecto. Además consideran la destrucción del río Marañón y la 
afectación de sus cultivos agrícolas. 
Los comuneros quienes vienen siendo asesorados por ONGs extranjeras bajo la 
representatividad de la Plataforma Interinstitucional Celendina, vienen operando en 
las comunidades aledañas al proyecto, con la finalidad de informar sobre los daños 
ambientales que generara el represamiento, finalmente está motivando a los 
lugareños a declarar en diversos medios de comunicación local manifestando que el 
proyecto Chadín II, será inviable. 
 
 
DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 
OCTUBRE DEL 2015 
 
14 de Octubre 2015, se hizo público el Informe Técnico elaborado por el Ing. Guido 
Peralta Quiroz sobre las graves consecuencias o impactos potenciales de las mega 
represas “Río Grande I”, “Río Grande II”, Chadín 2,  que la empresa brasileña 
Odebrecht se apresta a construir en el Río Marañón, y que forman parte de 22 
megaproyectos hidroeléctricos. 
 
19 de Octubre 2015, Organizaciones sociales de Celendín, Cajamarca y Cortegana, 
utilizando a las Rondas Campesinas de la fracción que se opone a las inversiones 
privadas, desarrollaron el primer congreso de rondas en el Distrito de Cortegana, 
Provincia de Celendín, la finalidad del congreso es hablar sobre las consecuencias que 
ocasionará el represamiento  del rio Marañón, proyecto Chadín 2. 
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21 de Octubre 2015, la compañía Odebrecht Energía del Perú S.A. ha decidido 
suspender temporalmente las actividades que venía desarrollando en la provincia de 
Celendín, previas a la construcción de la central hidroeléctrica Chadín II, hasta 
setiembre del 2016. Cabe señalar que la construcción del proyecto Chadín II ha sido 
cuestionada por diversas organizaciones sociales y por la mayoría del Consejo 
Regional, por los impactos negativos que tendría en el medio ambiente. Sin embargo, 
semanas atrás, un grupo de pobladores llegaron hasta el local del Gobierno Regional y 
manifestaron su apoyo al proyecto. 
27 de Octubre 2015, el gobernador político de Cajamarca, Edwin Edquen, hizo notar la 
incongruencia en las decisiones y políticas del Gobierno Regional de Cajamarca, 
Edquen aclaró que Pro-región, entidad ejecutora del Gobierno Regional, viene 
ejecutando un Mega proyecto de electrificación rural Pafe 3, el cual contempla la 
llegada de la luz a por lo menos a 92 localidades. Sin embargo, los consejeros y algunos 
funcionarios del Gobierno Regional se oponen a la construcción del ahora postergado 
proyecto energético Chadín 2. 
 
NOVIEMBRE DEL 2015 
 
02 de Noviembre 2015, pobladores de las ribereñas del río Marañón, en declaraciones 
en la estación Radio líder, rechazan contundentemente la ejecución de los proyectos 
Rio grande I, II y Chadín 2, además dirigentes sociales rechazan la labor de César 
Gonzales, por utilizar estrategias que conllevan enfrentar a los pobladores que por 
mucho tiempo vivieron en un ambiente de tranquilidad. 
 
10 de Noviembre 2015, medios de comunicación hicieron público, la posición del 
Alcalde de la Provincia de Celendín Jorge Urquía, quien ha levantado sospechas en las 
filas del MAS, pues si bien hace quince días en Cajamarca participó en las elecciones 
para elegir a la nueva dirigencia regional, sin embargo los diversos medios daban a 
conocer, que antes Urquía, rodeado de funcionarios de Odebrecht, aplaudía el 
proyecto Chadín II, actualmente mantiene su rechazo al mismo. 
 
18 de Noviembre 2015, el Congresista Jorge Rimarachin Cabrera realizó la Conferencia 
de Prensa denominada “ODEBRECHT y LA VERDAD SOBRE LAS MEGAREPRESAS EN EL 
RÍO MARAÑÓN”. El lugar de la conferencia se desarrolló en la Sala Mohome del 
Congreso de la República, donde participaron ponentes como Ing. Guido Peralta 
Quiroz y el Prof. Elmer Micha Vásquez, quienes manifestaron sobre los posibles daños 
ambientales que generara el represamiento del río Marañón. 
 
23 de Noviembre 2015, el dirigente de la plataforma Interinstitucional Celendina PIC, 
Milton Sánchez, confirmó su participación  con delegaciones de la provincia de 
Celendín, y organizaciones sociales de Cortegana, liderado por el Consejero Walter 
Castañeda, en la movilización del jueves 26 de noviembre del 2015, además el 
dirigente antiminero anunció que han coordinado con delegaciones de diferentes 
partes de la región para sumarse a la movilización para rechazar a las actividades 
extractivas que amenazan con la contaminación del medio ambiente. 
 
26 de noviembre 2015, organizaciones sociales de diferentes ideologías políticas 
predominando los del Movimiento de Afirmación Social MAS, se movilizaron por las 
principales calles de la ciudad de Cajamarca recordando los 4 años de lucha por las 
inviabilidad del proyecto Minero Conga, además los dirigentes de Celendín en un breve 
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mitin en la plaza de armas, reafirmaron su compromiso de seguir luchando por la 
inviabilidad del proyecto Chadín 2.  
 
DICIEMBRE DEL 2015 
 
02 de diciembre 2015, se realizó monitoreo a la coyuntura social en la provincia de 
Celendín sobre las acciones antimineras que venían implementando los sectores 
ambientalistas para oponerse al proyecto energético Chadín 2. 
 
08 de diciembre 2015, alcalde del distrito de Balsas, Eugenio Tirado Ortiz, área de 
influencia del proyecto Chadín 2, en ceremonia pública realizaron la presentación del 
Himno, Bandera y Escudo del distrito de Balsas, la iniciativa permitirá una 
identificación del distrito ante la sociedad. 
 
14 de Diciembre del 2015, se identificó en la provincia de Celendín y las comunidades 
de Influencia del proyecto Chadín 2, la difusión de material, entre revistas y diarios 
informativos de Conga no Va, Chadín tampoco, el material informativo tendría un 
financiamiento de ONGs extranjeras, con el propósito de fortalecer la lucha 
medioambiental.  

 
ESTADO ACTUAL  
 
Dirigentes ambientalistas de Cajamarca y Celendín anunciaron que no permitirán la 
ejecución del Proyecto Hidroeléctrico Chadín II. En un mitin en la plaza de armas de 
Cajamarca. A pesar de la suspensión temporal de la Odebrecht / AC Energía S.A, 
ambientalistas continúan intensificando sus campañas de desinformación a la 
población de las comunidades aledañas al proyecto Hidroenergético, sobre los daños 
ambientales que ocasionaría el represamiento del rio Marañón, utilizando revistas y 
diarios informativos de Conga y Chadín II No Va. 
 
 PROYECCIÓN 
 El activismo antiminero en Cajamarca es permanente, sostenido y planificado a nivel 
regional, es por ello, que en los próximos meses se intensificaran las acciones 
antimineras con el propósito de hacer protagonismo político. 
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NOMBRE DEL CASO: FONDO SOCIAL MICHIQUILLAY.  
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
 
Departamento :    Cajamarca 
Provincia :    Cajamarca  
Distrito :    La Encañada  
Centro poblado : Comunidad Campesina de Michiquillay y Comunidad de la 
Encañada.  
 
ACTORES: 
 
COMUNIDAD DE MICHIQUILLAY 
 

 ELMER SANCHEZ CHAVEZ.- Presidente de la comunidad de Michiquillay. 

 SAMUEL RODRIGUEZ  SAUCEDO,  Representante  de  la  Comunidad  Campesina  

Michiquillay  

 JOSÉ  ROGGER  INCIO  SÁNCHEZ  Presidente, representante  de  Proinversión. 

 WILDER AGUILAR SAUCEDO, Vicepresidente  representante de la Comunidad 

Campesina de Michiquillay. 

 CESAR  TASILLA  VILLANUEVA,  Secretario  representante  de  la  Comunidad  

Campesina  de  La  encañada . 

 JESUS DIAZ CASAHUAMAN, ex representantes de la comunidad de Michiquillay 

en el Fondo Social. 

 WILMA GARCIA HUAMAN. Ex presidente de la comunidad de Michiquillay. 

 

COMUNIDAD CAMPESINA DE LA ENCAÑADA 

 OVIDIO VILLANUEVA.- Presidente de la comunidad de la Encañada. 

 ELMER MICHA.- Presidente del frente de defensa de la Encañada. 

 DAVID  ALVARADO RODRIGUEZ  representante  de  la  Comunidad  Campesina  

La  Encañada. 

 GUILLERMO HUAMAN.- Alcalde del distrito de la Encañada, mantiene una 

posición favorable al desarrollo de las actividades Mineras en su jurisdicción. 

 Ministerio de Energía y Minas. 

PROBLEMÁTICA: 
 
Pobladores de la comunidad Campesina de Michiquillay y la Encañada, demandan 
irregularidades en la administración de los recursos del Fondo Social Michiquillay,  
solicitan la reestructuración en el personal de administración. 
 
DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 
OCTUBRE 2015 
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05 de Octubre 2015, la coyuntura social en la comunidad de Michiquillay no registra 
conflictividad, después de la elección de los nuevos representantes del Consejo 
Directivo del Fondo Social, los comuneros esperan que los nuevos representantes se 
registren en los próximos días y de esta manera inicien su gestión y reactiven las 
actividades del Fondo Social. 
 
15 de Octubre 2015, se tuvo conocimiento que lo nuevos representantes de las 
comunidades de Michiquillay y la Encañada, iniciaron  con los tramites en Registros 
Públicos para su inscripción,   los nuevos representantes fueron apoyados por la parte 
legal del Fondo Social Michiquillay. 
 
NOVIEMBRE 2015 

11 de Noviembre 2015, los representantes del consejo Directivo del Fondo Social 
Michiquillay llevaron a cabo reunión en la ciudad de Lima, la finalidad de la reunión fue 
la incorporación de los nuevos miembros del Consejo Directivo de las comunidades de 
Michiquillay y la Encañada, además se tomaron acuerdos de convocar a una asamblea 
General para el 10 de diciembre del 2015 en las instalaciones de las oficinas 
administrativas del fondo social Cajamarca, a fin de poder reactivar las actividades que 
fueron suspendidas en abril del 2014.  

15 de noviembre 2015, la coyuntura social no registró conflictividad en los sectores de 
Michiquillay, sin embargo existe una fuerte expectativa de los pobladores sobre el 
nuevo titular minero que se hará cargo del proyecto cuprífero Michiquillay, así mismo 
se identificó que existe fuertes expectativas de los empresarios comunales de tener 
oportunidades laborales en un  corto plazo.   

DICIEMBRE 2015 

07 de Diciembre 2015, el consejo Directivo del Fondo Social Michiquillay hizo público 
reuniones de trabajo los día 09 y 10 de diciembre con autoridades, presidentes de 
APAFA, padres de Familia, profesionales y comuneros en general de las Comunidades 
Campesinas La Encañada y Michiquillay, a fin de llevar a cabo los talleres de trabajo 
para la elaboración de Términos de Referencia del Proyecto Educativo Integral. 

11 de Diciembre2015,  en  las  oficinas  del  Fondo  Social  Michiquillay, se llevó a cabo 
la Asamblea General Extraordinaria de Asociados de  La  Asociación  Fondo  Social  
Michiquillay,  con  el  objetivo  de  sustituir  y  designar  a  los  nuevos representantes 
de  las Comunidades Campesinas de La Encañada y Michiquillay ante la Asamblea 
General y Consejo Directivo. En  esta  asamblea,  se  instalaron  los  siguientes  
representes  ante  Asamblea  General:  Samuel Rodríguez  Saucedo,  Representante  de  
la  Comunidad  Campesina  Michiquillay  y  David  Alvarado Rodríguez  representante  
de  la  Comunidad  Campesina  La  Encañada;  y  también  se  instalaron  los 
representantes  ante  el  Consejo  Directivo,  a  quienes  les  designaron  los  siguientes  
cargos; Presidente  José  Rogger  Incio  Sánchez  representante  de  Proinversión,  
Vicepresidente  Wilder Aguilar Saucedo representante de la Comunidad Campesina de 
Michiquillay,  Secretario  César  Tasilla  Villanueva,  representante  de  la  Comunidad  
Campesina  de  La  Encañada. 

14 de diciembre 2015, La Asociación Fondo Social Michiquillay, a través de los medios 
de comunicación realizó la invitación a todas las personas naturales y jurídicas a 
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participar de licitaciones de proyectos que fueron priorizados por el consejo directivo 
del Fondo Social. Sin embargo un sector de los pobladores y beneficiaros de las 
comunidades manifestaron encontrarse en desacuerdo por que los proyectos 
anunciados no fueron socializados. 

 
SITUACIÓN ACTUAL: 
 
Actualmente Los diversos dirigentes comunales vienen anunciando que agotaran los 
diverso medios de dialogo, a fin de buscar la viabilidad de los proyectos que quedaron 
suspendidos, en abril del 2014, sin embargo anuncian de no solucionarse en los 
próximos meses realizaran acciones de protesta para solicitar que se ponga operativo 
las actividades administrativas del Fondo Social. 
De acuerdo  la información obtenida se tomó conocimiento que las autoridades de 
Michiquillay, elevarán un memorial al Ministerio de Energía y Minas solicitando se 
pueda retirar del fondo Social Michiquillay como socio a Proinversión, es probable que 
esta carta este ingresando después de pasadas la fiestas de Fin de año.   
 
PROYECCCIÓN: 
 
Beneficiarios del Fondo Social Michiquillay esperan que los nuevos representantes del 
Consejo Directivo, una vez que se formalizan puedan viabilizar las actividades en el 
Fondo Social. 
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Nombre del Caso: PROYECTO MINERO CONGA – YANACOCHA 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Cajamarca 
Provincia : Cajamarca  
Distrito : Huasmin y Sorochuco, Provincia de Celendín, La Encañada 
Provincia de Cajamarca  
    
ACTORES: 
HUASMIN: (Celendín) 
 

 MILTON SÁNCHEZ CUBA (Presidente de la Plataforma Interinstitucional 

Celendina) 

 JOSÉ MARIN AGUSTÍ(Alcalde Distrital de Huasmin) 

 ALAMIRO VASQUEZ BECERRA: Presidente del Frente de Defensa de la Cuenca 

del Rio Jadibamba. 

 DANIEL GIL TERRONES: Operador de la ONG GRUFIDES Presidente del Frente de 

Defensa de Huasmin. 

 
SOROCHUCO: (Celendín) 

 JEREMÍAS CHÁVEZ RODRÍGUEZ (Teniente gobernador de Salacat). 

 FLAVIO RODRIGUES: Presidente del frente de defensa de Sorochuco 

 ELMER ALAYA: Alcalde del distrito de Sorochuco del Movimiento de Afirmación 

Social – MAS. 

 MAXIMA ACUÑA.- Operadora de la ONG GRUFIDES. 

 
BAMBAMARCA: (Hualgayoc) 

 MANUEL RAMOS CAMPOS (Consejero de la Provincia de Hualgayoc - 

Bambamarca) 

 EDDY BENAVIDES RUIZ. Líder ambientalista y alcalde de la Provincia de 

Hualgayoc - Bambamarca 

 ISMAEL JULON (Presidente del Frente de Defensa de los Intereses y Derechos 

de la Provincia de Hualgayoc – Bambamarca) 

 ROSAS RUBIO GIL, Presidente del Frente de Defensa Interdistrital de Hualgayoc, 

Chugur y Bambamarca. 

 JUAN HUAMAN YACOPAICO: Central Única Provincial de Rondas Campesinas de 

la Provincia de Hualgayoc - Bambamarca. 
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ENCAÑADA - CAJAMARCA: 

 ELMER MICHA. Presidente del Frente de Defensa de la Encañada 

 MARCO ARANA ZEGARRA (Presidente Movimiento Tierra y Libertad) y líder de 

la ONG GRUFIDES. 

 WILFREDO SAAVEDRA MARREROS (Presidente Frente de Defensa Ambiental de 

Cajamarca). 

 PORFIRIO MEDINA: Presidente Regional de Cajamarca (Encargado) 

 YDELSO HERNÁNDEZ LLAMO (dirigente de la Central Única Nacional de Rondas 

Campesinas  del Perú). 

OTROS: 

 Minera Yanacocha. 

 Oficina De Dialogo Y Sostenibilidad  

 Defensoría Del Pueblo. 

 Oficina General De Gestión Social. 

 Municipalidad Provincial De Cajamarca 

 
PROBLEMÁTICA: 
 
Pobladores de los distritos de Huasmin, Sorochuco Provincia de Celendín, la Provincia 
de Hualgayoc - Bambamarca y el distrito de la Encañada, Provincia y departamento de 
Cajamarca, solicitan al Gobierno Central declare  la inviabilidad del proyecto minero 
Conga, tienen el temor de ser afectados con sus manantiales y recurso Hídrico por la 
desaparición de cuatro lagunas en operaciones del proyecto Conga.  
 
DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 
OCTUBRE 2015 

05 de Octubre 2015, Elvira Vásquez Huamán, natural de Valle Jadibamba y 
representante de la asociación de las Mujeres en defensa del medio ambiente, alertó a 
través de los medios de comunicación y las redes sociales el reinicio de actividades en 
el proyecto Conga, indicó que la empresa viene realizando trabajos en el nuevo 
reservorio Perol. 

06 de Octubre 2015, la Oficina General de Gestión Social del Ministerio de Energía y 
Minas, a través de la Oficina General de Gestión Social realizó el foro 2 Gestión Social y 
Desarrollo Sostenible en el sector minero energético en la región Cajamarca”, donde 
participaron la empresa Minera, entre ellas Yanacocha a fin de poder exponer sus 
Políticas de Responsabilidad Social y Relaciones Comunitarias, el evento se desarrolló 
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con 60 participantes entre autoridades, Lideres, alumnos de las universidades de 
Cajamarca,  

09 de Octubre 2015, el presidente del Frente de Defensa del Centro Poblado del 
Tambo, Eladio Huamán, el presidente del frente de Defensa ambiental de Cajamarca, 
Wilfredo Saavedra Marreros, anunciaron una movilización a las lagunas de Conga, para 
el 13 de Octubre del 2015, la decisión de las nuevas acciones antimineras, fue por 
supuestos trabajos en las inmediaciones del Proyecto Conga en las cercanías de la 
Laguna el Perol, a cargo de la empresa Minera Yanacocha. 

12 de Octubre 2015, presidente del Frente de Defensa de Bambamarca, Ismael Julon a 
denunciando a la empresa Yanacocha por la afectación de las Lagunas: Negra, Seca y 
Mamacocha, que se están secando sus principales afluentes y vertientes de agua; el 
dirigente indica que las lagunas se están secando como consecuencia de la carretera 
gigante que construyó Yanacocha en el proyecto Conga. En Cajamarca, dirigentes 
sociales se reunieron y acordaron suspender la movilización del 13 de octubre y 
convocaron a una movilización para el 20 de octubre del 2015, en contra de Minera 
Yanacocha por el reinicio de los trabajos que amenazan con la desaparición de la 
laguna el Perol. 

16 de Octubre 2015, El día de hoy se hizo público las declaraciones de las autoridades 
del caserío Agua Blanca, distrito de Sorochuco y Javier Velarde, vicepresidente, gerente 
general y asuntos corporativos de Yanacocha, quienes confirmaron que las actividades 
que se realizan en la zona de la laguna Perol, son trabajos preventivos y de contención 
ante posibles deslizamientos que se podrían producir como consecuencia del 
fenómeno El Niño, y de ninguna manera están relacionados a la construcción del 
reservorio Perol. 

20 de Octubre 2015, delegaciones de Cajamarca, Bambamarca y Celendín, llegaron 
hasta las inmediaciones del proyecto Minero Conga, de manera pacífica lograron llegar 
hasta la laguna el Perol a realizar una inspección, la movilización estuvo encabezada, 
por el Alcalde de Sorochuco, Bambamarca,  Huasmin y el congresista Jorge Rimarachin, 
además de los dirigentes sociales como Idelso Hernández, Milton Sánchez, Ismael 
Julon, entre otros quienes acordaron convocar a una movilización para el 26 de 
noviembre en Cajamarca para recordar los 4 años de lucha en busca de la inviabilidad 
del Proyecto Minero Conga. 

NOVIEMBRE 2015 
 
03 de noviembre 2015, el alcalde provincial de Celendín, Jorge Urquía Sánchez, dejó 
atrás su cerrada oposición al proyecto minero Conga, al anunciar en medios de 
comunicación que en su condición de autoridad está imposibilitado de participar de las 
jornadas de lucha antimineras y protestas, pues al formar parte del Estado no podría 
estar contra él. En las últimas convocatorias para visitar las lagunas en la zona del 
proyecto Conga, el burgomaestre Jorge Urquía Sánchez brilló por su ausencia, pese a 
las reiteradas invitaciones. El hecho generó diversas reacciones de los sectores 
ambientalistas que conllevó a Urquía, ratificar su compromiso de lucha en defensa del 
medio ambiente. 
 
09 de Noviembre 2015, la familia Chaupe, hicieron público la donación de un área de 
terreno para la construcción de locales comunales para los guardianes de Conga. Como 
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también el vicepresidente de rondas de Sorochuco, Flavio Rodríguez, viene alertando 
en diversos medios de comunicación que la empresa continúa haciendo trabajos en las 
inmediaciones de la laguna el Perol en nuevos horarios, refiriéndose a las noches. 
 
16 de Noviembre 2015, Grufides continúa alertando a la población a través de 
comunicados, indicando que Yanacocha continúa hostigando a la familia Chaupe en las 
inmediaciones del Proyecto Conga, en el sector de tragadero grande, la finalidad de 
hacer publicaciones por parte de Grufides es mantener alertada a la población para 
continuar fortaleciéndose para oponerse al proyecto minero conga. 
 
18 de Noviembre 2015, dirigentes de Bambamarca ratifican su posición de oponerse al 
proyecto conga, dirigentes y operadores ambientalistas vienen convocando a la 
movilización que se desarrollara en la ciudad de Cajamarca el 26 de noviembre del 
2015. Alcalde de Bambamarca y dirigente ambientalista Eddy Benavidez continúa con 
la ejecución del proyecto de siembra de Truchas en los riachuelos, quebradas y ríos de 
la provincia, la finalidad de la siembra de los alevinos, es tener como un indicador de la 
calidad de agua en la provincia ante la amenaza de las actividades mineras. 
 
20 de Noviembre 2015, el presidente del Frente de defensa del Centro Poblado del 
Tambo- Bambamarca Eladio Huamán, lanzó su candidatura a la alcaldía del Centro 
Poblado, el dirigente medioambiental tiene como propuesta la continua lucha por la 
inviabilidad del proyecto minero Conga, Huamán viene liderando el partido político 
“Luchemos por el Tambo”, además el dirigente ambientalista en compañía con Eddy 
Benavidez y Manuel Ramos, lideraron las movilizaciones al proyecto Minero Conga, a 
la vez es un operador del actual alcalde de Bambamarca. 
 
24 de Noviembre 2015, el alcalde del Distrito de Huasmin José Marín Agustí y un 
equipo de profesionales, ante la participación de otras autoridades del Distrito, 
realizaron la presentación de la segunda modificatoria del EIA, del proyecto Minero 
Conga, en el Centro Poblado de Santa Rosa de Huasmin en el local de la Municipalidad, 
este día hubo escasa convocatoria, solamente están participando delegaciones de la 
fracción que se oponen al proyecto minero, las autoridades de las comunidades de 
influencia del proyecto participaron de una capacitación organizado por Yanacocha en 
la Granja Porcon. 
 
27 de noviembre 2015, diversos actores en Cajamarca califican como fracaso la 
movilización convocada por los sectores ambientalistas, contra la empresa minera. Sin 
embargo, a pesar de una escasa convocatoria los dirigentes ambientalistas calificaron a 
la movilización como exitosa, y ratificaron el compromiso de continuar oponiéndose a 
la ejecución del Proyecto Minero Conga. Los dirigentes ambientalistas y el presidente 
regional de Cajamarca, Profirió Medina, ratificaron su compromiso de continuar 
oponiéndose al proyecto conga y realizar inspecciones a las lagunas de Conga 
permanentemente. 
 
DICIEMBRE 2015 
 
04 de diciembre 2015, después de conocer la encuesta publicada por el diario Perú 21, 
donde hace referencia que el Gobierno Regional de Cajamarca debería dialogar o no 
con Yanacocha para reactivar Conga, tuvo reacciones negativas de los sectores 
ambientalistas quienes manifestaron que la empresa a la fuerza quiere imponer el 
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proyecto minero. Además el dirigente Idelso Hernández, habría culminado su gestión 
como presidente de la CUNAR- P, el dirigente anunciado que se dedicara en Cajamarca 
a luchar por la defensa del medio ambiente y los proyectos mineros que atentan 
contra el medio ambiente. 
11 de diciembre 2015, los dirigentes de las organizaciones sociales de Bambamarca, 
Celendín y Cajamarca anuncian que en los próximos días del mes programan visitas a 
las lagunas de conga a inspeccionar sobre los trabajos que amenazan destruir las 
lagunas, como también solidarizarse con Máxima Acuña, asimismo, operadores del 
MAS, vienen recorriendo la región en recojo de firmas para la candidatura de Gregorio 
Santos y uno de los motivos que utilizan es la defensa del Medio Ambiente y la 
inviabilidad del Proyecto Minero Conga. Importante resaltar que los diferentes 
precandidatos al congreso por Cajamarca vienen anunciando que defenderán el medio 
ambiente y lucharan al lado del pueblo por la inviabilidad de Conga, hecho que es 
probable que  los primeros meses del 2016, se intensifiquen los conflictos mineros en 
Cajamarca. 
 
15 de diciembre 2015, funcionarios de responsabilidad social de la empresa minera 
Yanacocha, iniciaron la campaña navideña en la comunidades de influencia del 
Proyecto minero, en la actividad se viene haciendo la entrega de juguetes y 
chocolatadas a niños y niñas de las comunidades de influencia del proyecto Conga, 
según información la empresa también realizó un evento navideño con los diferentes 
barrios de Cajamarca, el evento lo realizó en una zona descampada que se ubica al 
Costados del Colegio Deivy. 
 
SITUACIÓN ACTUAL: 
 
La coyuntura social registra conflictividad, el pasado 26 de noviembre del 
2015,ambientalista convocaron a una movilización en Cajamarca para recordar el inicio 
de la movilizaciones contra el proyecto minero conga, los dirigentes ambientalistas y 
actual presidente de la Región Cajamarca, ratificaron su compromiso de continuar 
oponiéndose a la ejecución del proyecto minero y realizar visitas inopinadas de 
inspección a las lagunas de conga, además la cercanía a las elecciones presidenciales,  y 
la decisión de la izquierda de participar de las elecciones con el líder Gregorio Santos, 
se presentara un escenario de querer reactivar contante conflictos sociales para hacer 
protagonismo político. 
 
SEGUIMIENTO: 
 
Organizaciones sociales de la Izquierda y organizaciones opositoras a las actividades 
extractivas, vienen anunciando que continuaran trabajando para oponerse al Proyecto 
minero Conga, además la cercanía a las elecciones presidenciales, diferentes actores 
políticos utilizaran a conga para hacer protagonismo político.   
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Nombre del Caso: PROYECTO MINERO CARACHUGO (CASO LA SHACSHA) 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Región : Cajamarca. 
Provincia : Cajamarca. 
Distrito : Baños del Inca - Cajamarca (Acuífero La Saccha). 
 
ACTORES: 
 

 TEODORO PALOMINO.- Alcalde de la Municipalidad Distrital de Baños del Inca. 

 FERNANDO CHUQUIRUNA.- Presidente de la Comisión Especial de Defensa de la 

Ordenanza No. 051-2006-MDBI. 

 WILFREDO SAAVEDRA.- Frente de defensa Ambiental  de Cajamarca. 

 MARCO ARANA.- ONG Grufides. 

 NICANOR HUARIPATA, Representante de la asociación de Regantes de Santa 

Rita. 

 Oficina de Dialogo y sostenibilidad de la PCM. 

 Frente de Defensa de Baños del Inca. 

 Frente de Defensa del acuífero la Shacsha 

 
PROBLEMÁTICA: 
Autoridades de Baños del Inca y comité Especial de la Ordenanza N° 051-2006-MDBI, 
demandaron a la empresa Minera Yanacocha por la desaparición de manantiales de 
agua, como la posible afectación y exploración del acuífero la Shacsha, solicitaron la 
intervención de la PCM a través de la Oficina de Diálogo y Sostenibilidad con la 
finalidad de instalar la Mesa de Trabajo de Baños del Inca, para tratar tres temas 
puntuales desarrollados en  una Mesa Técnico Legal, una Mesa Técnico Ambiental y 
una Mesa de Desarrollo Sostenible; prosperando la Mesa Técnico Legal, donde se trató 
la delimitación territorial colocando los puntos tripartitos entre los distritos de Baños 
del Inca, La Encañada y Cajamarca. Además se realizó la demarcación de los puntos 
arqueológicos y siembra de pinos en el lugar denomina la Shacsha. 
 
DESCRIPCIÓN DE HECHOS 
 
OCTUBRE 2015 
 
09 de Octubre 2015, alcalde Provincial de Cajamarca, Manuel Becerra, prepara 
movilización en contra del Gobierno Central, para el martes 13 de Octubre del 2015, 
en la ciudad de Cajamarca, se conoce que para esta movilización participaran alcalde 
de Distritos y Centros Poblados del ámbito provincial. Por otro lado un sector de la 
población rechaza las acciones que vienen promoviendo el actual alcalde, lo comparan 
con Gregorio Santos, que como autoridad solamente promueve movilizaciones y no 
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ejecuta obras a favor de la población. Alcalde de Baños del Inca no habría apoyado a la 
convocatoria de Becerra. 
 
16 de Octubre 2015, continúa la convocatoria de las diversas organizaciones sociales, a 
la movilización programada a las lagunas de Conga, la convocatoria fue respaldada por 
dirigentes ambientalistas de Baños del Inca quienes anunciaron sumarse a la visita a las 
lagunas. 
 
19 de Octubre 2015, en el marco del V concurso de pintura ´´Mario Urteaga Alvarado´´ 
un joven proveniente de la ciudad de Huaraz, plasmó la heroica lucha de los 
cajamarquinos en defensa del agua, esta pintura fue aprovechada por los dirigentes 
ambientalistas y medios de comunicación para hacer público “la lucha en defensa del 
agua reflejado en la Pintura”. 
 
27 de Octubre, del 2015, dirigentes de organizaciones sociales de Cajamarca, han 
acordado sumarse al paro Macro regional que se desarrollara el 04 de noviembre del 
2015, en diferentes regiones del País, en Cajamarca las organizaciones sociales se 
movilizarán haciendo notar su rechazo al Gobierno Central y a las empresas mineras 
que amenazan con la contaminación del agua. 
 
NOVIEMBRE 2015 
 
17 de noviembre 2015, ambientalistas de Cajamarca vienen alertando el inicio de 
trabajos de un túnel en las inmediaciones del tajo Carachugo en Yanacocha, la 
información se habría conocido a partir de que el equipo de responsabilidad social de 
la empresa informara a los pobladores de las comunidades de influencia. 
 
24 de Noviembre 2015, poblador e integrante del comité del Frente de Defensa del 
acuífero la Shacsha, German Castrejón Pompa, viene denunciando a través de los 
medios de comunicación sobre los trabajos de socialización que viene realizando la 
empresa a través de los funcionarios de Responsabilidad para la ejecución de 
socavones para explotar nuevos proyectos mineros, los cuales pondría en riesgo al 
acuífero la Shacsha. German Castrejón, manifestó que se vienen organizando para 
movilizarse en los próximos días y no permitir la ejecución de actividades mineras por 
socavones.  
 
27 de Noviembre 2015, pobladores de Río Grande en las cercanías del proyecto 
Minero Yanacocha, vienen haciendo público la muerte de sus animales, indican que la 
muerte se habría producido producto de la contaminación que genera la empresa 
Yanacocha a las aguas, sin embargo de acuerdo a la información agenciada se conoce 
que los pobladores vienen siendo asesorados por operadores de la ONG Grufides, con 
el propósito de reactivar un nuevo conflicto social. 
 
DICIEMBRE 2015 
 
02 de diciembre 2015, se informó a través de los medios de comunicación que la 
empresa Minera Yanacocha, propone ampliar el minado en el proyecto de oro Cerro 
Negro (Cajamarca), a través de un Informe Técnico Sustentatorio (ITS) presentado al 
Ministerio de Energía y Minas (MEM). Se estima que la modificación del proyecto tiene 
un presupuesto de US$ 39 millones. Según informa el diario Gestión, entre las 
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modificaciones, se solicita ampliar el área de minado del tajo Cerro Negro Oeste, 
habilitar rellenos (back fill) en las zonas Tajo Sur y Cerro Negro Oeste, así como la 
disposición de desmonte. 
 
09 de diciembre 2015, Yanacocha  realizó un taller informativo sobre la II modificatoria 
del Estudio de Impacto Ambiental del Proyecto Maqui Maqui, en el Centro Poblado de 
Apalin. 
 
11 de diciembre 2015, la coyuntura social no registra conflictividad, es por ello que el 
pasado 09 de diciembre la realización de este taller informativo sobre la II 
modificatoria del EIA  del Proyecto Maqui Maqui, es probable que genere reacciones 
de políticos y dirigentes ambientalistas y que  puedan utilizarlo a partir de los primeros 
meses del 2016, para reactivar nuevo conflictos  y hacer protagonismo político. 
 
12 de diciembre 2015, candidato de Alianza Para el Progreso APP,  Cesar Acuña 
anuncia que como candidato apoyara a la defensa del medio ambiente, va defender  el 
líquido elemental del AGUA ES VIDA,  además anuncia que en su gobierno, creara un 
programa  que se llamara “AGUA ES VIDA”, donde construirá reservorios para dar  
agua como Cancha a los cajamarquinos. 
 
15 de diciembre 2015, el ex regidor de la Municipalidad y dirigente medioambiental 
del Distrito de  Baños del Inca, ha lanzado a través de las redes sociales y medios de 
comunicación una campaña DEFENDAMOS BAÑOS DEL INCA, este después de conocer 
sobre la realización del taller de la segunda modificatoria del EIA del proyecto “MAQUI 
MAQUI” YANACOCHA. 
 
18 de diciembre 2015, dirigentes del frente de defensa del acuífero la Shacsha, han 
alertado a la población, indicando que la empresa minera Yanacocha, viene iniciando 
trabajos de socialización para la ampliación de las actividades minería, relacionando a 
las actividades de la segunda modificatoria del EIA  II de Maqui Maqui, como posible 
estudios de realizar minería por socavón, la misma que pondrá en riesgo los acuíferos 
de la zona, el taller informativo  de la Segunda modificatoria de Impacto Ambiental II 
de Maqui Maqui  se realizó el pasado 09 de diciembre 2015 el en Centro Poblado de 
Apalin, donde participaron un promedio de 400 personas, aparentemente de las 
comunidades de influencia del proyecto, la realización del evento es probable que sea 
motivo para que dirigentes antimineros y políticos utilicen para reactivar un nuevo 
conflicto social en los próximos días. 
 
21 de Diciembre 2015, dirigentes Ambientalistas de Baños del Inca vienen preparando 
reuniones en diversas comunidades del distrito para alertar sobre el taller informativo 
de la II modificatoria del Estudio de Impacto Ambiental del Proyecto Maqui Maqui, que 
presentó Yanacocha en el Centro Poblado de Apalin, se anuncia que después de las 
fiestas de fin de año, puedan retomar las acciones antimineras para hacer 
protagonismo político, además en el distrito de Baños del Inca se vienen anunciando 
Pre candidatos al Congreso. La población actualmente se encuentra pendiente de las 
actividades familiares próximos a las fiestas de fin de año. 
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SITUACIÓN ACTUAL 
 
La coyuntura social en el distrito de Baños del Inca, no registra conflictividad, las 
organizaciones sociales motivados por Fernando Chuquiruna, vienen sosteniendo 
reuniones y manifestando sus preocupaciones en medios de comunicación local, para 
desestabilizar la Gestión del actual Alcalde del Distrito de Baños del Inca-Teodoro 
Palomino. Por otro lado, dirigentes del Frente De Defensa del acuífero La Shacsha, han 
alertado a la población, indicando que la empresa minera Yanacocha ha desarrollado 
un taller referente a la Segunda Modificatoria del Estudio de Impacto Ambiental, 
proyecto exploraciones Maqui Maqui, para realizar actividades de minería por 
socavón, la misma que pondría afectar los acuíferos de la zona, este evento se realizó 
el pasado 09 de diciembre 2015, el en Centro Poblado de Apalin, participaron 400 
personas aproximadamente de las comunidades de influencia del proyecto, es 
probable que dirigente antiminero y políticos utilicen este evento, para desinformar a 
la población, a fin de reactivar un nuevo conflicto socio ambiental el próximo año. 
 
SEGUIMIENTO 
 
Se continúa monitoreando las actividades de los líderes ambientalistas, se anuncia que 
operadores viene fortaleciendo sus bases para reactivar nuevos conflictos sociales 
como pretexto para empoderamiento político, utilizando como pretexto a las 
empresas mineras como contaminadoras del medio ambiente. 
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Nombre del Caso: PROYECTO MINERO SHAUHINDO SULLIDEN 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Región : Cajamarca. 
Provincia : Cajabamba 
Distrito : Cachachi 
 
ACTORES: 
 

 YUVAN CHIRIN CABANILLAS.- El secretario de ecología y medio ambiente  de la 

Federación de rodas de Cajamarca. 

 RANAL BAUTISTA SÁNCHEZ.- asesor legal de la federación de rondas de 

Cajamarca. 

 JUAN MONRROY HUAMAN. Consejero de la Provincia de Cajabamba, del 

Movimiento de Afirmación Social – MAS. 

 VALENTIN CASTAÑEDA.- Consejero de la Provincia de San Marcos, del 

movimiento de Afirmación Social. 

 SERGIO SANCHEZ.- Gerente de recursos Naturales y medio ambiente del 

Gobierno regional de Cajamarca. 

 LAZARO MARQUINA.- Presidente de la Federación de rondas de la Provincia de 

Cajabamba. 

 BERMÚDEZ LOAYZA.- Por la Libertad, el consejero regional de la provincia de 

Sánchez Carrión. 

 VIOLETA CABANILLAS.  Dirigente del valle de Cajabamba. 

 YANINA POVEDA: Dirigente del Movadef y comunicadora social. 

 
PROBLEMÁTICA 
 
Las organizaciones sociales del Valle de Cajabamba amenazaron con paros indefinidos 
en contra del proyecto minero Shauhindo considerando que la empresa minera Rio 
Alto Maining amenaza con las contaminación de las aguas del valle de Condebamba, se 
anuncian primero fortalecer las bases para luego lograr apoyo de la población.  
 
DESCRIPCIÓN DE HECHOS 
 
OCTUBRE 2015 
 
05 de octubre 2015, la coyuntura social en la provincia de Cajabamba no registra 
conflictividad en estas últimas semanas, sin embargo, se tiene conocimiento que 
ambientalistas estarían fortaleciendo sus bases para continuar oponiéndose a la 
ejecución del proyecto minero Shahuindo. Actualmente en la Provincia de Cajabamba, 
vienen celebrando sus actividades patronales en honor a la virgen del Rosario y la 
población en su mayoría está centrada en estas actividades religiosas. 
 
29 de Octubre 2015, ciudadanos de las localidades: Huañimba, Ponte Bajo, Ponte Alto, 
Chirimoyo, Matibamba, La Isla y Pomabamba en la provincia de Cajabamba, en los 
siguientes días contarán con el servicio de energía eléctrica en cada domicilio. El 
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proyecto es ejecutado por el Gobierno Regional, a través de PROREGIÓN, sin embargo, 
diversos actores políticos rechazan a los funcionarios del Gobierno Regional por 
contradecir sus posiciones y no permitir la ejecución de los proyectos energéticos en el 
río Marañón. 
 
NOVIEMBRE 2015 
 
12 de noviembre 2015, la Oficina General de Gestión Social, del Ministerio de Energía y 
Minas, realizó un taller sobre los mecanismos de participación ciudadana en el centro 
poblado de Araqueda, distrito de Cachachi, provincia de Cajabamba, en el evento se 
recogió las percepciones y quejas y reclamos por parte de las autoridades del ámbito 
del proyecto minero Shahuindo. 
 
27 de noviembre 2015, se reportó que La mesa de desarrollo de Cajabamba que lo 
lidera la PCM, a través de la oficina de Dialogo y Sostenibilidad y los alcaldes de los 
distritos de la Provincia de Cajabamba, no estaría teniendo resultados favorables, 
motivo por el cual estarían buscando trasladar la continuidad de la mesa a la OGGS- 
MINEM. Se conoce que los alcaldes han perdido la confianza del desarrollo de la mesa 
por no tener hasta la fecha resultados que se reflejen en obras. 
 
DICIEMBRE 2015 
 
03 de Diciembre 2015,  el rondero José Luis Rodríguez Valeriano, fue dejado en 
libertad luego de 6 meses, cuando estaba condenado a 30 años de cárcel. El delito por 
el que se lo condenó fue secuestro agravado. Fue detenido durante las protestas en 
contra de la empresa minera  Shahuindo en Cachachi, provincia de Cajabamba. En 
reportes se alertó que la sobrina de este dirigente rondero estaría trabajando en el 
proyecto minero Shahuindo y hoy con su liberación se puede reactivar los conflictos en 
Cajabamba. 
 
11 de Diciembre 2015, la coyuntura social registra conflictividad por intereses de 
grupos por buscar protagonismo político, sin embargo, se suma otro factor, las pocas 
oportunidades de empleo que estaría brindando la empresa a los moradores de la 
zona, ambientalistas anunciaron que los primeros meses del 2016 se reactive el 
conflicto social en esta parte de la región. 
 
14 de Diciembre 2015, se informó a través de los medios de cobertura local que la 
gobernadora de Cajabamba duró muy poco en el cargo. Por resolución jefatural 
destituyeron en el cargo a gobernadora de Cajabamba Daisy Rodríguez Reyes, meses 
atrás también dejó el Cargo el gobernador distrital de Condebamba Wilberths Bautista. 
Actualmente la provincia de Cajabamba está a la espera de la designación del nuevo 
gobernador, según fuentes de información, Daisy habría estado incitando a la 
población rechazar al proyecto minero Shahuindo. 
 
SITUACIÓN ACTUAL 
 
Pobladores de las comunidades del área de influencia del proyecto Shahuindo, 
rechazan a la empresa Minera, consideran que no está cumpliendo con sus 
compromisos asumidos tanto laborales como empresariales, además los funcionarios 
de responsabilidad social se han retirado de sus comunidades y desconocen de las 
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actividades puntuales que se vienen realizando en operaciones del proyecto minero. 
Actualmente la coyuntura social no registra conflictividad, sin embargo se conoce que 
operadores ambientalistas estarían al interior de la empresa obteniendo información, 
para que en los próximos meses se emprendan acciones de rechazo a ejecución del 
proyecto.  
 
PROYECCIÓN  
 
Organizaciones sociales de la Provincia de Cajabamba y Cajamarca, vienen 
fortaleciendo sus bases para no permitir la implementación del Proyecto Shahuindo, 
amenazan con radicalizar sus medidas. 
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REGIÓN LA LIBERTAD 
Nombre del Caso: LAGUNAS NORTE-QUIRUVILCA 

Ubicación geográfica: 
 
Departamento: La Libertad  
Provincia          : Sánchez Carrión  
Distrito             : Quiruvilca 
 
Actores: 

 Alcalde distrital de Quiruvilca (Walter Díaz Ramos),  

 Alcalde distrital de Otuzco (Luis Rodríguez Rodríguez),  

 Alcalde provincial de Santiago de Chuco (Víctor Lujan Chero) 

 Presidente Rondas Campesinas   Vicente Burgos Vásquez 

 Gobernador de Quiruvilca    Martha Arqueros García 

 Gobernador de Santiago de Chuco  Alberto Gabriel  Sánchez 

 Asesor de la Central de Rondas Campesinas  Lenin Bazán (abogado) 

 Representante de la Empresa Minera                  Jose chang 

 

Problemática: 
 
El 23.05.2015, el turno noche de trabajadores de la contratista Mota Engil Perú S.A., 
realizan un plantón en el centro de trabajo, reclamando incremento salarial y 
denunciando supuestos malos tratos por parte de sus supervisores. 
El 28.05.2015, mediante Carta N° 005-CJVQ/Quiruvilca, la coordinación de las Juntas 
Vecinales de Quiruvilca, solicita a la empresa minera Barrick atender 15 puntos de 
reclamos, la misma que mereció respuesta aceptándose de común acuerdo unificar un 
espacio de diálogo. 
A partir del 28.08.2015, se iniciaron las acciones de bloqueo a los accesos a la 
operación minera, limitando sus actividades. 
 
Descripción de los hechos: 
 
El 03.06.2015 se instaló el espacio de diálogo bajo facilitación de la Gerencia Regional 
de Trabajo del GORE La Libertad, con participación de representantes de la ONDS de la 
PCM y del MINEM, desarrollándose desde esa fecha, ocho sesiones de trabajo sin 
alcanzar acuerdos sobre las demandas planteadas por la Coordinación de las Juntas 
Vecinales de Quiruvilca. 
 
Con fecha 02 y 03 de julio de 2015, se logró solución a las demandas presentadas, 
lográndose los acuerdos respectivos, entre los que hay que destacar: 
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1. Programa de entrenamiento con las empresas contratistas y la minera Barrick, 
para 105 y 34 personas, respectivamente. 

2. Conformación de un Comité Técnico de entrenamiento. 
3. Incremento del bono por cena de S/. 6 a S/. 10.00 nuevos soles. 
4. Mejores oportunidades laborales. 

 
Con fecha 16.07.2015, se instaló el Comité Técnico de Entrenamiento de Quiruvilca, 
que por acuerdo de las partes es conducido por el MINEM. Se programó para el 
próximo 20.08.2015, sesión de trabajo en la ciudad de Quiruvilca. Con fecha 20 de 
agosto se realizó la segunda reunión de Comité técnico de Entrenamiento  entre la 
empresa MBM y la coordinación de las juntas vecinales de Quiruvilca, donde se acordó 
iniciar la capacitación para 50 postulantes en conducción de volquete en CETEMIN, del 
mismo modo la empresa comunicara formalmente a la Coordinación de las Juntas 
vecinales el resultado del proceso de selección de personal que haya ganado la 
vacante ofrecida. Se acuerda realizar la próxima reunión para el día jueves 19/11/2015 
en la ciudad de Quiruvilca. Dicha reunión se postergo para el martes día 1 y miércoles  
2 de diciembre de 2015, debido a los compromisos que tienen los funcionarios de la 
Oficina General de Gestión Social del Ministerio de Energía y Minas.  
  
 El día martes 1 de diciembre se realizó la reunión para tratar los acuerdos y 
compromisos asumidos por la mesa de Diálogo de Quiruvilca del año 2013, donde se 
evaluó los acuerdos de la Mesa de Diálogo del año 2013. 
 
El  día miércoles 2 de diciembre, se realizó la reunión de la Mesa de Diálogo, para el 
seguimiento de acuerdos y compromisos referidos al Comité Técnico de 
Entrenamiento, donde se aprobó lo siguiente:    
 
La empresa MBM se compromete a ejecutar el Programa de Entrenamiento con 
empresas contratistas dirigidos a 105 personas de los caseríos del área de influencia 
directa.  Del mismo modo la empresa minera se compromete a ejecutar el programa 
de entrenamiento del año 2016 dirigido a 34 personas como mínimo y de manera 
permanente.    
 
Situación actual: 
 
Actualmente, se viene cumpliendo y ejecutando los compromisos asumidos en el 
Comité Técnico de la Mesa de Diálogo, existe un proceso de seguimiento de los 
acuerdos asumidos en la Mesa de Diálogo con las autoridades Locales, representantes 
de la Coordinación de las Juntas vecinales del Distrito de Quiruvilca, entre los puntos 
más importantes se hallan:  
 
 1. Ejecutar Programa de Entrenamiento 2015-2016 dirigido a 105 personas como 
mínimo 
 2. Instalación del Comité Técnico de Entrenamiento, integrado por las juntas Vecinales 
de Quiruvilca, representantes de caseríos del área de influencia y ex propietarios 
 3. Incrementar el bono por cena a partir del 01 de junio 2015 de S/6.00 a S/.10.00 
nuevos soles  
 4.- Igualdad de beneficios a todos los trabajadores 
 5.- Reposición en puestos de trabajo de los trabajadores despedidos. 
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 6.- Ejecutar el programa de entrenamiento del año 2016 dirigido a 34 personas como 
mínimo y de manera permanente.   
 
Seguimiento: 
 
El proceso de diálogo se encuentra en etapa de seguimiento de los acuerdos a los 
cuales se llegaron según consta en Acta de fecha 21/07/2015. 
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REGIÓN ANCASH 
Nombre del Caso: MESA DE DIALOGO DEL SUB GRUPO DE INVERSIÓN SOCIAL DE LA 

ASOCIACIÓN DE MUNICIPALIDADES DE LOS CENTROS POBLADOS DE LA PROVINCIA DE 

HUARI – AMUCEPS HUARI  

 

UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 

Departamento : Ancash 

Provincia  : Huari 

Distritos : Anra, Cajay, Chavín de Huantar, San Marcos, Huachis, Huacachi, 

Huacchis, Huantar, Masin, Paucas, Pontó, Rahuapampa, 

Rapayán, San Pedro de Chaná, Uco. 

 

ACTORES: 

̵ AMUCEPS Huari: Presidente Harón Osorio Vega – Jorge Trujillo – Juan José Mellado 

̵ ANTAMINA: Wilhar Castro/ Andrés Yépez Ruiz/Teófilo Jaimes Carbajal 

̵ NYRSTAR: Felipe Ojeda 

 

Problemática: 

La Asociación de Municipalidades de los Centros Poblados de la Provincia de Huari – 
AMUCEPS, que agrupa a 42 alcaldes de los centros poblados, viene solicitando al 
gobierno nacional y a las empresas mineras Antamina y Nyrstar, respectivamente, que 
asuman sus responsabilidades sociales con los centros poblados del entorno donde se 
viene desarrollando sus proyectos mineros. Ante este pedido la PCM conformó una 
Mesa de diálogo y en su seno estableció los Grupos de Trabajo de Inversión Social, 
presidida por el Ministerio de Energía y Minas y el Grupo Ambiental, presidido por el 
Ministerio del Ambiente. 
 

DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 

 

OCTUBRE 2015: 

 

El día 28.10.2015 se llevó a cabo la instalación del sub grupo de trabajo para tratar 
temas de salud en el Ministerio de Salud en Lima. En este grupo de trabajo se acordó 
que se realizará un padrón con todas las personas que supuestamente han sido 
víctimas de contaminación, este padrón será realizado por la Red de Salud de 
Conchucos y la Municipalidad de San Marcos para luego ser trasladada al MINSA, luego 
se realizará una campaña médica para comprobar el estado de salud de las personas 
empadronadas. Las personas afectadas recibirán atención médica. 
 
NOVIEMBRE 2015: 
 
El 16.11.2015 la DIGESA realizó una visita a la zona para tomar muestras de agua y 
evaluar la calidad de la misma, pero no visitaron la zona de JUPROG por lo que se va a 
realizar una nueva visita. 
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Por otro lado el MINSA todavía no ha cumplido con el compromiso de realizar la 
campaña de salud para evaluar a las personas que supuestamente están 
contaminadas. Todavía no se tiene fecha para realizar esta campaña. 
 
DICIEMBRE 2015: 
 
El 09.12.2015 se llevó a cabo una reunión de seguimiento de los acuerdos 
concernientes al tema agrario en las oficinas de la ONDS – PCM. Cabe resaltar que a 
esta reunión no asistieron los representantes de las mineras ni los del Programa “Mi 
Riego” quienes tienen la responsabilidad de ejecución de varios proyectos 
comprometidos. 
 
El alcalde de Chavín informó en este espacio que va a presidir una Mesa de Diálogo en 
JUPROG relacionada a temas de salud. 
 
Los representantes de AMUCEPS solicitaron la presencia de los representantes de las 
empresas (Antamina y NYRSTAR), Mi Riego y el MEF. 
 
SITUACIÓN ACTUAL 
 
El 16.12.2015 se realizó una reunión de coordinación entre la DIGESA y las autoridades 
de AMUCES para realizar una toma de muestras en el mes de enero del año 2016. 
 
SEGUIMIENTO 
Se viene monitoreando el avance de los acuerdos. 
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Nombre del Caso: DISTRITO DE JANGAS Y EMPRESA BARRICK MISQUICHILCA S.A. - 

GRUPO DE TRABAJO DE DESARROLLO SOSTENIBLE E INVERSIÓN SOCIAL DE JANGAS. 

 

UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Huaraz 
Distrito : Jangas 
 
ACTORES: 
- Sociedad Civil del distrito de Jangas: Damián Guerrero/ Máximo Asis 

- Empresa Minera Barrick – Proyecto Pierina: 

- Municipalidad Distrital de Jangas: Juan Rosales Gonzales (Alcalde) Alfredo Huánuco 

 
Problemática: 
Tras los hechos de violencia ocurridos el 28 de setiembre del 2012, la PCM establece 
mecanismos de dialogo y conforma la Mesa de  Multisectorial para el Desarrollo del 
Distrito de Jangas, Mediante la R.M. Nº 266-2012-PCM. Posteriormente en el seno de 
la mesa de diálogo, se acordó conformar 03 comisiones para tratar la problemática 
hídrica, ambiental y de desarrollo sostenible. Cabe indicar, que la presidencia del 
Grupo de Trabajo de Desarrollo Sostenible, recayó en el representante del Ministerio 
de Energía y Minas; y después de varias reuniones en el auditórium de la 
Municipalidad de Jangas, el Alcalde del distrito, alcanzó los perfiles de los proyectos de 
electrificación, sistema de riego y sistema de agua y desagüe; por su parte la Empresa 
Barrick ratificó su disposición de financiar los estudios de los proyectos alcanzados en 
su etapa de Pre-Inversión y Expediente Técnico. 
 
DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 
OCTUBRE DEL 2015 
 
Se viene cumpliendo los compromisos asumidos en gestión con la Municipalidad de 
Jangas. 
Por parte del MINEM se cerró el espacio de Diálogo en cuanto a la Mesa de Desarrollo 
Sostenible y Responsabilidad Social. Asimismo, el MINEM participó en la Mesa 
Ambiental de Jangas y Atupa Antahurán brindando un curso de capacitación en el mes 
de mayo 2015. 
El 16.10.15 la PCM – ONDS sostuvo una reunión en Lima con representantes del 
MINAM, SENASA y Minera Barrick, para implementar el monitoreo de metales pesados 
en animales y plantas. 
SITUACIÓN ACTUAL y SEGUIMIENTO 
 
Se viene monitoreando el seguimiento de los avances de esta Mesa 
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Nombre del Caso: DISTRITO DE JANGAS Y EMPRESA BARRICK MISQUICHILCA S.A. - 

GRUPO DE TRABAJO DE DESARROLLO SOSTENIBLE E INVERSIÓN SOCIAL DE JANGAS. 

 

UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Huaraz 
Distrito : Jangas 
 
ACTORES: 
- Sociedad Civil del distrito de Jangas: Damián Guerrero/ Máximo Asis 

- Empresa Minera Barrick – Proyecto Pierina: 

- Municipalidad Distrital de Jangas: Juan Rosales Gonzales (Alcalde) Alfredo Huánuco 

 
Problemática: 
 
Tras los hechos de violencia ocurridos el 28 de setiembre del 2012, la PCM establece 
mecanismos de dialogo y conforma la Mesa de  Multisectorial para el Desarrollo del 
Distrito de Jangas, Mediante la R.M. Nº 266-2012-PCM. Posteriormente en el seno de 
la mesa de diálogo, se acordó conformar 03 comisiones para tratar la problemática 
hídrica, ambiental y de desarrollo sostenible. Cabe indicar, que la presidencia del 
Grupo de Trabajo de Desarrollo Sostenible, recayó en el representante del Ministerio 
de Energía y Minas; y después de varias reuniones en el auditórium de la 
Municipalidad de Jangas, el Alcalde del distrito, alcanzó los perfiles de los proyectos de 
electrificación, sistema de riego y sistema de agua y desagüe; por su parte la Empresa 
Barrick ratificó su disposición de financiar los estudios de los proyectos alcanzados en 
su etapa de Pre-Inversión y Expediente Técnico. 
 
DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 
OCTUBRE DEL 2015 
 
El 16.10.15 la PCM – ONDS sostuvo una reunión en Lima con representantes del 
MINAM, SENASA y Minera Barrick, para implementar el monitoreo de metales pesados 
en animales y plantas. 
 
DICIEMBRE 2015 
 
El 03.12.15 en la PCM-Lima, los organismos involucrados junto con el SENASA, se 
reunieron para monitorear el nivel de toxicidad de los animales en 4 sectores de 
Jangas. La minera Barrick financiará dicho monitoreo pero se encuentra revisando los 
términos de referencia.  
 

SITUACIÓN ACTUAL y SEGUIMIENTO 

Se viene monitoreando el seguimiento de los avances de esta Mesa. 
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Nombre del Caso: MESA DE MESA DE TRABAJO ENTRE LA COMUNIDAD CAMPESINA DE 

HUARIPAMPA Y CÍA. ANTAMINA 

 

UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Huari 
Distrito : San Marcos 
 
ACTORES: 
- Comunidad Campesina de Huaripampa 

- Cia. Minera Antamina 

Problemática: 
Con fecha 10 de Julio de 2012, por solicitud de las partes se inició la mesa de trabajo 
entre la Comunidad Campesina de Huaripampa y la Cía. Minera Antamina, el cual 
contemplaba una agenda de compromisos pendientes de los años 2011 y 2012 en base 
al convenio suscrito entre las partes.  
 
DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 
OCTUBRE 2015 
 
Con fecha 06.10.2015 en las instalaciones del local APC (Calle Jatum Pampa s/n) de la 
ciudad de San Marcos, siendo las 10:00 horas, con la asistencia de: Representante de la 
empresa Antamina, del Ministerio de energía y minas y PCM ONDSse llevó a cabo la 
sesión de la Mesa de Trabajo. 

Se deja constancia que los representantes de la Comunidad Campesina de 
Huaripampa, pese a estar debidamente notificados de la realización de esta reunión y 
además después de haber aceptado asistir, no asistieron. 

En esta reunión la empresa hizo su exposición de respecto a los avances de los 
acuerdos. 

Por otro lado, el representante de la PCM informó que en una reunión conjunta entre 
la comunidad, Red de Salud Conchucos Sur, CLAS San Marcos, Antamina y la ONDS – 
PCM se arribaron a cuatro acuerdos con compromisos de las partes. 

La presidencia de la Mesa coordinará con los representantes de Antamina a fin de que 
se realice visitas en la zona para verificar el cumplimiento de los compromisos 
expuestos en la presente reunión. 

Con fecha 30.10.15 se realizó la visita de campo a la Comunidad de Huaripampa, para 
verificar in situ los avances de los compromisos asumidos por la empresa del periodo 
2010-2014 y del 2015. Se verificó la construcción del Reservorio correspondiente al 
Sistema de Riego Contonga, la culminación del cerco perimétrico del local comunal, la 
entrega de semillas, la contratación de personal médico, el funcionamiento de la 
Academia Pre universitaria. 

NOVIEMBRE 2015 
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Con fecha 04.11.15 se asistió a la reunión de seguimiento programada, a la cual no 
asistieron los representantes de la Comunidad. La empresa hizo su exposición respecto 
a los avances de los acuerdos, la Mesa informó haberse realizado la visita en la zona de 
Huaripampa conforme a lo anotado precedentemente. 

Respecto a la agenda Ambiental, específicamente la formación del comité́ ambiental, 
el representante de Antamina indicó que coordinará con el presidente de la 
Comunidad a fin de que se programe una fecha a la brevedad, para realizarse los 
talleres a todos los interesados; el representante del MINEM estará a la espera de esta 
coordinación a fin de proceder con la convocatoria.  

Se coordinó con la empresa Antamina, para continuar realizando las visitas de 
seguimiento para verificar el cumplimiento de acuerdos en la zona. 

DICIEMBRE 2015 

Con fecha 03.12.2015 se realizó una reunión informativa entre los representantes de la 
empresa minera Antamina, representantes de la Comunidad Campesina de 
Huaripampa y la Oficina General de Gestión Social del Ministerio de Energía y Minas. A 
esta reunión no asistieron los representantes de la comunidad, cabe precisar que esta 
es la tercera reunión a la que no asisten, pero se vienen ejecutando con normalidad los 
proyectos comprometidos por parte de la empresa. 

En esta última reunión se informó que la ejecución de los proyectos comprometidos 
culminará dentro de los plazos establecidos. Se informa también que los cambios de 
acuerdos y de tiempos de ejecución se han dado a través de actas firmadas 
bilateralmente entre la empresa y la comunidad. 

SITUACIÓN ACTUAL 

Se programará una reunión para la segunda semana de enero de 2016 para continuar 
con el monitoreo del cumplimiento de los acuerdos. 
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Nombre del Caso: MESA DE TRABAJO ENTRE LA COMUNIDAD CAMPESINA DE CAJACAY 

Y CÍA. ANTAMINA 

 

UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Huari 
Distrito : Cajacay 
 
ACTORES: 
- Comunidad Campesina de Cajacay: Pablo Paucar Trinidad 

- Antamina 

- Municipalidad Distrital de Cajacay 

  
Problemática: 
Con fecha 25 de julio de 2012 ocurrió un incidente en la subestación SV1 del minero 
ducto de propiedad de la Empresa Minera Antamina ubicada en el sector Santa rosa, 
distrito de Cajacay, provincia de Bolognesi. 

Luego de ello se realizó un proceso de remediación y dialogo entre las partes, sin 
embargo luego de más de un año se realizó un paro de protesta los días 04 y 05 de 
setiembre de 2013 por parte de la Comunidad Campesina de Cajacay contra la Cía. 
Antamina, por supuesto incumplimiento de compromisos. 

DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 
La atención inmediata por el tema de salud de los pobladores afectados se verificó en 
su momento; sin embargo se conformaron 03 mesas de trabajo sobre los temas de 
Salud, Ambiental y Agropecuario. 

En la mesa de Salud se encuentra pendiente la ejecución del Plan; en la Mesa 
Ambiental se acordó elaborar el Plan de riesgo, sin embargo se advierte que la 
empresa atenderá la demanda de atención como consecuencia sólo de un proceso 
judicial que lo determine y en el Mesa Agropecuaria se aprobó el Plan de Desarrollo 
Agropecuario y Plan Ganadero. 

OCTUBRE 2015 

En el grupo agropecuario a cargo de la PCM – ONDS Huaraz, se ha cumplido con 
financiar la ejecución de proyecto ganadero para la comunidad, el cual se está 
ejecutando a la fecha. En cuanto al proyecto de riego la comunidad y Antamina viene 
realizando las gestiones para actualizar sus estudios de pre inversión y buscar su 
financiamiento. 

NOVIEMBRE 2015 

El 13.11.15, se conformó un comité de seguimiento para financiar los proyectos 
ganaderos, donde Antamina alcanzó un cronograma de trabajo haciendo que el 
operador del proyecto coordine con la presidencia de la Comunidad. Asimismo, se 
recepcionó el informe del grupo técnico ambiental de Cajacay elaborado por el 
MINAM y Antamina se comprometió a coordinar la fecha de presentación del Plan de 
Gestión de Riesgos. El 27 de Noviembre, la Red de Salud Huaylas Sur alcanzó la 
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modificatoria del cronograma de trabajo. Por último se reprogramó el Plan de 
Intervención de Salud dirigido a 192 personas 

SITUACIÓN ACTUAL:  

En enero del 2016, se realizará la próxima reunión de cierre de Mesa.  
SEGUIMIENTO: 
 
Se viene monitoreando el avance de la ejecución de los acuerdos de cada mesa. 
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Nombre del caso: MESA DE DIÁLOGO CON LA COMUNIDAD CAMPESINA DE SANTA 

CRUZ DE PICHIU – ANTAMINA 

 

UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Huari 
Distrito : San Marcos 
 
ACTORES: 
 
- Comunidad Campesina Santa Cruz de Pichiu: Filomeno Castro Garay,  Fabián Chávez 

Ugarte, Ciro Fernández, Ferriol Garay Caballero 

- Cia. Minera Antamina: Manuel Ruiz Herrera, Roberto Manrique Arce, David Flores 

Garay. César Ocharán Oblitas. 

Problemática: 
Comuneros de Santa Cruz de Pichiu - Ancash, solicitan que la empresa Minera 
Antamina cumpla con los proyectos establecidos para su comunidad, resarciendo los 
supuestos daños ambientales que han afectado su producción agropecuaria y la 
calidad del agua como consecuencia de la presencia de la Compañía Minera Antamina. 

DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 
OCTUBRE 2015 
 
El 26.10.15 se reportó un incidente sobre el incremento del caudal de agua en el río 
Ayash. La Comunidad mostró su malestar y la empresa minera solicitó las disculpas del 
caso al considerarlas fortuitas. También, se informó sobre la disminución del volumen 
de agua en la laguna Nescafé, hecho que fue reportado al ALA-Huari. En ese sentido, la 
minera Antamina se comprometió a mejorar sus canales de comunicación y conversar 
con la persona que perdió sus ropas en la orilla del río Ayash. Asimismo, la Comunidad 
y la empresa elaboraron un plan integral para la atención de hechos en la zona 
(Vertimientos), cuya reunión se realizó el 12.11.15. Por último, sobre el tema del 
caudal de la Represa Nescafé, Antamina explicó que presentará una propuesta inicial. 
 
Sobre el Plan de Intervención en la Salud Humana, la ONDS-PCM, solicitó al MINSA un 
listado para la atención de 14 comuneros. El grupo de pacientes identificados en el 
2004 y 2006 serán atendidos en la espacialidad de evaluación clínica-toxicológica. 
Asimismo, las partes solicitarán al MINSA una estrategia de intervención en la zona. 
Por último, la comunidad solicita un nuevo examen para la población que no se 
sometió a los exámenes anteriores y será canalizado ante el estado. 
 
Sobre el tema de la Morbimortalidad animal relacionado a metales pasados, se viene 
diseñando en el Plan de Desarrollo Concertado a través de un plan ganadero. Al 
respecto, la minera presentará unos términos de referencia sobre el Programa de 
Desarrollo Ganadero.  
 
Sobre el estudio de evaluación de riesgos, a la fecha se viene cumpliendo con los 
términos de referencia. Por ello, los días 23.10.15 al 27.10.15, se vinieron efectuando 
trabajos de campo en relación a prevención de riesgos, por la consultora WALSH-Perú.  
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Sobre el estudio de evaluación de recursos hídricos, Antamina informó que entregará a 
la Comunidad una copia de los estudios realizados por la consultora AMEC. La ONDS-
PCM, se comprometió  a gestionar ante la ANA una reunión con Antamina para 
socializar las observaciones y recomendaciones con respecto al estudio de evaluación 
de recursos hídricos superficiales. Dicha reunión se realizó el 29.10.15 en la ANA-Lima.  
 
NOVIEMBRE 2015 

Con respecto al seguimiento de las recomendaciones de OSINERGMIN, se sostuvo una 
reunión el día 04.11.15 en la Comunidad Santa Cruz de Pichiu. Asimismo, la ONDS-PCM 
se comprometió a realizar el seguimiento sobre la sistematización de los estudios de 
todos los monitoreos y estudios realizados en la zona. 
 
DICIEMBRE 2015 
 
La ADRA visitó a los pacientes para informarles el protocolo y el lugar de atención. El 
día 10.12.15 se brindó atención a los 14 comuneros con presencia de metales en la 
misma Comunidad  
 
SITUACIÓN ACTUAL: 
Se viene ejecutando los acuerdos. 

SEGUIMIENTO:  

Se viene monitoreando el avance del cumplimiento de acuerdos. 
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Nombre del Caso: MESA DE DIÁLOGO DE CÁTAC, PROVINCIA DE RECUAY.  

 

UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Recuay 
Distrito : Cátac 
 
ACTORES: 
 
- Comunidad Campesina de Cátac 

- Cia. Minera Antamina 

- Municipalidad Distrital de Catac: José Maguiña Ortiz (Alcalde) 

Problemática: 
Solicitan la inclusión del distrito de Cátac y la provincia de Recuay al área de influencia 
directa de la Compañía Minera Antamina; asimismo se declare la intangibilidad de la 
laguna de Conococha, la ejecución de los proyectos priorizados para el distrito por 
parte del Gobierno Regional. 

SITUACIÓN ACTUAL: 

NOVIEMBRE 2015 

El 06.11.15, se llevó una reunión de gestión en la que a través de Ordenanza Municipal, 
se modificó el nombre de las reuniones, pasándose a llamar “Mesa de Desarrollo”. 

El 25.11.15 en las oficinas de Antamina, se llevó a cabo una reunión de trabajo para 
tratar el tema de los Colegios de Alto Rendimiento, que el MINEDU instalará en Cátac. 
El Alcalde de Cátac informó que la Comunidad ya transfirió los terrenos de 
construcción y que el 19.11.15 fue publicado en el Diario Oficial “El Peruano” y en el 
Diario Local “Prensa Regional”. Asimismo, el representante del MINEDU, expresó la 
buena voluntad de su institución para que una vez que se resuelva los problemas con 
la Dirección Regional de Educación, se implemente el COAR en la Región Ancash. 
También se trató el tema del Colegio César Vallejo, cuyo expediente técnico expedido 
por la Contraloría fue favorable, siendo Antamina la ejecutora de la obra bajo la 
modalidad de obras por impuestos.  

SEGUIMIENTO:  

La próxima reunión será el 04 de enero del 2016. 
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Nombre del Caso: MESA DE DIÁLOGO ENTRE LA COMUNIDAD CAMPESINA DE 
CUNCASHCA Y LA CÍA. MINERA BARRICK 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Huaraz 
Distrito : Jangas 
 
ACTORES: 
- Comunidad Campesina Andrés Avelino Cáceres de Cuncashca: Pedro López 

Deledesma 

- Cía. Minera Barrick: Luis Quiroz Llanqui/Alex Luna Gonzales 

- MINEM: Ramón Noriega/ Kattia Romero/Roger Herrera 

Problemática: 
Comuneros de Cuncashca en el mes de diciembre de 2009 exigieron la reapertura del 
antiguo camino Cuncashca - Santo Toribio - Palmira o en su defecto el otorgamiento de 
una indemnización de S/. 5 000,000.00; hubo bloqueo de carretera de acceso las 
instalaciones de Mina Pierina, exigiendo el establecimiento de una mesa de diálogo. 
Posteriormente a ello se iniciaron hasta 3 mesas de trabajo con intervención de la 
Defensoría del Pueblo y CODISPAS, las cuales no tuvieron resultados positivos. Por ello 
con fecha 27 de febrero de 2012 se inició un proceso de diálogo con la participación de 
la OGGS. 

DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 

OCTUBRE DEL 2015 

- Con fecha  07.10.15 se realizó la reunión programada para desarrollar el tema de las 
18 Has pendientes de instalación de riego tecnificado familiar, con la finalidad de 
plantear alternativas de solución para su atención y así cumplir con el compromiso 
inicialmente planteado.  

La comunidad informó que en asamblea se decidió que la empresa debe atender a los 
beneficiarios faltantes de la misma forma que los demás, es decir, con el riego 
tecnificado, pues otra decisión no sería justa. 

Luego de un rol de intervenciones, las partes acordaron evaluar nuevamente distintas 
alternativas de solución, cuyo resultado se informará en la reunión de seguimiento de 
cumplimiento de acuerdos ya programada para el día jueves 22.10.15. 

- Con fecha 22.10.15 se realizó la reunión de seguimiento programada, donde se 
informó  que Respecto a la siembra de 01 Ha, la empresa informó haberse cumplido 
con girar los 11 cheques pendientes, habiéndose entregado 04 y 05 se encuentran 
pendientes de recojo por sus beneficiarios; 02 comuneros deben emitir sus recibos por 
honorarios y presentarlos a su oficina, pero aún no lo hacen, mientras 01 comunero 
sigue con la condición de No Habido ante la SUNAT, siendo responsabilidad de los 
beneficiarios las consecuencias de la demora de estas gestiones. 
 
En cuanto al riego tecnificado a nivel familiar, la empresa entregó el informe respecto 
al costo del proyecto, pero al haberse considerado sólo los gastos de la III etapa, la 
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comunidad no aceptó el mismo. Se acordó que la empresa entregará un nuevo informe 
a más tardar el 04.11.15 para que la comunidad lo someta a consulta de su comunidad 
y se sostendrá una reunión sólo sobre este punto el día 12.11.15. 
 
Sobre la formalización de los predios Gramadera Cuncashca y Luicho, la empresa 
informó haberse cumplido con las publicaciones en los Diarios Oficiales “El Peruano” y 
“Ya”, a nivel nacional y local, respectivamente, quedando pendiente la visita de campo. 
Respecto al proceso de certificado negativo de Cuncashca independizado, la empresa 
informa haberse cumplido con la evaluación del expediente en el área técnica y 
encontrarse pendiente la revisión por el área de catastro y área legal para su posterior 
remisión a Registros Públicos. 
La nueva reunión de seguimiento se realizará el 01.12.15.  
 
NOVIEMBRE DEL 2015 
 
- Con fecha 16.11.15 se realizó la reunión programada sólo sobre punto de acuerdo 
sobre el riego tecnificado a nivel familiar, donde se informó que la empresa cumplió 
con entregar el informe sobre el monto total invertido en el proyecto a la comunidad, 
sin embargo, fue a destiempo; por lo que no se pudo poner a conocimiento de los 08 
beneficiarios pendientes de atención. 

La propuesta de la empresa fue llegar a un cuerdo considerando el monto establecido 
en la III Etapa, para lo cual acordaron sostener una reunión bilateral con presencia de 
los 08 comuneros referidos el 19.11.15. 

Al realizar el seguimiento del resultado de la reunión indicada, las partes nos 
informaron que no se pudo realizar la misma debido al paro y bloqueo de carretera 
realizado por los pobladores del Caserío de Chaquecyaco a la vía Jangas – Pierina, por 
lo que se reprogramará dicha reunión. 

DICIEMBRE 2015 

- Con fecha 01.12.2015 se realizó la reunión de seguimiento de cumplimiento de 
acuerdos. 

Respecto al tema de siembra de 01 Ha, se informó haberse cumplido con la entrega de 
cheques pendientes a sus beneficiarios, pasando este punto a la situación de 
concluido. 

Sobre el tem de Riego tecnificado a nivel familiar las partes informaron no haberse 
realizado la reunión bilateral programada para el día 19.11.15, acordando realizar una 
visita de campo previa el 06.12.15 en la zona de Luicho, con la finalidad de informar a 
los comuneros sobre los aspectos técnicos del proyecto y las razones del porqué no 
pueden ser atendidos con el mismo Luego de ello, se reunirán nuevamente el jueves 
10.12.2015 para llegar a un acuerdo final. 

Sobre la formalización de los predios Gramadera, Cuncashca y Luicho las partes 
informaron no haberse realizado la visita de campo programada respecto al proceso 
de deslinde el día 25.11.15 por inasistencia del personal del área de Comunidades 
Campesinas, habiéndose programado realizarla el día 09.12.15. 

Sobre el certificado negativo de Cuncashca Independizado, la empresa informó que el 
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trámite administrativo en la Dirección Regional Agraria se viene dilatando, 
comprometiéndose en continuar con el seguimiento del mismo. 

Se programó la siguiente reunión de seguimiento para el día 22.12.2015 a las 09:30 
horas en el Club La Alborada de Taricá. 

- A la reunión de fecha 22.12.2015, no asistieron los representantes de la Comunidad 
de Cuncashca, pese a la confirmación telefónica de su asistencia por parte del 
presidente un día antes; por ello la reunión se realizó sólo de manera informativa con 
participación de los representantes de la empresa. 

Respecto al tema de Riego tecnificado a nivel familiar, sobre el acuerdo de la visita de 
campo a la zona de Luicho programada para el día 06.12.15, la empresa informó que 
ésta no se realizó, pues los representantes de la comunidad les informaron un día 
antes que no asistirían debido a que iban a asistir a una asamblea general sobre 
electrificación, razón por la cual tampoco se realizó la reunión del día 10.12.15.  

Sobre el tema de formalización de los predios Gramadera, Cuncashca y Luicho, se 
informó que sobre el último acuerdo se asistió a la visita de campo programada para el 
día 09.12.15, sin embargo, sólo se realizó un recorrido alrededor de las comunidades 
de Sais Huaraz y 03 de octubre (Zanja) con participación de dos representantes del 
área de Comunidades Campesinas de la Dirección Regional Agraria de Ancash, no 
habiéndose podido culminar la diligencia debido a que la directiva de la comunidad de 
Cuncashca no suscribió las actas por existir discrepancias y observaciones internas en 
la zona de Luicho.  

Con respecto al proceso de certificado negativo de Cuncashca Independizado, la 
empresa informa que en la Dirección de Titulación de Predios Rurales (Cartografía), se 
les informó que se culminará el trámite en enero del próximo año 2016, debido a la 
conclusión de los contratos del personal actual. 

La próxima reunión se realizará el día 26 de enero del 2016 a las 09:30 horas en el 
mismo local. 

SITUACIÓN ACTUAL: 

Pese a los avances de cumplimientos de acuerdos hasta el mes de noviembre del año 
en curso, en este mes de diciembre se viene retrasando el cumplimiento de los 
acuerdos pendientes por acciones de la propia comunidad; lo que resulta preocupante, 
ya que podría cerrarse este espacio de diálogo sin la atención de los mismos en lo que 
se refiere a los compromisos asumidos por la empresa. 

SEGUIMIENTO:  

Se realiza el monitoreo del caso a espera de la asistencia de los representantes de la 
comunidad a la reunión programada para el mes de enero del 2016. 
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Nombre del Caso: MESA DE DIÁLOGO ENTRE LAS AUTORIDADES DE LA PROVINCIA DE 
BOLOGNESI CON LA CÍA. MINERA ANTAMINA. 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Bolognesi 
Distrito : Chiquián (capital), Abelardo Pardo Lezameta, Cajacay, Antonio 

Raimondi, Aquia, Canis, Colquioc, Huallanca, Huasta, 
Huayllacayán, La Primavera, Mangas, Pacllón, San Miguel de 
Corpanqui, Ticllos. 

 
ACTORES: 

- ALCALDE DE LA MUNICIPALIDAD PROVINCIAL DE BOLOGNESI: Aníbal Bazán 

Alvarado 

- ALCALDES DE LAS MUNICIPALIDADES DE LA PROVINCIA DE BOLOGNESI 

- CIA. MINERA ANTAMINA: Lucinda Vischer Butron 

Problemática: 
Los alcaldes de la provincia de Bolognesi solicitan la modificación de la actual 
distribución del Canon Minero, dado que consideran que la existente es 
desproporcional e injusta en la Región. Asimismo se encuentran gestionando su 
inclusión como zona de influencia minera directa, siendo tratado con las autoridades 
respectivas. 

Simultáneamente solicitan la intervención de los sectores del Poder Ejecutivo para 
identificar sus principales proyectos habidos con sus quince distritos, a fin que éstos 
sean abordados por el gobierno central, regional y empresa minera Antamina. 

DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 
OCTUBRE 2015 
 
El 13.10.2015 se instaló la Mesa de Desarrollo del distrito Huallanca con la 
participación de las empresas Antamina y Santa Luisa. En esta reunión se plantearon 8 
puntos de agenda, con respecto al MINEM se solicitó que se envíe un cronograma 
sobre la culminación de instalación de paneles solares. 
 
DICIEMBRE 2015 
 
EL 10.12.2015 se llevó a cabo una reunión de seguimiento en las instalaciones de la 
ONDS – PCM en Lima donde se dio volvió a solicitar al MINEM el cronograma sobre la 
culminación de instalación de paneles solares 
SITUACIÓN ACTUAL 

Se está a la espera de que la ONDS – PCM llame a una nueva reunión para el mes de 
enero de 2016. 

SEGUIMIENTO:  

Se está pendiente del resultado de la reunión programada.  
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Nombre del Caso: MESA DE DESARROLLO DEL DISTRITO DE HUALLANCA – BOLOGNESI. 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Bolognesi 
Distrito : Huallanca 
 
ACTORES: 

- Municipalidad Distrital de Huallanca – Bolognesi: Teófilo Marcos Cervantes 

- Sociedad civil de Huallanca 

- Cias. Mineras Antamina, Santa Luisa y MILPO 

Problemática: 
A través de la Ordenanza Municipal  008 - 2013 - MDH de fecha 27.08.13, esta comuna, 
convoca a los actores sociales del distrito, empresas privadas y  el estado a ser parte de 
la instalación de la mesa de desarrollo de Huallanca, promovida por esa gestión del 
distrito.  Cabe mencionar que a consecuencia de los problemas de demarcación 
territorial entre la región Ancash y Huánuco, la ONDS de la PCM a través de su 
coordinador de la región Huánuco se comprometieron en instalar una mesa de 
diálogo, hecho que tras coordinaciones con los actores locales de la zona se decidió 
dar continuidad a la mesa que ya se tenía instala. Es a partir de la tercera reunión que 
la ONDS de la PCM a través de sus comisionados en Ancash participan para acompañar 
la mesa instalada el 2013. 

El 13.10.2015 se instaló la Mesa de Desarrollo del distrito Huallanca con la 
participación de las empresas Antamina y Santa Luisa. En esta reunión se plantearon 8 
puntos de agenda, con respecto al MINEM se solicitó que se envíe un cronograma 
sobre la culminación de instalación de paneles solares. 

DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 

OCTUBRE 2015 

El 13.10.15, se realizó una reunión en la que la ONDS refirió los lineamientos de una 
Mesa de Desarrollo como modelo de gestión entre actores sociales. El representante 
de la Municipalidad expuso los proyectos divididos en los siguientes ejes: educación, 
salud, agropecuario, turismo, desarrollo urbano rural y otros pedidos. 

DICIEMBRE 2015 

El 10.12.15, se reunieron en Lima, en la Sala Acuerdo Nacional-ONDS, los actores 
involucrados. En ella se trataron los siguientes ejes: educación, salud, agropecuario, 
turismo, desarrollo urbano y rural y pedidos. 

 Eje Educación: 

Sobre la “Construcción de Aulas y Equipamiento para la Institución Educativa José 
Carlos Mariátegui-Nivel Secundaria”, el FONIPREL no ha avanzado en la gestión, debido 
a que el Gobierno Regional de Ancash no ha cerrado la obra ejecutada anteriormente. 
El MINEDU informó que no podrá ser incluido en el 2016 debido a que no tiene el 
expediente técnico; por esa razón, una comisión integrada por la ONDS, PCM, 
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Municipalidad Distrital de Huallanca y Antamina, se reunirán con el Gobierno Regional 
de Ancash para realizar un seguimiento del tema. Una vez se cuente con el informe del 
proyecto anterior, Antamina recibirá la solicitud de elaboración del perfil del proyecto. 

Sobre el “Mejoramiento de la Infraestructura de la I.E Raúl Córdova Alvarado N°32226-
Nivel Primaria y Secundaria”, el MINEDU informó que tiene dos expedientes técnicos 
que gestionan al mismo tiempo. Uno es del GR-Ancash y el otro de la Municipalidad 
Distrital de Huallanca. Antamina tiene interés en ejecutar la obra a través de OXI. Se 
acordó que para el cierre del proyecto ejecutado por el GR-Ancash, la Municipalidad 
remitirá la solicitud de cierre con código SNIP 109629 

Sobre el “Mejoramiento de la Infraestructura de la Institución Educativa Virgen de 
Fátima N°322227, el MINEDU informa que la gestión está avanzada y Antamina 
informó que están esperando el borrador del convenio entre PRONIED, MINUEDU y la 
Municipalidad Distrital de Huallanca. El MINEDU y la Municipalidad realizarán una 
reunión para revisar la propuesta del convenio y firmarlo a la brevedad posible. 

Sobre la instalación y puesta en marcha del SENATI-SEDE HUALLANCA, Antamina 
informó que el 14 de diciembre se iniciaron los trabajos de acondicionamiento y 
mejoramiento de acuerdo al expediente técnico presentado por la Municipalidad 
distrital de Huallanca, que se culminará a finales de enero. SENATI informó que una vez 
culminado el mantenimiento y mejoramiento de la infraestructura, se iniciará la 
convocatoria. 

Sobre la “Capacitación de Docentes”, la Municipalidad de Huallanca presentó un 
proyecto dirigido al MINEDU y recibido por la presidencia de la mesa. 

Sobre la “Implementación de Equipos Multimedia y Cómputo a favor de las 
instituciones públicas del distrito de Huallanca”, Antamina refiere la solicitud de 
compra de 41 lap tops, cuyos equipos serán fiscalizados por un comité especial. La 
entrega de equipos se realizará a más tardar el 31.12.15. 

 Eje Salud: 

Sobre el “Mejoramiento de los Servicios del Centro de Salud de Huallanca. Nivel I-3 a I-
4”, la Municipalidad de Huallanca informó que se han presentado alternativas para el 
terreno del Centro de Salud y tienen la opinión favorable del GORE Ancash. Asimismo, 
Antamina se comprometió a continuar con las gestiones en la DIRESA. Con el tema del 
convenio interinstitucional, el jefe de la MICRORED de Huallanca informó que existe el 
compromiso de la DIRESA para firmar el convenio con la Minera Santa Luisa para 
incorporar personal de salud (médico, enfermera y obstetra). 

Sobre el “Proyecto para la reducción de la Desnutrición Infantil en el distrito de 
Huallanca”, el médico de la MICRORED Huallanca, refiere que se ha hecho llegar a la 
Municipalidad la propuesta del plan nacional para la reducción de la desnutrición 
infantil del distrito de Huallanca. El plan será derivado a la Dirección General de Salud.  

 Eje Agropecuario 

Sobre el “Proyecto de Desarrollo Ganadero en las localidades de Chiuruco, Huancayoc, 
Buena Vista y Alto Perú del distrito de Huallanca”, Santa Luisa informa que se realizó 
un taller ganadero en Huancayoc y que el mismo no pudo hacerse en Alto Perú. El 
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17.12.15 se realizará un nuevo taller en Huancayoc y el 18.12.15 se realizará otro en 
Alto Perú. La minera Santa Luisa refirió que en abril darán respuesta sobre el apoyo el 
enseminador, pero refirieron su apoyo con insumos y siembra de pastos.  

Sobre la “Implementación del Sistema de Riego en la Comunidad Campesina de 
Llacuash”, se modificará el alcance del proyecto debido a la captación. Esta gestión 
está encaminada. 

Sobre la “Implementación del Sistema de Riego por aspersión en la localidad de Azul 
Mina del distrito de Huallanca”, la Municipalidad distrital de Huallanca gestionó ante 
FONIFREL y se informó que el proyecto no fue aprobado y se viene gestionando en la 
Mesa de Desarrollo de Huallanca.  

 Eje Turismo 

Sobre la “Elaboración del Plan de Desarrollo Turístico del distrito de Huallanca-
Bolognesi-Ancash 2015-2021”, Antamina informó que se presentó a la Municipalidad 
Distrital de Huallanca el estudio que fue presentado a DIRCETUR para su opinión final y 
se está esperando la respuesta. 

 Eje Desarrollo Urbano y Rural 

Sobre el “Mejoramiento y Ampliación del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de 
la Zona Urbana de Huallanca, distrito de Huallanca, provincia de Bolognesi-Ancash”, la 
Municipalidad ha resuelto el contrato de la empresa Consorcio Huallanca, para ello 
convocarán a una sesión de Consejo para nueva convocatoria 

Sobre la “Construcción de Losas Multideportivas y Mercados Comunales”, la 
Municipalidad de Huallanca presentará los estudios definitivos con respecto al 
proyecto de los multideportivos. 

Sobre la “Instalación del Proyecto de Residuos Sólidos para la localidad de Huallanca”, 
el representante del MINAM refirió que a través de la Dirección General de Calidad 
Ambiental, se puede realizar el asesoramiento técnico para la elaboración de estos 
proyectos. Al mismo tiempo, la Municipalidad de Huallanca informó sobre la solicitud 
ante el Ministerio de Cultura para obtener el CIRA. 

Sobre la “Construcción de la Vía de Evitamiento de la localidad de Huallanca y la 
Ampliación de la Vía Huanzalá Cruce Antamina a Huallanca”, el representante del MTC 
informó que la buena pro del proyecto estará en el primer trimestre del año 2016. 

Sobre las “Defensas ribereñas de los ríos Torres e Ishpag”, la Municipalidad de 
Huallanca informó que estas gestiones se encuentran viables y están a la espera del 
desembolso para la ejecución del proyecto”. El representante del programa “Trabaja 
Perú”, refirió que queda pendiente la ficha 15 que será subsanada por la Municipalidad 
de Huallanca. Asimismo, ésta levantó la observación el 14.12.15 

Sobre la “Instalación de Paneles Solares, Suministro de Electricidad con recursos de 
Energías Renovables en áreas no conectadas a red convencional”, Antamina y la 
Municipalidad de Huallanca informaron que tras reunirse con el MINEM, se informó 
retrasos en la entrega de los paneles solares, además que estos se encuentran en 
proceso de revisión. Ante ello, la Municipalidad solicitará al MINEM el informe y 
cronograma de instalación de dichos paneles solares. 
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-Sobre la “Elaboración del Plan de Desarrollo Urbano de Huallanca”, Antamina y la 
Municipalidad informaron que se viene realizando las gestiones respectivas. 

SITUACIÓN ACTUAL: 

Para el 11.01.16, una comisión realizará el seguimiento de la “Construcción de Aulas y 
Equipamiento para la IE José Carlos Mariátegui-Nivel Secundaria” y también se hará 
seguimiento a la solicitud de cierre del proyecto de Mejoramiento de la Infraestructura 
de la I.E. Raúl Córdova Alvarado N° 32226 - Nivel Primaria y Secundaria. Asimismo, 
para el 12.01.16, el representante del MINAM gestionará una reunión entre la 
Municipalidad de Huallanca y la Dirección General de Calidad Ambiental, sobre la 
instalación del Proyecto de Residuos Sólidos. En la misma fecha, se solicitará una 
reunión con la Dirección General de Políticas y Regulación del MVCS. 

SEGUIMIENTO:  

La próxima reunión se realizará el 08.02.16 en Huallanca. 
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Nombre del Caso: MESA DE DIALOGO DE CASMA: INVERSIÓN Y DESARROLLO SOCIAL – 
AMBIENTAL 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Casma 
Distrito : Casma 
 
ACTORES: 

- Sociedad Civil de Casma 

- Municipalidad Provincial de Casma: Jhosept Pérez Mimbela 

Problemática: 
La provincia de Casma solicita la intervención del Estado debido a problemas de 
inseguridad ciudadana que generó pérdidas de vida, a los cuales se sumó el 
tratamiento de los problemas ambientales e hídricos como escasez de agua que afecta 
la producción agropecuaria, y el desarrollo social de la provincia. 

DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 

OCTUBRE DEL 2015 

El 01 y 02 de Octubre del 2015 se llevó a cabo la reunión con la Mesa Técnica de Pesca 
a fin de poder dar cumplimiento a los acuerdos de la reunión anterior consistente en 
llevar a cabo acciones tendientes a disminuir la pesca ilegal y con artes prohibidas para 
dicha actividad. Asimismo, se realizó el seguimiento de acuerdos de la Mesa Técnica de 
Salud y la Mesa de Turismo. Por último, se lograron acuerdos entre los integrantes de 
las diversas instituciones para la realización de actividades de capacitación a los 
pescadores artesanales de Puerto Casma, Tortugas y La Gramita. 

El 15.10.015 como parte de los resultados de este espacio de diálogo, en la ciudad de 
Lima se realizó la firma de convenio entre la UNESCO, el MINCUL y la Municipalidad de 
Casma para la puesta en valor de los restos arqueológicos de Chanquillo. 

SITUACIÓN ACTUAL y SEGUIMIENTO: 

No se tiene mayor información sobre los meses de noviembre y diciembre. Se continúa 
monitoreando 
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Nombre del Caso: MESA DE TRABAJO POCPA - SANTA LUISA 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Bolognesi 
Distrito  : Huasta 
 
ACTORES: 
- Comunidad Campesina de Pocpa 

- Cia. Minera Santa Luisa 

Problemática: 
La Comunidad Campesina de Pocpa viene reclamando incumplimiento del convenio del 
Fondo Minero Santa Luisa. Así también tiene reclamos ambientales y laborales. 
 

DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS 

OCTUBRE 2015 

El Ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento suscribió el Convenio N°805-
2015/Vivienda/VMVS/PNSU de transferencia de recursos públicos para el 
financiamiento de la ejecución y supervisión de obras del proyecto denominado 
“Instalación del Servicio de Agua Potable y Desague en la Localidad de la Nueva 
Urbanización de Pocpa - Distrito de Huasta - Bolognesi-Ancash”, con Código SNIP 
N°239612, hasta por el monto de S/.1’347,693.00 de los cuales la suma de 
S/599,411.00 con cargo a los recursos del año fiscal 2015 y la suma de S/. 748.282.00 
con cargo a los recursos del año fiscal 2016. 

NOVIEMBRE 2015 

El 26.11.15, se programó una reunión en la Unidad Minera de Palca para el 
seguimiento de acuerdos, pero la empresa Santa Luisa comunicó que por motivos de 
fuerza mayor no podrían asistir hasta enero del 2016. 
 
SEGUIMIENTO:  

Se continúa monitoreando el caso, a espera del resultado de la reunión a fijarse. 
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Nombre del Caso: MESA DE TRABAJO COMUNIDAD CAMPESINA DE KIMAN AYLLU - 
EMPRESA ENERSUR (PROYECTO QUITARACSA) 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Huaylas 
Distrito  : Yuracmarca 
 
ACTORES: 
- Comunidad Campesina de Kiman Ayllu: Pio Adriano Moreno (Presidente)/Jorge 

Moreno Adriano 

- Empresa ENERSUR: Jorge Lanchipa Paricahua 

 
Problemática: 
La CC de Kiman Ayllu viene reclamando por la falta de cumplimiento del convenio 
suscrito con la empresa ENERSUR con respecto a la construcción de un canal, asimismo 
reclama temas de contaminacion, incumplimiento de pactos laborales y 
mantenimiento de las vias de acceso de Yuracmarca a Kiman Ayllu. 

DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 
OCTUBRE DEL 2015 

Con fecha 23.10.2015 se realizó la reunión de seguimiento de cumplimiento de 
acuerdos. 
- La empresa informó sobre los avances del trámite del proyecto de Mejoramiento del 
Canal Quishuarate, indicando haber subsanado las observaciones formuladas por 
Agrorural y se presentará el informe a dicha oficina el 26.10.15, donde se reunirán con 
el especialista para asegurar la emisión del informe a la brevedad y continuar con el 
trámite indicado en la última reunión. 
La comunidad reiteró su preocupación por la demora del trámite, ante lo cual la 
empresa indicó que en caso de ser negativa la respuesta por parte del estado, cumplirá 
con el compromiso asumido. 
 
- Sobre el tramo Toma Corrin – Pachma la empresa informó que se continúa con los 
avances de los trabajos dentro del plazo de ampliación. La comunidad informó haber 
identificado algunas deficiencias, sobre lo que dieron cuenta al contratista en forma 
verbal. 
  
- En cuanto al proyecto tecnificado Santa Rosa se informó haberse culminado con las 
actividades de capacitación. La empresa informó que los representantes del Comité 
realizaron algunas observaciones las cuales han sido evaluadas y se atenderán la 
siguiente semana previo informe de la empresa contratista.   
 
La siguiente reunión se programó para el 18.11.15. a las 10:00 horas. 
 
NOVIEMBRE DEL 2015 

La reunión de cumplimiento de acuerdos se adelantó a pedido de la empresa el día 
17.11.15. 
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Respecto a los avances del Canal de Irrigación a Pachma, la empresa informó que el 
expediente técnico del proyecto de Mejoramiento del Canal Quishuarate (Exp. N°  
5684) ha sido aprobado y se encuentra en proceso de remisión a Agrorural-Lima. La 
empresa iniciará las gestiones en el Programa Mi Riego, indicando que luego del 15 de 
enero, tendrán una respuesta formal por parte del Estado, respecto a la asignación 
presupuestal.  

La Comunidad manifestó su preocupación por el retraso sobre el cumplimiento de este 
compromiso, por lo que la presidencia de la Mesa, comunicará formalmente a Enersur 
este hecho, a fin de que se tomen las previsiones del caso.  

Sobre los avances sobre el tramo Corrín – Pachma, la comunidad informó haber 
presentado un documento formal solicitando la visita conjunta a la zona, conviniendo 
con la empresa en realizarla el día 20.11.15.  

La presidencia de la Mesa solicitó a la empresa la entrega del expediente técnico a la 
comunidad. La empresa indicó que al haber existido varios replanteos al expediente 
original, se podrá atender el pedido como máximo en el plazo de un mes.  

Respecto a los avances del proyecto de Riego Tecnificado Santa Rosa y sus 
observaciones, la empresa aceptó las mismas en cuanto a las tomas de captación, 
taludes de los reservorios y canaletas, pero al haber tenido problemas con la 
contratista, indicaron que se están realizando gestiones a nivel interno para contratar 
una nueva empresa y dar solución a estas observaciones a más tardar hacia la 
quincena de diciembre donde se reiniciarán los trabajos.  
La próxima reunión de seguimiento se realizará el día 17.12.15 a las 10:00 horas, en el 
local de la PCM-ONDS Huaraz. 

DICIEMBRE 2015 

La reunión de seguimiento de cumplimiento de acuerdos se reprogramó a pedido de la 
empresa el día 22.12.2015. 

Sobre los avances de las gestiones respecto al canal de irrigación a Pachma la empresa 
informó que respecto al expediente del proyecto de Mejoramiento Del Canal 
Quishuarate En La Comunidad de Santa Rosa, distrito de Yuracmarca – Huaylas – 
Ancash, fue remitido a la ciudad de Lima el día 29.11.15, comprometiéndose en 
alcanzar a la comunidad la copia del cargo del oficio de remisión a más tardar el día de 
mañana 23.12.15 en horas de la tarde, así como a la Presidencia de la Mesa vía correo 
electrónico. 

Las partes ratifican lo acordado en la última reunión respecto a la respuesta formal por 
parte del Estado en relación a la asignación presupuestal. 

Sobre los avances del tramo Corrin – Pachma, las partes informaron haberse realizado 
la visita conjunta el día 20.11.15 y en cuanto al expediente técnico el representante de 
la empresa refirió que aún no se ha entregado copia del mismo a la comunidad, debido 
a que ésta con el asesoramiento de un ingeniero civil, realizó algunas observaciones 
contenidas en un informe, entregado a la empresa el 27.11.15. Este informe está 
siendo contrastado con el contenido del expediente, lo que significará un replanteo del 
mismo y una variación en la ejecución de dicho tramo. Las partes acordaron que la 
copia del expediente se entregará a la comunidad a más tardar el 15.01.16 para ser 
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revisado y evaluado por la comunidad y sobre la respuesta al informe les será 
alcanzado el 08.01.16.  

Sobre los avances sobre el Proyecto Tecnificado Santa Rosa, el representante de 
ENERSUR informó haberse cumplido con contratar a una nueva empresa, siendo la 
ganadora GERMINA S.A. El día 23.12.15, sus representantes visitarán la zona de Santa 
Rosa a fin de reunirse con sus autoridades locales y presentar una propuesta de 
cronograma de trabajo que contempla, entre otros, la contratación de mano de obra 
local.  

El cronograma tentativo los trabajos se iniciarían la última semana del mes de 
diciembre de 2015 y se culminaría la última de semana del mes de enero del 2016.  

La siguiente reunión se realizará el 27.01.2016 a las 10:00 horas, en el mismo local. 

SITUACIÓN ACTUAL:  

Se superó la dilación de la remisión del expediente técnico a Agrorural Lima para 
continuar con su trámite y lograr el financiamiento del proyecto por parte del 
Programa Mi Riego en el plazo estimado; caso contrario la empresa asumiría el 
financiamiento del mismo. 
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Nombre del Caso: MESA DE DIÁLOGO AYASH HUARIPAMPA – ANTAMINA 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Huari 
Distrito  : San Marcos 
 
ACTORES: 

- Comunidad Campesina de Ayash Huaripampa 

- Cia. Minera Antamina 

Problemática: 
La población del centro poblado de Ayash Huripampa manifiestan que existe una 
presunta contaminación tanto del agua como del aire por parte de la Compañía Minera 
Antamina. 

DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 

OCTUBRE 2015 

La última reunión se llevó a cabo el 07.10.2015 dirigida por la PCM – ONDS. En ésta 
una consultora contratada por Antamina expuso sobre la estimación de riesgos de la 
relavera de Antamina con respecto a la cuenca del río Ayash. También participó 
CENEPRED. 

Por su parte CENSOPAS realizó una exposición sobre la presencia de metales pesados 
en los pobladores de la zona que se sometieron a la prueba, de los cuales solo uno 
presenta plomo en la sangre  el resto está por debajo de los niveles máximos 
permitidos. 

El 27.10.15; se sostuvo una reunión en Huaraz, en la que se trataron los puntos de 
agenda como los proyectos de agua y saneamiento, el Proyecto Educativo Logros, el 
Proyecto Nutricional de Biohuertos familiares y la implementación del programa 
SIVICO. Estos proyectos serán priorizados para asociarse con el gobierno local. 

NOVIEMBRE 2015 

El 26.11.15, en las instalaciones de Antamina, se trataron tres temas: Cátac, Ayash, 
Santa Cruz de Pichui, con respecto al tema educativo en la que asistieron altos 
representantes del MINEDU. En ella, se tocó el tema de la elaboración de un 
diagnóstico sobre el tema educativo en la cuenca de Ayash; para ello se formó una 
comisión integrada por ASODESO, Municipalidad Distrital de San Marcos, 
Municipalidad distrital de Huachis y Municipalidad distrital de Huari.  

DICIEMBRE 2015 

La reunión programada para el 07.12.15 en Huachis fue suspendida, por encontrarse 
cerrada la Municipalidad. Se espera la reprogramación. 

SITUACIÓN ACTUAL: 

Se espera la reprogramación de la fecha de reunión, debido a la falta de voluntad de la 
Municipalidad distrital de Huachis, para convocar a las partes. 
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Nombre del Caso: MESA DE TRABAJO ENTRE LA COMISIÓN DE DIÁLOGO Y 
CONCERTACIÓN PARA EL DESARROLLO DE HUARMEY Y LA CÍA. MINERA ANTAMINA. 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Huarmey 
Distrito  : Huarmey (capital) 
 
ACTORES: 

- Sociedad Civil de Huarmey 

- Cía. Minera Antamina 

- Municipalidad Provincial de Huarmey: Miguel Sotelo Llacas 

 
Problemática: 
La sociedad civil de Huarmey y Puerto Huarmey, a través de un paro y bloqueo de la 
carretera Panamericana, solicitaban a la Empresa Antamina una serie de compromisos 
sociales y protección del medio ambiente porque consideraban que las aguas 
subterráneas del acuífero de Cascajal contaminaban al acuífero de Huarmey (Principal 
fuente de agua potable para Huarmey). 

SITUACIÓN ACTUAL: 

Se conformó el comité de seguimiento que cumplirá la función de gestionar ante el 
MVCS el otorgamiento del financiamiento para la ejecución de los proyectos con 
código SNIP 2020001 y 156199. 

De otro lado, para promover el desarrollo, se gestionará la mesa de desarrollo de la 
provincia de Huarmey, con el acompañamiento de los ONDS – PCM y  el MINEM. 

SEGUIMIENTO: 

Se viene trabajando a través del Comité de seguimiento. 

No se cuenta con información adicional a la fecha (Octubre 2015) 
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Nombre del Caso: MESA DE DESARROLLO CASERÍO DE CHAQUECYACO – BARRICK 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Huaraz 
Distrito  : Jangas 
 
ACTORES: 

- Representantes del Caserío de Chaquecyaco: Fidel Huamaliano Vergara y otros 

- Cia. Minera Barrick: José Chang 

Problemática: 
Los pobladores del Caserío Chaquecyaco presentan reclamos contra la empresa minera 
Barrick, indicando que desde el inicio de la exploración y al realizarse la exploración se 
realizaron diversas afectaciones al caserío, sobre todo con la construcción de la 
carretera a la mina Pierina, afectándose caminos de herradura y terrenos de los 
pobladores; por lo cual solicitan la inmediata implementación de medidas de 
remediación, rehabilitación, recuperación, mitigación y compensación por el daño 
ocasionado. 

DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 
OCTUBRE DEL 2015 

 Con fecha 05.10.15, se realizó la reunión programada, donde las partes llegaron 

a los siguientes acuerdos: 

1) La empresa MBM entregará abono (fosfato diamónico y Cloruro de Potasio 

marca “Yara”) a los 85 asociados del Caserío de Chaquecyaco a razón de 06 

sacos para cada socio (510 en total), en el plazo de dos semanas a partir de 

la fecha. El monto que se invertirá es de S/. 50 000.00  (cincuenta mil 

nuevos soles) aproximadamente. Este aporte se ejecutará a través de 

Neoandina. 

2) El proyecto de mantenimiento al camino peatonal del Caserío será 

financiado con una inversión de S/. 80 500.00  (ochenta mil quinientos 

soles). 

3) El proyecto de la limpieza de quebradas será financiado con una inversión 

de S/. 50 000.00 (cincuenta mil soles). 

La ejecución de los proyectos de los puntos 2 y 3, serán realizados por los pobladores 
del Caserío a través de faenas comunales. Para ello el Caserío conformará una 
asociación a fin de que Neoandina les realice una donación supervisada por el monto 
de S/.130 500.00 soles. La entrega del monto acordado será detallada en el perfil 
técnico, cuya elaboración y financiamiento estará a cargo de Neoandina. A pedido del 
Caserío, Neoandina también apoyará asumiendo los gastos notariales, registrales y de 
asesoría para la constitución de dicha asociación.  
 
4)  El proyecto de mejoramiento de los caminos de herradura que interceptan la 
vía carrozable Jangas – Pierina, dentro del área de seguridad de la misma y en el tramo 
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que corresponde al caserío de Chaquecyaco, será ejecutado por los pobladores del 
Caserío y en la misma modalidad de ejecución establecida para los proyectos 
anteriores. Para la elaboración de este proyecto se tomará como referencia el 
proyecto actual de 12.5 kilómetros aproximadamente, ajustándolo a un aproximado 
de 5 kilómetros que corresponde al tramo de carretera ubicado en el Caserío de 
Chaquecyaco.  
Para este proyecto se elaborará un nuevo perfil técnico a cargo de Neoandina para lo 
cual las partes realizarán una visita de campo de manera conjunta el día jueves 15 de 
octubre de 2015 a las 09:00 horas (punto de reunión: campo deportivo de 
Cashipampa).  
El nuevo presupuesto será proporcional al presupuesto presentado en el expediente 
integral de 12.5 kilómetros. 
 
Para el año 2016 
 

1) El proyecto de elaboración de un plan de desarrollo comunal, contará con una 

inversión de S/. 50 000.00 que será financiado por Neoandina, cuyo 

cronograma de ejecución será aprobado por las partes, teniendo como fecha 

de inicio enero de 2016. 

 
2) El proyecto de mantenimiento de la trocha carrozable que va desde la plaza del 

Caserío hasta la intersección de la carretera Jangas - Pierina contará con una 

inversión de S/. 98 000.00 soles. De igual modo se elaborará un cronograma de 

ejecución de actividades. Dicho perfil técnico será elaborado por Neoandina 

después del periodo de lluvias (abril de 2016). 

 
Al igual que las actividades a realizarse en el año 2015, la ejecución del trabajo 2 para 
el año 2016, será ejecutado por los pobladores del Caserío a través de faenas 
comunales y el presupuesto será otorgado por Neoandina a modo de donación a la 
asociación conformada por el Caserío. 
 
Cabe precisar que Neoandina realizará los desembolsos de dinero de acuerdo al 
avance de los trabajos que se ejecuten en todos los proyectos anotados en los 
presentes acuerdos. 
 
Las partes decidieron que con estos acuerdos dan por solucionadas sus diferencias 
que fueron planteadas en la Mesa de Diálogo. 
 
La reunión de seguimiento de cumplimiento de acuerdos se realizara el día 10.11.15 a 
las 10:00 am, en el auditorio de la Alborada – Taricá 
 
NOVIEMBRE DEL 2015 
 
- Con fecha 10.11.15 se realizó la reunión de seguimiento de cumplimiento de 
acuerdos. 
La  empresa informó haber cumplido con la entrega de abono a los 85 asociados del 
Caserío, cuyos representantes confirmaron lo indicado. 
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Para los fines de los proyectos de Mantenimiento al camino peatonal del Caserío y 
limpieza de quebradas, el Caserío informó haber cumplido con la conformación de su 
asociación, denominada “Asociación de Productores San Miguel Arcángel del Caserío 
de Chaquecyaco”, con apoyo de la empresa de acuerdo a lo comprometido, estando 
pendiente la entrega del Certificado de calificación como entidad perceptora de 
donaciones por parte de la SUNAT; mientras que Neoandina informó haber cumplido 
con la elaboración de los expedientes técnicos por los montos presupuestados, los 
cuales se entregó en CD al Caserío y el físico se entregaría el día siguiente. 
Mediante llamada telefónica se verificó haberse cumplido con la entrega en físico de 
los expedientes el día 11.11.15. 
Respecto al Proyecto de Mejoramiento de los caminos de herradura que interceptan la 
vía carrozable Jangas-Pierina, las partes cumplieron en realizar la visita de campo el 
15.10.15; sin embargo, el Caserío estuvo disconforme con el monto presupuestado (S/. 
47.833.54), por lo que se acordó que el Caserío evaluará el mismo con un profesional, 
luego de lo cual  sostendrán una reunión técnica bilateral el 16.11.15. 
Se fijó como fecha de la nueva reunión de seguimiento el día 24.11.15 a las 10:00 
horas en la oficina de Neoandina (La Alborada – Distrito de Taricá). 
- Las partes no llegaron a acuerdos en la reunión citada (16.11.15), pretendiendo la 
empresa que se considere el monto inicial propuesto por la empresa de S/. 97 097.22 
de forma integral sólo para el pago de los trabajadores (integrantes del Caserío). 
 
- El día 17.11.15 los pobladores del Caserío bloquearon la carretera Jangas - Pierina 
para los vehículos de la empresa Barrick Misquichilca, como medida de protesta, la 
cual se levantó el día sábado 21.11.15., luego de llegar a acuerdos con la empresa 
Barrick en la reunión propiciada por el Comisionado Nilton Antúnez de la PCM - ONDS. 
 
Los acuerdos se resumen en que la empresa ejecutará proyectos en el 2016 por un 
monto de S/. 200 000.00, independientemente de los compromisos asumidos el 
05.10.15 con la siguiente variación: La elaboración del Plan de Desarrollo Comunal se 
modifica en cuanto al monto (S/. 50 000.00) y respecto al proyecto de reparación de 
accesos a caminos se respeta el monto de S/. 97 097.22, con supervisión general de 
Neoandina. 
 
La OGGS convocó a la  reunión de seguimiento de cumplimiento de acuerdos para el 
día 04.12.15 a las 09:00 horas en la PCM – ONDS Huaraz 
 
DICIEMBRE DEL 2015 
 
La reunión convocada para el día 04.12.15 no se realizó debido a la inasistencia de los 
representantes del Caserío, quedando pendiente una nueva programación por parte 
de la OGGS a partir del mes de febrero del año 2016. 
SITUACIÓN ACTUAL: 

Este espacio de diálogo sigue vigente; sin embargo peligra su continuidad debido a la 
actitud negativa de los representantes del Caserío, quienes pretenden imponer sus 
reglas respecto a la forma de dirigir el proceso de diálogo (pretenden que se convoque 
a las reuniones no sólo a ellos, sino a todas sus autoridades y pobladores). 

SEGUIMIENTO: 
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Se cursará la nueva convocatoria de la reunión de seguimiento de cumplimiento de 
acuerdos a las partes.  

 

Nombre del Caso: MESA DE DIÁLOGO DE DISTRITO DE HUALLANCA – EMPRESA 
ENERSUR 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Huaylas 
Distrito  : Huallanca 
 
ACTORES: 

- Representantes de los pobladores de Huallanca: Delis Sarmiento, Yuri Segura 

Sarmiento y 10 pobladores más (designados por los pobladores). 

- Municipalidad Distrital de Huallanca: Frank Quijandría Nolasco 

 

Problemática: 
El Proyecto Hidroeléctrico Quitaracsa ha generado oportunidad de contratación de 
Mano de Obra Local No Calificada, Calificada y servicios generales para los pobladores 
del distrito desde el año 2011. Con la finalidad de mantener el orden con la población, 
EnerSur instaló una Mesa de Trabajo conformada por representantes de la población, 
empresas contratistas y EnerSur; quienes se reúnen todas las semanas para tratar los 
pedidos y demandas laborales; sin embargo el anuncio del inicio del proceso de 
liquidaciones del personal local que labora en la obra, ocasionó reacciones negativas 
por parte de pobladores, quienes proponen prolongar el tiempo de trabajo al no 
contar con otras opciones en la zona, agregando demandas importantes como 
inversiones adicionales por parte de EnerSur y las empresas contratistas. 

DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
OCTUBRE 2015 

Se tenía programada una reunión de seguimiento para el día 14 de octubre de 2015 en 
el Auditorio de la Municipalidad Distrital de Huallanca, pero a pedido de las 
autoridades del distrito se postergó para que dicha reunión se lleve a cabo el próximo 
martes 27 de octubre en las instalaciones de la Municipalidad. 

En el Auditorio de la Municipalidad Distrital de Huallanca, siendo las 10:30 am del día 
martes 27 de octubre del 2015, se reunieron los representantes del distrito de 
Huallanca, Municipalidad Distrital de Huallanca, de las empresas ENERSUR y JME 
S.A.C., del Ministerio de Energía y Minas – Oficina General de Gestión Social. 

Se dio seguimiento a los avances de los compromisos asumidos por la empresa y el 
municipio de Huallanca. 

Respecto a los siguientes acuerdos: 

1) RECONSTRUCCIÓN DEL PAVIMENTO DE LA AV. 14 DE ABRIL 

La Municipalidad indica que el Ministerio de Vivienda remitió el expediente técnico de 
saneamiento de forma interna al MEF, existiendo demora en el trámite al estar 
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abocándose a los proyectos relacionados al Fenómeno del Niño. La propuesta 
municipal es que de existir mayor demora, el expediente se divida en dos: 
saneamiento (asumido por la Municipalidad) y pavimentación (asumido por la empresa 
Enersur de acuerdo al compromiso asumido en el mes de abril del presente año). 

Luego de un rol de intervenciones, se acordó que la Municipalidad realizará la consulta 
a PROVIAS, sobre si en el proyecto que ellos van a ejecutar se incluye la pavimentación 
de la Avenida 14 de Abril; sin perjuicio que la Municipalidad asuma el costo de 
saneamiento y la empresa, la pavimentación (de acuerdo al compromiso asumido en el 
mes de abril del presente año).  

2) CONSTRUCCIÓN DE UNA OBRA DE IMPACTO SOCIAL POR PARTE DE ENERSUR. 

La empresa informa que se envió el informe a la Municipalidad Provincial de Huaylas y 
que existe necesidad de reunirse con los especialistas que hicieron la visita.  

El Alcalde informó haber contratado a la empresa consultora ANCA para realizar el 
diagnóstico del suelo, agua y tierra de la zona, a fin de ver la viabilidad de un proyecto 
de riego y crianza de animales menores, pero aún no empiezan con el estudio, sino 
que se encuentran en trabajo de gabinete. 

Las partes convienen que la visita de campo se realizará el día 31 de octubre del 2015.  

Asimismo, el Alcalde informa que a la fecha vienen realizando los trámites de 
matricularidad de las tierras, que comprenden 292.785 ha. 

3) ABSTENERSE DE DESTRUIR LAS EDIFICACIONES E INSTALACIONES DEL LUGAR 
DENOMINADO HUALLANCA I 

El Alcalde informa que con fecha 22 de Octubre del 2015, presentó el Oficio N°203-
2015, al Subdirector de la Subdirección de Desarrollo Inmobiliario de la 
Superintendencia Nacional de Bienes Estatales, solicitando la ampliación del plazo 
otorgado (4 años) para culminar con los trámites de habilitación urbana de los predios 
en cuestión. La respuesta le será entregada en 20 días hábiles.  

4) QUE LAS EMPRESAS CONTRATISTAS Y LA CONSTRUCTORA JME S.A.C. APOYEN AL 
DISTRITO EN SU DESARROLLO; JME S.A.C. CON UNA OBRA DE IMPACTO. 

Respecto a la ejecución de la obra de pavimentación, se encuentra con un avance del 
20% a la fecha, comprometiéndose la Municipalidad, en prever que los trabajos se 
aceleren por el inicio de las lluvias.  

En las próximas reuniones se seguirá realizando un monitoreo de la evolución de la 
obra. 

Respecto al apoyo al distrito por parte de las empresas Rain Power y Bilfinger, la 
empresa Enersur informa que la próxima semana ejecutará el pago al proveedor para 
la adquisición e instalación de las cámaras de videovigilancia, en vista de haberse 
observado el contenido del Acuerdo de Consejo, lo cual ya se subsanó. Cumplido dicho 
trámite, se instalarán las cámaras de video-vigilancia, en la segunda semana del mes 
de noviembre del 2015. 

NOVIEMBRE Y DICIEMBRE 2015 
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La última reunión de seguimiento del cumplimiento de los compromisos asumidos en 
este espacio de diálogo se llevó a cabo el día 27 de octubre de 2015 en la que se 
programó una próxima reunión para el día 25 de noviembre de 2015, la cual no se 
llevó a cabo por la inasistencia del alcalde debido a actividades que tenía que realizar 
en campo por lo que tampoco pudo convocar a los representantes de la sociedad civil 
de su representada. 

Hemos vuelto a coordinar con el alcalde una nueva reunión para el día 16 de diciembre 
de 2015, pero el día 15.12.2015, la autoridad me informó vía telefónica que por 
diversos motivos considera que sería mejor llevarla a cabo el mes de enero del 2016, 
ante lo cual le solicité que me respondiera en esos términos el correo enviado 
anteriormente y que no respondió. Dejamos constancia de esto a fin de que se tenga 
en cuenta que la responsabilidad de realizar las reuniones como Ministerio de Energía 
y Minas se está cumpliendo.    

SITUACIÓN ACTUAL: 

Se seguirá coordinando una reunión para dar seguimiento al cumplimiento de los 
compromisos asumidos en este espacio de diálogo. 

SEGUIMIENTO: 

Se viene monitoreando el avance de los acuerdos adoptados por las partes. 
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Nombre del Caso: MESA DE DIÁLOGO C.C. QUITARACSA-EMPRESA DUKE ENERGY / 
ENERSUR  
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento : Ancash 
Provincia  : Huaylas 
Distritos : Yuracmarca y Huallanca 
 
ACTORES: 
̵ Comunidad Campesina de Quitaracsa (Yuracmarca) 

̵ Distrito de Hualanca 

̵ Empresas Hidroeléctricas ENERSUR y DUKE ENERGY 

 
Problemática: 
En el mes de junio de 2015 la comunidad y la empresa Duke Energy se reúnen en 
atención al pedido de aquella para discutir un contrato de servidumbre por los 
terrenos que supuestamente viene ocupando la empresa. La comunidad reitera su 
posición de ser propietaria del terreno que ocupa la empresa donde instaló parte de 
sus maquinarias, exigiendo el pago por el uso del área o en su defecto se ejecuten 
proyectos sociales, debiendo la empresa financiar la construcción de un canal de 8 km 
y se comprometa con un pago determinado. 
 
DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS: 
 
JUNIO – DICIEMBRE 2015 
 
- Luego de que el día 23.06.15 los pobladores de la Comunidad Campesina de 
Quitaracza del distrito de Yuracmarca, decidieron obstaculizar el tránsito de vehículos 
de la empresa Duke Energy, al igual que los de la empresa Enersur, quienes utilizan el 
mismo ingreso para llegar a sus instalaciones, se levantó la medida con intervención de 
los especialistas del sector el 25.06.15. 
- Con fecha 30.06.15, se realizó la reunión e instalación de la Mesa de Diálogo, donde 
se desarrolló los puntos de agenda: 
1) Sobre titularidad de los terrenos, las partes acordaron que esperaran el resultado 
del proceso judicial en curso. 
2) Sobre Demarcación territorial entre los distritos de Huallanca y Yuracmarca, se 
informó a las partes que el sector promovió una reunión con fecha 15.07.15 en la 
Municipalidad Provincial de Huaylas (Caraz) con presencia del Alcalde provincial y su 
equipo técnico, para informar a las partes sobre el tema. 
3) Sobre proyectos de desarrollo social el Alcalde Distrital de Yuracmarca informó 
existir 02 proyectos con Códigos SNIP 253190 (Creación del Sistema de Riego 
Quitaracsa, con un presupuesto de S/. 468 608.12) y 254106 (Mejoramiento del 
Sistema de Riego Quebrada Quitaracsa – Zona Este de Quitaracsa con un presupuesto 
de S/. 700 627.54). Trasladada la información a la empresa, indicó que sólo podía 
apoyar con la suma de S/. 46 000.00, por lo que no se llegó a acuerdo alguno. 
 
SITUACIÓN ACTUAL 
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Se promovió una reunión entre el Director de Agrorural Ancash y las partes para 
informar sobre la disponibilidad de presupuesto de esta oficina para financiar los 
proyectos en mención. 
A la fecha no se ha registrado nuevas incidencias, debiendo la empresa iniciar acciones 
concretas para presentar propuestas viables a la comunidad. 
 
SEGUIMIENTO 
Se viene monitoreando el caso. 
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ZONA CENTRO 
 

REGIÓN JUNIN 
 
Nombre del Caso: PROCESO DE VENTA DE ACTIVOS DOE RUN PERU/COMITÉ TECNICO 
PARA LA PROBLEMÁTICA DE LA OROYA 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Departamento de Junín 
Provincia de Yauli  
Distrito de La Oroya.  
 
ACTORES: 
SINDICATO DE TRABAJADORES DEL COMPLEJO METALURGICO LA OROYA  
SINDICATO DE TRABAJADORES DE UNIDAD MINERA COBRIZA 
LIQUIDADORA DIRIGE 
GOBIERNO REGIONAL DE JUNIN  
JUNTA DE ACREEDORES DEL PROCESO CONCURSAL 
 
PROBLEMATICA:   
1.- Venta de Activos frustrada por falta de comprador. 
2.- Elección en la Junta de Acreedores de nuevo Liquidador en reemplazo de PROFIT 
3.- Acciones de protesta en La Oroya y Huancavelica ante el anuncio de DIRIGE (Nuevo 
Liquidador) de no pago a los trabajadores de gratificación, ni bonos, programadas para 
el 16 de diciembre de 2015.    
 
DESCRIPCION DE LOS HECHOS: 
OCTUBRE: Continuidad en las sesiones semanales de Comité Técnico para la 
reactivación de La Oroya, presidida por la OGGS/MEM 
NOVIEMBRE: Continuidad en las sesiones semanales de Comité Técnico para la 
reactivación de La Oroya, presidida por la OGGS/MEM 
DICIEMBRE: Continuidad en el proceso de diálogo sostenido de manera semanal en el 
Comité Técnico presidido por la OGGS/MEM, sin perjuicio de ello el Sindicato de 
Trabajadores de Cobriza planea un paro ilegal en protesta a las disposiciones del 
Nuevo Liquidador DIRIGE quien a indicado que no pagara gratificaciones ni bonos por 
estar en franca etapa de austeridad.  
 
SITUACIÓN ACTUAL: 

Las decisiones de la Liquidadora DIRIGE a generado un impacto negativo económico en 
los trabajadores de La Oroya y Cobriza, razón por la cual se están agrupando con la 
finalidad de generar manifestaciones de protesta. 
 
PROSPECTIVA: Continuar con el proceso del Comité Técnico y el monitoreo de las 
actividades de los trabajadores en sus acciones de protesta.  
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Nombre del Caso: MESA DE  DESARROLLO PARA LA SELVA CENTRAL  
 
UBICACIÓN GEOGRAFICA: 
Departamento de Junín  
Provincia de Chanchamayo  
Distrito de Pichanaki   
 
ACTORES: 
FRENTE DE DEFENSA DE LOS INTERESES DE PICHANAKI 
GREMIO DE CACAOTEROS 
GREMIO DE KIONEROS 
GREMIO DE CAFETALEROS 
GOBIERNO PROVINCIAL Y LOCAL 
 
PROBLEMATICA: 
Mesa de Desarrollo para La Selva Central – MDDPLSC, para un acercamiento con el 
Gobierno Central y sus programas de desarrollo, como un mecanismo para 
reestablecer el orden social luego de los hechos de violencia ocurridos en la zona. 
 
DESCRIPCION DE LOS HECHOS: 
OCTUBRE: Se desarrollaron 4 talleres informativos como parte de los compromisos de 
la sub mesa de Energía y Ambiente.  
NOVIEMBRE: Se desarrollaron 4 talleres informativos como parte de los compromisos 
de la sub mesa de Energía y Ambiente. 
DICIEMBRE: Se desarrollaron 4 talleres informativos como parte de los compromisos 
de la sub mesa de Energía y Ambiente. 
Se cerró la Mesa de Desarrollo para La Selva Central y el 03 de diciembre se instaló el 
Comité Técnico para el seguimiento de compromisos de la Mesa de Desarrollo. 
 
SITUACION ACTUAL: 
La Sub Mesa de Energía y Ambiente encabezada por el sector, ha cumplido en 
noviembre de 2015 con todos sus compromisos, la Mesa de Desarrollo por su parte a 
concluido en sus actividades y para dar cumplimiento a los compromisos de la misa se 
ha instalado un Comité de Seguimiento instalado en Pichanaki el dia 3 de diciembre de 
2015    
PROSPECTIVA: La presencia continua del Estado en la zona ofrece la paz social 
esperada luego del retiro en la zona del proyecto hidrocarburifero a cargo de 
Pluspetrol. 
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Nombre del Caso: MESA DE DIALOGO PARA EL REASENTAMIENTO DE MOROCOCHA - 
EMPRESA MINERA CHINALCO PROYECTO TOROMOCHO   
 
UBICACIÓN GEOGRAFICA:  
Departamento de Junín 
Provincia de Yauli 
Distrito de Morococha  
 
ACTORES: 
EMPRESA CHINALCO 
DISTRITO DE MOROCOCHA 
ASOCIACION DE PROPIETARIOS  
ASOCIACION DE INQUILINOS 
ARZOBISPADO DE HUANCAYO 
GOBIERNO REGIONAL  
GOBIERNO LOCAL 
 
PROBLEMATICA:  
Mesa de Diálogo Para el Reasentamiento Poblacional de Morococha  - MDDPERPM, 
resistencias entre las acciones efectuadas por parte de los antiguos miembros de la 
Mesa y los antiguos y discrepancias en las acreditaciones de los nuevos miembros de la 
mesa.   
 
DESCRIPCION DE LOS HECHOS: 
OCTUBRE: No hubo sesión, en la medida que las partes no presentaban sus 
acreditaciones ante la mesa. Sin perjuicio de ello se desarrollaron acciones de 
seguimiento y monitoreo a los actores sociales 
NOVIEMBRE: Se celebró la sesión de Mesa de Dialogo, en la cual se tocó como tema 
principal las acreditaciones de las partes, teniendo como secretaria general a la 
OGGS/MEM  
DICIEMBRE: Se celebró la sesión de Mesa de Dialogo, en la cual se tocó como tema 
principal las acreditaciones de las partes, teniendo como Secretaria General a la 
OGGS/MEM 
 
SITUACION ACTUAL  
En este último semestre se vienen desarrollando con normalidad el proceso de 
sesiones de mesa de diálogo en materia de acreditaciones van avanzando lentamente 
sin embargo es preciso advertir que aún no tocan los acuerdos tomados en diciembre 
de 2014  
 
PROSPECTIVA: 
El proceso de la mesa con los nuevos actores como el Gobernador Regional, y el 
Alcalde de Morococha, generan resistencias a todo lo anteriormente actuado por los 
miembros anteriores, lo que retrasa sustancialmente el proceso y la continuidad de los 
acuerdos pendientes. 
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REGIÓN PASCO 
 
Nombre del Caso: STATKRAFT  
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Departamento de Pasco 
Provincia de Pasco,  
Distrito de Huachón, Caserío Tingocancha, Represas de Jaico y Altos Machay   
 
ACTORES: 
Empresa Hidroeléctrica y la Comunidad de Huachon 
 
PROBLEMATICA: 
Compensación por daño ambiental de 18 millones de nuevos soles, establecido en un 
EIA elaborado y aprobado por la Comunidad, y socializado desde 2014 a través de la 
ONDS/PCM. 
 
DESCRIPCION DE LOS HECHOS: 
OCTUBRE: Seguimiento y monitoreo a la conflictividad social  en la Comunidad 
Campesina de Huachón, en contra de la Empresa STATKRAFT, en estado latente. 
NOVIEMBRE: Levantamiento de la medida de protestas en Huachón, luego de 5mese 
de toma de la central hidroeléctrica, las partes retoman el diálogo. 
DICIEMBRE: Seguimiento y monitoreo a los compromisos asumidos para el 
levantamiento de la medida de fuerza. 
 
SITUACION ACTUAL 
A los primeros días del mes de noviembre las partes luego de 5 meses se reunieron 
para dialogar y acordaron el levantamiento de la medida. Sin embargo la revisión del 
seudo EIA está pendiente de respuesta hasta febrero de 2016.  
 
PROSPECTIVA:  
El levantamiento de la medida ha generado la paz social y la reapertura a las 
negociaciones entre las partes. 
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REGIÓN AYACUCHO 
 
Nombre del Caso: TGP – RUPTURA DE DUCTO  
 

UBICACIÓN GEOGRAFICA: 
Departamento de Ayacucho 
Provincia de La Mar  
Distrito de Anco - CC de Chiquintirka - Anexo de Huayrapata  
 
ACTORES: 
Empresa TGP, Comunidad de CHiquintirka, Anexo Huayrapata y 23 anexos de la 
comunidad 
 
PROBLEMATICA:  
Manifestaciones sociales exigiendo compensación por daño ambiental debido a 
derrame de LGN como resultado de la ruptura de ducto SP 183 del Anexo de 
Huayrapata - Comunidad de Chiquintirka. 
 
DESCRIPCION DE LOS HECHOS: 
OCTUBRE: Seguimiento y monitoreo del caso en la medida que la población aún no se 
legitima ante registros públicos y eso limita la entrega de los bienes que se constituyen 
como compromisos asumidos en la Mesa de Trabajo. 
NOVIEMBRE: Seguimiento y monitoreo del caso en la medida que la población aún no 
se legitima ante registros públicos y eso limita la entrega de los bienes que se 
constituyen como compromisos asumidos en la Mesa de Trabajo. 
DICIEMBRE: Una comisión de la Oficina se dirige a la zona de la Comunidad con la 
finalidad de reabrir el dialogo entre las partes y de esta forma aperturar las 
negociaciones con el Estado como facilitador en la búsqueda de paz social para la 
continuidad del proyecto gasífero 
 
SITUACION ACTUAL: 
El sinceramiento de la actuación de cada una de las partes en la última reunión 
sostenida con la Comunidad ha permitido establecer confianza en el Estado para así 
mejorar los canales comunicación con la empresa y llegar a culminar con la recepción 
de los bienes materia de compromisos   
 
PROSPECTIVA: 
El proceso está encaminado a culminar en paz social sin perjuicio de lo expuesto, se 
tiene conocimiento que la Comunidad de Chiquintirka no quiere recibir los bienes 
materia de compromiso mientras no sean beneficiados los 24 anexo de la Comunidad, 
lo que demandara un aplazamiento en las negociaciones con la empresa, hasta ajustar 
números que sean interesantes para ambas partes. 
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REGIÓN HUANCAVELICA 
 
 
Nombre del Caso: CENTRAL HIDROELÉCTRICA DE CERRO DEL AGUILA – CC DE 
ANDAYMARCA  
 

UBICACION GEOGRAFICA:  
Departamento de Huancavelica   
Provincia de Tayacaja   
Distrito de Andaymarca 
 
ACTORES  
Empresa y Comunidad 
 
PROBLEMÁTICA: 
El bloqueo de carretera en la zona conocida como fundición en marzo de 2014, dio 
origen a la mesa de trabajo, su causa supuesta irresponsabilidad social, actualmente 
en la mesa se viene haciendo seguimiento y monitoreo al plan de desarrollo 
concertado que ha permitido el retorno al orden social en la zona. 
 
DESCRIPCION DE LOS HECHOS: 
OCTUBRE: Participación como sector en sesión de mesa de trabajo evaluación de 
avances.  
NOVIEMBRE: Participación como sector en sesión de mesa de trabajo evaluación de 
avances. 
DICIEMBRE: Participación como sector en sesión de mesa de trabajo evaluación de 
avances. 
 
SITUACION ACTUAL 
El proceso social encaminado permite con la presencia del Estado desarrollar 
estrategias que a través del diálogo, ha permitido generar sinergias para brindar 
desarrollo en la zona con la implementación de un PLADECOM gestado en el seno de la 
mesa y con la anuencia de las partes    
 
PROSPECTIVA 
Brindar continuidad al proceso de diálogo con la presencia del Gobierno Central en la 
presidencia 
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Nombre del Caso: CENTRAL HIDROELÉCTRICA DE CERRO DEL AGUILA – CC 

DE SUILLOC  

 

UBICACIÓN GEOGRAFICA: 
Departamento de Huancavelica,  
Provincia de Tayacaja,  
Distrito de Andaymarca. 
 
ACTORES  
Empresa y Comunidad 
 
PROBLEMATICA 
El bloqueo de carretera en la zona conocida como fundición en marzo de 2014, dio 
origen a la mesa de trabajo, su causa supuesta irresponsabilidad social. 
 
DESCRIPCION DE LOS HECHOS 
OCTUBRE: Participación como sector en sesión de mesa de trabajo evaluación de 
avances.  
NOVIEMBRE: Participación como sector en sesión de mesa de trabajo evaluación de 
avances. 
DICIEMBRE: Participación como sector en Sesión de mesa de trabajo evaluación de 
avances. 
 
SITUACION ACTUAL 
El proceso social encaminado permite con la presencia del Estado desarrollar 
estrategias que a través del diálogo, ha permitido generar sinergias para brindar 
desarrollo en la zona con la implementación de un PLADECOM gestado en el seno de la 
mesa y con la anuencia de las partes    
 
PROSPECTIVA 
Brindar continuidad al proceso de diálogo con la presencia del Gobierno Central en la 
presidencia 
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Nombre del Caso: CENTRAL HIDROELÉCTRICA DE CERRO DEL AGUILA – CC 

DE JATUSPATA  

 

UBICACIÓN GEOGRAFICA:  
Departamento de Huancavelica  
Provincia de Tayacaja  
Distrito de Colcabamba  
 
ACTORES  
Empresa y Comunidad 
 
PROBLEMATICA: 
El bloqueo de carretera en la zona de energización de la central en Julio de 2015, dio 
origen a la mesa de trabajo, su causa supuesta irresponsabilidad social. 
 
DESCRIPCION DE LOS HECHOS 
OCTUBRE: Sesión de la Mesa de Trabajo  
NOVIEMBRE: Sesión de Mesa de Trabajo, evaluación de avances. 
DICIEMBRE: Sesión de Mesa de Trabajo evaluación de avances. 
 
SITUACION ACTUAL 
El proceso social encaminado permite con la presencia del Estado desarrollar 
estrategias que a través del diálogo, ha permitido generar sinergias para brindar 
desarrollo en la zona con la implementación de un PLADECOM gestado en el seno de la 
mesa y con la anuencia de las partes    
 
PROSPECTIVA 
Brindar continuidad al proceso de diálogo con la presencia del Gobierno Central en la 
presidencia 
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Nombre del Caso: CERRO DEL AGUILA-COLCABAMBA  

 

UBICACIÓN GEOGRAFICA:  
Departamento de Huancavelica  
Provincia de Tayacaja 

Distrito de Colcabamba 
 
ACTORES  
Empresa y Comunidad 
 
PROBLEMATICA:  
Bloqueo de carretera en la entrada de Colcabamba ruta Pampas, dio origen a la mesa 
de trabajo, su causa supuesta irresponsabilidad social y redistribución del Canon 
energético a favor del distrito. 
DESCRIPCION DE LOS HECHOS: 
OCTUBRE: Participación como sector en sesión de Mesa de trabajo 
NOVIEMBRE: Participación como sector en sesión de Mesa de trabajo  
DICIEMBRE: Participación como sector en sesión de Mesa de trabajo 
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Nombre del Caso: CERRO DEL AGUILA –CC QUINTAO  

 

UBICACIÓN GEOGRAFICA:  
Departamento de Huancavelica  
Provincia Tayacaja  
Distrito de Andaymarca 
 
ACTORES  
Empresa y Comunidad 
 
PROBLEMATICA:  
Bloqueo de carretera en la entrada de la empresa, dio origen a la mesa de trabajo, su 
causa supuesta irresponsabilidad social y renegociación de pago por uso de tierras. 
DESCRIPCION DE LOS HECHOS 
OCTUBRE: Participación como sector en la instalación sesión de Mesa de trabajo 
NOVIEMBRE: Participación como sector en sesión de Mesa de trabajo  
DICIEMBRE: Participación como sector en sesión de Mesa de trabajo 
 
SITUACION ACTUAL 
La mesa de trabajo no supera aun el punto de renegociación de pago por uso de 
tierras, lo que limita los avances de la misma. 
PROSPECTIVA 
El 08 de diciembre de 2016, se dará la siguiente sesión de mesa de diálogo. 
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Nombre del Caso: CERRO DEL AGUILA –CC LLOCSE HUANTAJERO  
 
UBICACIÓN GEOGRAFICA 
 
Departamento de Huancavelica  
Provincia de Tayacaja  
Distrito de Colcabamba  
 
ACTORES  
Empresa y Comunidad 
 
PROBLEMÁTICA 
Bloqueo de carretera en la entrada del proyecto energético, dio origen a la mesa de 
trabajo, su causa supuesta irresponsabilidad social. 
 
DESCRIPCION DE LOS HECHOS 
OCTUBRE: Participación como sector en la instalación de Mesa de trabajo 
NOVIEMBRE: Participación como sector en sesión de Mesa de trabajo 
DICIEMBRE: Participación como sector en sesión de Mesa de trabajo 
 
SITUACION ACTUAL 
El próximo 07 de enero de 2016 se desarrollara  el próximo espacio de diálogo entre 
las partes 
 
PROSPECTIVA 
Acuerdos sostenibles en el tiempo 
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ZONA SUR 
 

REGIÓN TACNA 
 

Nombre del Caso: PROYECTO CAMILACA - RIO TINTO 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Tacna  
Provincia : Candarave   
Distrito : Camilaca  
 
ACTORES: 

 Asociación de Residentes Camilaqueños en Tacna 

 Comunidad Campesina de Camilaca 

 Gobernador Distrital de Camilaca 

 Juez de Paz del Distrito de Camilaca 

 Municipalidad Distrital de Camilaca 

 Empresa minera Rio Tinto Mining and Exploration 

 
ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
A solicitud de las autoridades de la Comunidad Campesina de Camilaca, con fecha 23 
de octubre de 2015, la OGGS realizó un Taller Informativo sobre Participación 
Ciudadana e Instrumentos de Gestión Ambiental en etapa exploratoria, a los 
pobladores de la Comunidad de Camilaca, la cual contó con la participación de 
aproximadamente 50 asistentes que señalaron haber perdido una oportunidad de 
acercamiento con la empresa Rio Tinto por la presencia de residentes en Tacna y de 
personas que no son de la zona, quienes se oponen a la actividad minera.  
 
NOVIEMBRE 
La autoridad local, ha solicitado al MINEM el apoyo en las gestiones ante diversos 
sectores del Poder Ejecutivo, en atención a ello la OGGS ha realizado coordinaciones 
con los mismos para su atención, en el marco de sus competencias.  
 
DICIEMBRE 
Se ha monitoreado que el Presidente de la Comunidad Campesina de Camilaca 
presentó al MINEM un oficio solicitando se le informe de la situación actual del 
Proyecto. 
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SITUACION ACTUAL: 
Habiéndose regularizado la junta directiva comunal, se ha retomado la 
institucionalidad de la misma, situación que permitió que la OGGS realice el Taller 
Informativo brindado por la OGGS, así mismo, permitirá canalizar las inquietudes 
presentadas por la misma.  
 
PROSPECTIVA: 
Los representantes de la comunidad solicitarán a las autoridades competentes mayor 
información en torno a las actividades extractivas, con la finalidad de conocer y tomar 
decisiones al respecto 
  



 

Oficina General de Gestión Social 
 

91 

Nombre del Caso: PROYECTO PUCAMARCA - MINSUR 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Tacna  
Provincia : Tacna  
Distrito : Palca  
 
ACTORES: 
- Municipalidad distrital de Palca 
- Municipalidad Provincial de Tacna 
- Frente de Defensa y del Medio Ambiente de Tacna 
- Junta de Usuarios del Valle de Tacna 
- Comunidad Campesina de Vilavilani-Charipujo 

 
ACCIONES: 
 
NOVIEMBRE 
La OGGS realizó una visita social de acompañamiento a la Dirección General de 
Asuntos Ambientales Mineros  - DGAAM a la zona de La Unidad Minera Pucamarca, la 
cual comprendió la realización de entrevistas con actores locales. 
 
SITUACION ACTUAL: 
Existe preocupación de la población tanto en la comunidad de Vilavilani como en un 
sector de Palca por las dificultades en el cumplimiento de los acuerdos y las demandas 
de los comuneros. 
 
PROSPECTIVA: 
De no revertirse el malestar manifestado por parte de la población, podrían generarse 
actos de rechazo a la actividad que desarrolla la empresa minera MINSUR.  
 
  



 

Oficina General de Gestión Social 
 

92 

REGIÓN MOQUEGUA 
 

Nombre del Caso: AMPLIACIÓN DE LA UNIDAD MINERA CUAJONE SPCC – LA MESA DE 
DIÁLOGO MOQUEGUA 

 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA: 
Región  : Moquegua 
Provincia : Mariscal Nieto 
Distrito : Torata 

 
ACTORES:   

 GORE Moquegua. 

 Southern Peru Copper Corporation. 

 Frente De Defensa de los Intereses de Ilo- FEDIP. 

 Frente de Defensa de los Intereses del pueblo de Moquegua. 

 Junta de Usuarios de Moquegua. 

 Comisión de Regantes del Valle de Ilo. 

 Junta de Usuarios de riego de Torata. 

 Autoridades locales (Alcaldes Provinciales y Alcaldes Distritales de las Provincias 

de Mariscal Nieto, Ilo y General Sánchez Cerro). 

 
ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
Se remitió oficio de respuesta a la solicitud del Congresista Antonio Zeballos, quien 
solicitó el reinicio la Mesa de Diálogo de Moquegua, comunicándole que la coyuntura 
social en el sur del país se mantenía adversa  para el reinicio de la Mesa.  
 
NOVIEMBRE 
Se monitoreó que el Congresista Antonio Zeballos, indicó que ha recibido la respuesta 
del Secretario General del MINEM, en la cual manifiesta que la mesa de diálogo con 
SPCC no se reiniciaba por la coyuntura social que venía atravesando el sur del país, 
específicamente por el Proyecto Tía María, considerando que ambos proyectos 
involucran a la misma Empresa; sin embargo, manifestó que ambos proyectos se 
encuentran en contextos diferentes por lo que no comprende por qué condicionar 
ambos, cuando la mesa de dialogo ya se encontraba en su etapa final. Señaló que la 
mesa de diálogo era el espacio perfecto para solucionar un conflicto de larga data y 
que la misma no puede desaprovecharse para conseguir resultados satisfactorios para 
la población. 
DICIEMBRE 
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Se monitorea que existe malestar por parte de algunas organizaciones de la sociedad 
civil de Moquegua por la demora en la reactivación de la mesa de dialogo. 
SITUACION ACTUAL: 
 
El Gobernador Regional ha señalado que las relaciones con la Empresa SPCC se 
encuentran en un buen nivel, y que la reactivación de la mesa de diálogo todavía no es 
de prioridad. 
 
PROSPECTIVA: 
En el reinicio de las sesiones se espera abordar el seguimiento de los temas pendientes 
de las tres Comisiones Técnicas y continuar con la agenda de la Comisión Negociadora 
de la Mesa de Diálogo de Moquegua-SPCC. 
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Nombre del Caso: PROYECTO SAN GABRIEL 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Moquegua  
Provincia : General Sanchez Cerro  
Distrito : Ichuña  
 
ACTORES: 

 Municipalidad distrital de Ichuña 

 Municipalidad Distrital de Lloque  

 Comunidad Campesina de Corire 

 Comunidad Campesina de Santa Cruz de Oyo Oyo, Maycunaca y Antajahua 

 Compañía de Minaa Buenaventura SAA 

 Gobierno Regional de Moquegua – DREM 

 Gobernador distrital de Ichuña 

 Juez de Paz de Ichuña 

 
ACCIONES: 
 
NOVIEMBRE  
Se ha monitoreado que se programó la audiencia Pública del Proyecto de Explotación 
San Gabriel para el 11 de diciembre del 2015. 
 
DICIEMBRE 
La OGGS se constituyó en la localidad de Ichuña con la finalidad de evaluar el clima 
social previo a la Audiencia Pública del Proyecto de Explotación San Gabriel, 
programado para el 11 de diciembre del 2015, concluyendo que no habían condiciones 
para desarrollar la misma en la fecha programada.  
 
SITUACION ACTUAL: 
La empresa ha decidido retirarse temporalmente de la zona hasta mejorar las 
condiciones sociales que le permitan desarrollar el proyecto sin problemas.  
 
PROSPECTIVA: 
La empresa de Minas Buenaventura buscará un nuevo acercamiento con las 
autoridades locales, éstos últimos estarían planteando la constitución de una Mesa 
Técnica de Negociación para lograr que la Compañía financie mega proyectos para el 
distrito.  
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Nombre del Caso: PROYECTO QUELLAVECO 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Moquegua  
Provincia : Mariscal Nieto  
Distrito : Torata  
 
ACTORES: 

 GORE Moquegua. 

 Anglo American Quellaveco 

 Frente de Defensa de los Intereses del pueblo de Moquegua. 

 Junta de Usuarios de Moquegua. 

 Comisión de Regantes del Valle de Ilo. 

 Junta de Usuarios de riego de Torata. 

 Autoridades locales (Alcaldes Provinciales y Alcaldes Distritales de las Provincias 

de Mariscal Nieto, Ilo y General Sánchez Cerro). 

ACCIONES: 
 
OCTUBRE  
Se ha monitoreado que el Comité de Seguimiento de los acuerdos de la mesa de 
diálogo, programó para el día 04 de noviembre del 2015, una visita de alta montaña 
(viaje hacia la zona alta de Moquegua), en las nacientes de los ríos Chilota y Vizcachas, 
con la finalidad de conocer in situ donde se inicia el Proyecto de Derivación Chilota-
Chincune, conociéndose que invitarán a al Ministerio de Energía y Minas en su calidad 
de  Ente Consultor. 
 
NOVIEMBRE 
A invitación del Comité de Monitoreo, Seguimiento y Verificación de los Acuerdos de la 
Mesa de Diálogo con Anglo American Quellaveco, la OGGS participó en la Visita Guiada 
de alta montaña a la zona de Abastecimiento de Agua del proyecto Quellaveco, 
verificándose el cumplimiento del cierre de pozos de agua aperturados para la fase de 
exploración. 
 
DICIEMBRE 
Se ha monitoreado que a raíz de la visita inopinada que realizaran diversos organismos 
e instituciones públicas y privadas a las instalaciones del proyecto, con la finalidad de 
verificar el cumplimiento de los estándares medio ambientales por parte de la 
empresa minera. Como resultado de la evaluación realizada, se ha verificado y se ha 
realizado la constatación, que dicha empresa viene observando las normas vigentes y 
que no se han observado condiciones negativas en este aspecto. 
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SITUACION ACTUAL: 
Se vienen realizando las obras preliminares, quedando pendiente la definición del 
inicio de construcción del proyecto, habiéndose mejorado las relaciones con la 
población de Moquegua.  
 
PROSPECTIVA: 
En cumplimiento de los compromisos asumidos, deben comenzar los trabajos del 
proyecto de trasvase de los ríos Chilota Chincune para la ampliación agrícola de Lomas 
de Ilo. 
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REGIÓN CUSCO 
 

Nombre del Caso: GASODUCTO SUR PERUANO.  
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Departamento : Cusco. 
Provincia  : La Convención. 
Distrito  : Echarati. 
 
ACTORES: 

1. Gobierno Central. 

2. Gobierno Regional de Cusco. 

3. Municipalidad Provincial de La Convención. 

4. Municipalidad Distrital de Echarati. 

5. Centros Poblados del Bajo Urubamba. 

6. Comunidades Nativas del Bajo Urubamba. 

7. Comité Central de Lucha de la Provincia de La Convención 

8. Federación de Provincial de Campesinos de La Convención y Lares 

 
ACCIONES:  
 
OCTUBRE 
Para el 15 de octubre, el Alcalde de Calca, realizara una Asamblea Pública, programada 
para las 10 am en la ciudad de Calca, con todos los alcaldes distritales de la provincia, 
donde se invita al Ministerio de Energía y Minas, para exponer el tema de la 
construcción de un City Gate. 
 
El Asesor de la Congresista de la República Veronika Mendoza, señor Augusto 
Mosqueira traslada a la OGGS la plataforma de lucha del Comité Central de la provincia 
de Calca (mayo de 2015), solicitando a ODEBRECHT el diálogo para tratar 04 puntos 
básicos que a la fecha no son atendidos, el impacto ambiental durante la instalación y 
funcionamiento del Ducto; ubicación final y derecho de paso o servidumbre del ducto; 
uso de recursos naturales y vías de comunicación; y contratación de personal, servicios 
como movilidad, hoteles, restaurant, etc. 
 
NOVIEMBRE 
El 10 de noviembre en la ciudad de Calca, a las 10 horas,  se realizó la reunión 
informativa con las autoridades de la provincia de Calca y sociedad civil para la 
explicación del City Gate que solicitan, con la participación de la DGH para la 
explicación. Asimismo, la OGGS en coordinación con DGH y DGAAE, vienen 
organizando talleres informativos en relación a los Informes Técnicos Sustentatorios, a 
las poblaciones involucradas dentro del área de influencia de las modificaciones y 
ampliaciones realizadas al Estudio de Impacto Ambiental del proyecto “Mejoras a la 
Seguridad Energética del País y Desarrollo del Gasoducto Sur Peruano”. Se iniciará el 
15 y 16 de noviembre en los distritos de Yanatile y Lares respectivamente. 
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Se realizó la reunión técnica informativa entre el MINEM con las autoridades y 
sociedad civil en la provincia de Calca referente a la construcción de un City  Gate 
donde se sustentó la inviabilidad del pedido, por motivos contractuales. Se acordó 
convocar por intermedio de la PCM  a los Ministerios de Agricultura, Vivienda, 
Transportes, Energía y Minas y ESSALUD, para apoyar en el apalancamiento de 
proyectos que la provincia de Calca, la reunión será el 26 de noviembre en la ciudad de 
Calca. 
 
Talleres Informativos de modificatorias de ITS del proyecto se llevaron a cabo el 15 de 
noviembre de 2015 en la Comunidad Campesina de Colca, distrito de Yanatile, y  el 16 
de noviembre de 2015 en la Comunidad Campesina de Amparaes, distrito de Lares, 
provincia de Calca, departamento de Cusco; la OGGS es el responsable de la 
organización y conducción de los talleres. 
 
DICIEMBRE 
Con fecha 08 y 09 de diciembre se realizaron de acuerdo a  las actividades de 
prevención, dos talleres informativos que se realizó en las poblaciones involucradas 
dentro del área de influencia del proyecto que fueron enmarcadas dentro de las 
modificaciones y ampliaciones realizadas al Estudio de Impacto Ambiental del proyecto 
“Mejoras a la Seguridad Energética del País y Desarrollo del Gasoducto Sur Peruano”, 
efectuadas mediante Informes Técnicos Sustentatorios (ITS) emitidos con conformidad 
por la DGAAE; en las Comunidades Nativas de Chocoriari – Ticumpinia y Poyentimari; 
del distrito de Echarati, provincia de La Convención, Cusco. 
Se realizaron de acuerdo a  las actividades de prevención, dos talleres informativos los 
días 15 y 16 de diciembre; los Talleres se realizaron en las poblaciones involucradas 
dentro del área de influencia del proyecto, enmarcadas dentro de las modificaciones y 
ampliaciones realizadas al Estudio de Impacto Ambiental del proyecto “Mejoras a la 
Seguridad Energética del País y Desarrollo del Gasoducto Sur Peruano”, efectuadas 
mediante Informes Técnicos Sustentatorios (ITS) emitidos con conformidad por la 
DGAAE; en los Asentamientos Rurales Alto Paquichari del distrito de Echarati y Alto 
Churumbia del distrito de Quellouno; provincia de La Convención, Cusco. 
 
Con fecha 21 de diciembre, la OGGS del MINEM emitió Opinión favorable para la 
ejecución del Programa Social de Café y Cacao que es parte del Eje de Generación de 
Renta del Plan de Inversión Social,  donde se recomienda que deberá aplicarse de 
forma eficiente y eficaz, en las comunidades y centros poblados que se encuentran en 
el área de influencia directa del gasoducto, ubicadas en los distritos de Echarati, 
Quellouno y Santa Ana de la provincia de La Convención; y en los distritos de Yanatile y 
Lares de la provincia de Calca.  
 
SITUACION ACTUAL: 
En la provincia de La Convención en el último trimestre no se ha reportado 
escalamiento social en los distritos de la provincia de La Convención. 
 
El Alcalde de Calca exige al Gobierno Central que considere la construcción de un City 
Gate para desarrollar proyectos gasíferos en la provincia, el asfaltado de la carretera 
Calca – Yanatile; Mejoramiento de las vías de conexión Hualla-Suyo y San Martín; 
Mejoramiento de la vía Pisac-Colquepata; Construcción de una planta procesadora de 
café, cacao y granos andinos. 
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PROSPECTIVA: 
El Alcalde de la provincia de Calca exige al Gobierno Central se atiendan las demandas 
de la provincia, amenazando en no dejar que cruce el Ducto del proyecto por la 
provincia de Calca.  
 
Para la primera quincena de enero el MINEN a través de la OGGS están organizando y 
convocando a una reunión multisectorial con las Autoridades y sociedad civil de la 
provincia de Calca, a fin de priorizar y gestionar proyectos de desarrollo para esta 
provincia. 
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Nombre del Caso: MESA DE COMITÉ DE SEGUIMIENTO Y DESARROLLO INTEGRAL DE LA 
CONVENCIÓN- CUSCO 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Cusco  
Provincia  : La Convención 
Distrito  : Santa Ana (Quillabamba) 
 
ACTORES: 

1. Comité Central de Lucha de la provincia de La Convención. 

2. Municipalidad provincial de La Convención. 

3. Municipalidad distrital de Echarati. 

4. Municipalidad distrital de Santa Teresa. 

5. Federación Provincial de Campesinos  de La Convención y Lares. 

6. Federación Provincial de Trabajadores de La Convención y Lares. 

7. Asociación de Grifos de la provincia de La Convención. 

8. Asociación de Transportistas Terrestres de Echarati. 

9. Asociación de Transportistas Fluviales de Echarati. 

10. Asociación de Municipalidades de los Centros Poblados de la provincia La 

Convención. 

 
ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
El lunes 12 octubre de 2015, Alcaldes de la Mancomunidad Amazónica acompañados 
de dirigentes de las diversas bases de la FEPCACYL viajaron a la ciudad de Lima con la 
finalidad de pedir a la Presidencia del Consejo de Ministros la instalación de una Mesa 
de Diálogo para atender los siete (07) puntos que exige la Federación Provincial de 
Campesinos de la Convención y Lares “FEPCACYL”. 
 
El día jueves 29 de octubre de 2015, la Federación de Campesinos FEPCACYL, rechaza 
la presencia de los representantes del MINAGRI en reunión que se llevó a cabo en las 
instalaciones del auditorio de COCLA, amenazaron al Gobierno Central que si para el 
29 de noviembre no asisten los Ministros de  Estado de Agricultura, Energía y Minas, 
Vivienda y Construcción, realizaran un Paro Indefinido, ya que consideran de no se 
avanzado nada en la mesa de trabajo agraria y en la mesa de la hoja de coca. 
 
Las cuencas cocaleras de Yanatile y Koñispáta apoyan el trabajo liderado por el Comité 
Central de Lucha de la provincia de La Convención liderado por Miguel Poblete, y 
rechazan el oportunismo de la FEPCAYL. 
 
NOVIEMBRE 
En fecha 19 de noviembre de 2015, se llevara a cabo la reunión de trabajo del Comité 
de Seguimiento y Desarrollo de La Convención, en el auditorio de la empresa Electro 
Sur Este. El MINEM está a cargo en la Conducción y Presidencia del mencionado 
Comité. 
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El MINEM a través de la OGGS ha convocado a los sectores de Agricultura, Educación, 
Transportes y Educación. De otro lado la reunión de trabajo con las autoridades de 
Calca y la Sociedad Civil de la provincia, con el fin de apalancar proyectos de desarrollo 
para la provincia; se llevará a cabo en la ciudad de Calca el día 01 de diciembre de 
2015. 
  
Se ha reprogramado la realización de los talleres relacionados a los ITS de las 
modificatorias y ampliaciones del EIA del proyecto Gasoducto Sur Peruano que se 
realizará los días 08 y 09 de diciembre en el Bajo Urubamba (C.N. Ticumpinia y 
Poyentimari) y para el 15 y 16 de diciembre en los distritos de Echarati y Quellouno. 
 
Jaime Nuñez del Prado,  hombre de prensa de radio y TV en la provincia de Calca,  
difunde que los argumentos esgrimidos por el Ministerio de Energía y Minas para no 
dar a la ciudad de Calca la posibilidad de contar con un City Gate, busca  más tiempo 
para enfriar el tema. Se habrían postergado las Mesas de Trabajo a las que se 
comprometieron los representantes de este Ministerio, cabe resaltar que  Calca es 
merecedora de la instalación de un City Gate que permita la posibilidad de un 
crecimiento y desarrollo industrial en el futuro, además de permitir que los calqueños 
gocemos del gas que debería estar orientado al consumo de la población peruana. 
 
DICIEMBRE  
Los días 08 y 09 de diciembre se llevó a cabo los talleres relacionados a Participación 
Ciudadana en el sector minero energético y las modificatorias de los ITS del proyecto 
Gasoducto Sur Peruano en las Comunidades Nativas de Ticumpinia y Poyentimari 
correspondientes a la zona del Bajo Urubamba, participaron de entre 50 personas por 
comunidad, dificulto algo la asistencia las lluvias en la zona y la lejanía en que se 
encuentran las comunidades nativas.  
 
En fecha 10 de diciembre de 2015,  se llevó a cabo la asamblea popular convocada por 
el comité de Lucha de la provincia de la Convención, en el local del coliseo cerrado de 
La ciudad de Quillabamba, con cuatro puntos de agenda, dicha asamblea contó con la 
asistencia de no más de ciento cincuenta personas, asimismo se tuvo la presencia del 
Alcalde provincial de La Convención Wilfredo Alagón Mora, el administrador de  
Electro sur Este agencia -Quillabamba y los integrantes del comité de Lucha 
encabezados por Miguel Ángel Poblete , como moderador el prof. Isauro Jordán 
Castillo y asesor técnico el Ing. Dante Quispe Ramos. 
Los días 14 y 15 de diciembre se llevó a cabo los talleres relacionados a Participación 
Ciudadana en el sector minero energético y las modificatorias de los ITS del proyecto 
Gasoducto Sur Peruano en  los Asentamientos Rurales de Alto Paquichari y Alto 
Churumbia, que se ubican en los distritos de Echarati y Quellouno, respectivamente de 
la provincia de La Convención, con una asistencia de 50 y 70 personas en cada taller 
respectivamente; la población tomo con agrado los talleres de ITS del Gasoducto, 
indicando que esta información por parte del Estado debería llegar más tiempo. 
En fecha 16 de diciembre, Alcalde del Distrito de Echarati, ha manifestado en medios 
locales, su malestar al proyecto de Ley de creación del nuevo Distrito de Megantoni, 
que abarcaría la zona del Bajo Urubamba, donde se encuentran los yacimientos de gas 
y petróleo, indico el Alcalde que tomaría medidas de protesta contra el Gobierno 
Central, por el atropello que viene sufriendo su distrito, ya que ha esto se suma el 
recorte presupuestal que sufrieron al inició del año. 
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Comentarios en relación a la modificación del MEF en los presupuestos institucionales 
modificados PIM de las municipalidades del Cusco, que han tenido un sustancial 
incremento en su presupuesto institucional modificado por concepto de canon 
EXCEPTO LAS MUNICIPALIDADES DE LA CONVENCIÓN que se perjudica por la 
redistribución interna, dentro de la región. Con respecto al tema la población espera 
de la reacción de sus autoridades y representantes gremiales, pero debido a las 
festividades de fin de año no generaría impacto, pero será un tema de protesta, que 
por supuesto también sería aprovechado por algunos candidatos al congreso. 
 
En fecha 26 de diciembre, dirigentes de la Federación Provincial de Campesinos de la 
Convención y Lares FEPCACYL, representado por el profesor Beltrán Serrano Ocsa,  
tenían previsto la realización de elecciones para renovar su cuadro dirigencial, pero sin 
embargo el local de la organización sindical estuvo cerrado, sin dar razón. Fueron 
muchos delegados de las bases sindicales que asistieron con este propósito, los 
delegados asistentes manifestaron que estarán emitiendo un comunicado. 
El Alcalde de la Provincia de Calca, ha solicitado al MINEM que la reunión pospuesta 
del día 01 de diciembre se llevé a cabo el día 27 de diciembre, en declaraciones en 
medios radiales indico que, el proyecto GSP necesita el  derecho de paso por los seis 
(06) distritos de la provincia, por ende solicitan se debe instalar un City Gate en Calca y 
así poder gozar de gas barato. 
 
Se realizará una reunión para el 03 y 04 de enero en Valle Chirumbia en el Distrito de 
Quellouno, trataran con la empresa GSP, los temas de derecho de Vía. La empresa 
ODEBRECHT realiza trabajos de asfaltado de tramos críticos en el distrito de Maranura 
La Convención, los trabajos comprenden el ensanchamiento de vías cerca al puente 
Maranura y acceso principal a la capital de distrito. 
 
En fecha 21 de diciembre, la OGGS dio opinión favorable para el primer proyecto de 
Fortalecimiento de Capacidades, para las familias productoras de Café y Cacao que se 
encuentran en el área de influencia del proyecto que comprende las provincias de La 
Convención y Calca en el Cuzco, y que beneficiará a 500 familias con un monto de 
ejecución aproximado de 1.5 millones de dólares como parte del Fondo Social que 
maneja el proyecto. 
 
SITUACION ACTUAL: 
La promoción de los mecanismos de Participación Ciudadana en el sector minero 
energético del proyecto Gasoducto Sur Peruano; fueron dirigidos a todas las 
poblaciones que se encuentran involucradas dentro del área de influencia directa 
consideradas en el Estudio de Impacto Ambiental del proyecto “Mejoras a la Seguridad 
Energética del País y Desarrollo del Gasoducto Sur Peruano”, ha ayudado a tomar 
acciones preventivas ante un posible escalamiento en la ruta del trazo del ducto 
principal del proyecto de GSP.  
 
En la provincia de Calca, el Alcalde y Sociedad Civil exigen al Gobierno Central atención 
a sus demandas en compensación al paso del Ducto por la Calca y la Construcción de 
un City Gate,  para lo cual están invitando por los medios de comunicación radial a 
todas las organizaciones de base, a participar en la reunión del día 19.01.2016; lo cual 
pone en riesgo la realización de la Reunión Técnica con los representantes de los 
Ministerios de Agricultura y Riego, Vivienda, Transportes y  Educación. 
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PROSPECTIVA: 
Se tiene previsto, para la primera quincena del mes de enero 2016, el Alcalde de la 
Provincia de La Convención ha convocado a reunión a todos los Alcaldes Distritales de 
la Mancomunidad Amazonica, donde tomaran acuerdos y medidas de protesta en 
contra del Gobierno Central por el recorte presupuestal que viene afectando a la 
provincia desde el 2015; y por el lento avance en relación a la Construcción de la 
Planta de Fraccionamiento de Kepashiato indicando que para el presente el año 2016 
ésta no contaría con presupuesto y que no está considerada en el Plan Nacional de 
Energía e Hidrocarburos.  
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Nombre del Caso: PROYECTO MINERO CONSTANCIA 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Cusco 
Provincia : Chumbivilcas 
Distrito : Chamaca, Livitaca, Velille 
 
ACTORES: 

 Municipalidad Provincial de Chumbivilca 

 Municipalidad Distrital de Chamaca 

 Municipalidad Distrital de Livitaca 

 Municipalidad Distrital de Velille 

 
ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
Para el lunes 12 de octubre, se llevó a cabo el taller informativo en relación a la 
determinación del área de influencia del proyecto minero Constancia con todos los 
representantes del distrito de Coporaque, Espinar, región Cusco. Con la finalidad de 
trabajar de manera preventiva con estos representantes las implicancias y 
procedimientos para la modificatoria de un EIA e incluir nuevas áreas de influencia 
directa, el taller lo dictó los profesionales de DGAAM – MINEM en el Auditorio Central.  
 
El Alcalde de la Municipalidad de Livitaca Abog. Olger Olivares Garate, solicita a la 
OGGS,  se realicen talleres informativos sobre la segunda modificatoria de impacto 
social y ambiental del proyecto minero Constancia, la Ampliación Pampacancha, así 
como la atención de proyectos para el distrito de Livitaca. 
 
En Chamaca, los pobladores del distrito han conformado una empresa comunal 
integrada por 10 comunidades, para lo cual la empresa Hudbay viene financiado, por 
un periodo de tres años, la ejecución de un proyecto de Re - Forestación por un monto 
de  7 millones de nuevos soles. 
 
La empresa minera ha informado que ha generado cerca de 8000 jornales, y en  varias 
oportunidades ha permitido que campesinos que no necesitan trabajar obtengan 
cupos para luego venderlos.  
 
NOVIEMBRE 
Mediante Oficio el Alcalde distrital de Chamaca, solicita la presencia del MINEM en la 
Primera Mesa de Desarrollo de Responsabilidad Social y Ambiental, para el 17 de 
noviembre. Es importante señalar que este es un espacio que la municipalidad intenta 
reaperturar para renegociar condiciones con la empresa, la que no es aceptado por la 
empresa Hudbay, pues ya se viene cumpliendo compromisos. 
 
En Chilloroya, los miembros del Comité de Vigilancia Ambiental de Chamaca integrado 
por el señor Bernabé Quispe Huaman que ocupan el cargo de Fiscal; Sergio Cruz en el 
cargo de Secretario y Jesús Hilari Oñivera – Asesor,  expresan su queja, donde 
manifiestan que la empresa viene realizando voladuras en los cerro aledaños al centro 
poblado para extraer su material mineralizado, producto de estas voladuras se 
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generan gases de color rojo, morado y anaranjado; que preocupa a la comunidad, el 
Comité de Vigilancia ha gestionado laboratorios para muestrear y medir las 
características físicas de estos gases y determinar el tipo de sustancias que contienen y 
que pueden  poner en riesgo la salud y el ambiente de la comunidad,  por parte de la 
empresa también realiza sus muestreos estando a la espera de los resultados.  
 
DICIEMBRE 
Con fecha 09 de diciembre se llevó a cabo en el distrito de Chamaca una reunión de 
trabajo entre la Municipalidad Distrital de Chamaca con la Empresa Minera Hudbay 
con la finalidad de evaluar los proyectos de desarrollo que la empresa  Hudbay viene 
financiando.  
 
La empresa Hudbay, manifiesta en la reunión que ya tienen ejecutados cerca de S/. 
1’800,000.00 (Un millón ochocientos mil soles), en proyectos de desarrollo para 
Chamaca. 
 
El Alcalde de Chamaca busca comprometer a la Empresa para que financie otros 
proyectos más para el distrito; para lo cual se acordó conformar equipos técnicos de 
ambas partes para evaluar los proyectos a ejecutar.  
 
A la altura del Km 16 de la vía Espinar – Arequipa se reportó el volcamiento de un 
camión encapsulado que transportaba 35 tn de concentrados de cobre, provenientes 
de la mina Constancia, en lo que va del año es el quinto accidente de esta naturaleza 
ocurrido en el año por los camiones de la mina Constancia.  
 
SITUACION ACTUAL: 
No se ha reportado en el último trimestre escalamiento social en los distritos de la 
provincia de Chumbivilcas. 
 
Existe mucha preocupación por los pobladores y autoridades de la provincia de Espinar 
por las ocurrencias de estos accidentes que ponen en riesgo la salud y el ambiente.   
 
Las Comunidades Campesinas y Autoridades del Distrito de Coporaque, exigen a la 
empresa minera considerar el distrito de Coporaque como área de influencia directa 
del proyecto minero Constancia, y que sea la autoridad competente la que determine 
si corresponde o no a Constancia ser área de influencia.  
 
PROSPECTIVA: 
En el distrito de Coporaque  los temas del plano social están aún latente, por el 
momento el diálogo empresa – comunidades, viene siendo es muy fluido. 
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Nombre del Caso: COMITÉ DE GESTIÓN Y SEGUIMIENTO SANITARIO AMBIENTAL Y DE 
PLANES DE INVERSIÓN DE LA PROVINCIA DE ESPINAR 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Cusco 
Provincia : Espinar 
Distrito : Espinar 
 
ACTORES: 

 Municipalidad Provincial de Espinar 

 Frente Único de Defensa de los Intereses de Espinar – FUDIE 

 Frente de Defensa de la Cuenca de Cañipia 

 Frente de Defensa del río Salado 

 Gobierno Regional Cusco 

 MINSA-CENSOPAS 

 Minera Antapaccay 

 
ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
El día 22 de octubre de 2015, en el auditorio del MNAM se llevó a cabo una reunión de 
coordinación multisectorial para evaluar los avances logrados en la Mesa, existe una 
intencionalidad por parte de los representantes de Espinar en no reconocer los logros 
alcanzados por el Estado  y más aún contra el MINSA. 
 
NOVIEMBRE 
El día 25 de noviembre de 2015, se llevó a cabo la reunión de la Mesa de Comité de 
Gestión Sanitario Ambiental, donde el MINEM participa a través de la Dirección 
General de Asuntos Ambientales Mineros; quienes NO asistieron a la misma, 
generando el malestar en los asistentes por su recurrente ausencia. 
 
El Alcalde de Espinar realizó un asamblea popular para el día viernes 27 de noviembre 
de 2015, a fin de informar a la población los avances logrados a la fecha en las Mesas 
de los Comités de Gestión Ambiental Sanitario y de Planes de Inversión; al no 
mostrarse avances concretos de parte del Estado, exige al Gobierno Central, se ponga 
en marcha el Plan de Atención de Salud, que requiere una inversión de S/.  6 millones 
nuevos soles; además aprovechó para oponerse a la realización del proyecto, Majes 
Siguas II. Se prevé que Alcalde realice una huelga indefinida. 
 
DICIEMBRE 
La ONG Derechos Humanos Sin Fronteras de Cusco en coordinación con la MPE y 
organizaciones sociales presentaron el día 14 de diciembre el Informe Final del estudio 
“ Inventario de los Recursos Hídricos de la Cuenca del río Cañipia en la provincia de 
Espinar”; con la finalidad de contar con información actualizada sobre las fuentes de 
agua que existen en la cuenca del Cañipia, y sobre esta base se generen proyectos para 
la conservación, protección y gestión de los recursos hídricos a nivel de la cuenca 
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El Ministerio del Ambiente (MINAM), viene brindando asistencia técnica y capacitación 
a los gobiernos locales de la provincia de Espinar, en los temas  correspondientes al 
Ordenamiento Territorial, Gestión Integral de Residuos Sólidos y Educación Ambiental 
que contribuirán al fortalecimiento de este comité. 
 
De igual modo, al 31 de diciembre se transfirieron recursos económicos para ejecutar 
las siete (7) obras y elaborar los diez (10) expedientes de obra para proyectos de agua 
y  saneamiento por el monto de S/.10’802.623.  
 
Asimismo, se está realizando la II Fase del Estudio de Causalidad cuyo costo asciende a 
S/. 900.000; que consiste en inyectar en la presa de relaves elementos líquidos 
radiactivos que ayuda a ver el comportamiento de estos al filtrar y entrar  en contacto 
con las aguas subterráneas, observamos su desplazamiento a lo largo de la  escorrentía 
subterránea y se estudia las concentraciones de los minerales del agente aguas abajo 
de las presas de relaves Huinipampa y Ccamacmayo. 
 
Este Estudio de Causalidad, se está trabajando en las presas de relaves, empleando 
una tecnología que se denomina “Estudio de filtraciones de relaves mineros aplicando 
técnicas de  trazadores en minas”.   
 
La Autoridad Nacional del Agua (ANA) ha socializado los resultados del cuarto 
monitoreo participativo de la calidad de los recursos hídricos de los ríos Salado, Cañipía 
y Huayllumayo. Y el Servicio Nacional de Sanidad Agraria (SENASA) está fortaleciendo 
su oficina zonal, con un equipamiento de motocicletas e impresora, adonde llegará un 
nuevo integrante a la oficina de Espinar desde la quincena de octubre. 
 
En paralelo, continúa la ejecución del II muestreo coprológico de enfermedades 
parasitarias, dosificación a canes del Piloto de Prevención y Control de la 
Hidatidosis/Equinococosis Quística, aplicación de pruebas diagnósticas para Brucelosis 
y Tuberculosis bovina y capacitaciones a productores. 
 
La OEFA mediante Oficio N° 241-2015-OEFA/DE se envió a la Municipalidad Provincial 
de Espinar, el listado de los puntos de inyección de los trazadores y los puntos del 
muestreo georeferenciados, ubicadas en el área de influencia de las presas de relave 
Ccamacmayo y Huinipampa. 
 
SITUACION ACTUAL: 
No se ha reportado en el último trimestre escalamiento social en los distritos de la 
provincia de Espinar. 
 
Existe mucha preocupación por parte de los pobladores y autoridades de la provincia 
de Espinar por los lentos avances que se tiene en la mencionada Mesa.   
 
Las Comunidades Campesinas y Autoridades de la provincia de Espinar, vienen 
exigiendo a la empresa minera la renegociación del Nuevo Convenio Marco. 
 
PROSPECTIVA: 
El Alcalde de Espinar trata en lo posible de minimizar los avances logrados en las 
Mesas de Comité de Gestión expresando que no se puede mostrar avances concretos 
de parte del Estado. 
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REGIÓN  APURIMAC 
 

Nombre del Caso: PROYECTO LAS BAMBAS 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Apurímac. 
Provincia : Cotabambas. 
Distrito : Challhuahuacho. 
Comunidad : Fuerabamba. 
 
ACTORES: 

1. Comunidad Campesina de Fuerabamba. 

2. Minera MMG. 

ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
En relación al taller a realizarse en Challhuahuacho en fecha 10 de octubre, este no se 
llevó a cabo por la solicitud de reprogramación de la comunidad para el 05 de 
Noviembre, existe un oficio de la municipalidad de Challhuahuacho, que solicita la 
entrega del informe técnico sustentatorio del primer EIA y el ITS de la modificación. En 
relación al Taller en Haquira, no se llevó a cabo se solicitó a las comunidades que se 
reprograme para el 07 de noviembre del 2015. 
 
El Alcalde Provincial de Grau, queda a la espera de la respuesta del MINEM en relación 
a la creación de la una mesa de concertación, desarrollo y dialogo, en fecha 15 de 
octubre, una comitiva de la Provincia de Grau será recibida en PCM. 
 
Con fecha 25 de octubre de 2015, se tiene la solicitud de reprogramación de los 
talleres en Challhuahuacho para el 05 de noviembre y en Haquira para el 07 de 
noviembre, Coyllurqui para el 08 de noviembre; en el caso de Tambobamba, Mara y 
Cotabambas no han definido fecha. En fecha 23 de octubre, el MINSA expuso el 
proyecto del hospital de Challhuahuacho, con la presencia del Alcalde y dirigentes de la 
Federación Campesina y Barrio del distrito, se criticó que el proyecto considere un 
centro de salud tipo I-4, la población exige uno tipo I-2 de mayores atenciones. 
 
En fecha 29 de octubre, entre 60 a 70 Dirigentes y Autoridades se han reunido desde 
las 9:40 horas en la Municipalidad de Haquira entre los principales: Alcaldes de 
Challhuahuacho, Mara, Haquira y Tambobamba (provincial), además dirigentes de 
Grau, Progreso, del Frente de Defensa Provincial de Cotabambas, Federación 
Campesina de Challhuahuacho; entre los nombres más representativos estan Virginia 
Pinares, Dante Waywa, Juan Pablo Cconnislla, Odilón Huanacco, Antolín Chipani entre 
otros; Los principales acuerdos son solicitar a través del Alcalde Provincial la 
cancelación de todos los talleres y que se implemente una mesa de dialogo el 16 de 
nov con la participación del Estado y de la Empresa; además condicionar el diálogo a 
que primero se detenga la persecución política contra los dirigentes y q se libere a los 
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detenidos. Aparentemente el lunes 02 de noviembre de 2015, Odilón Huanacco, 
estaría enviando el documento pidiendo estos puntos.  
 
Se remito oficios a los municipios para los talleres reprogramados referentes a los ITS 
de modificación de los EIA que se realizarán días 05,07 y 08 de noviembre en las 
ciudades de Challhuahuacho, Haquira y Coylluruqui, respectivamente. En la semana se 
tuvo la presencia del Congresista de la Republica Jhon Reynaga, que no fue muy bien 
acogida en la zona, de todos modos los dirigentes hicieron saber la incomodidad que 
los talleres serían muy poco para la difusión de ITS y que requieren la revisión de los 
acuerdos del acta del 06 de Octubre en Coyllurqui.  
 
(REUNION AUTORIDADES FUERAMBAMA) 
En fecha 29 de octubre en la ciudad de Lima, se tuvo una reunión con Autoridades de 
la Comunidad Campesina de Fuerabamba, quienes ante la presencia de Sectores de 
Educación, Agricultura, Vivienda y Energía y Minas, hicieron la exposición de sus 
necesidades de presencia del Estado en la revisión de cumplimientos del compendio 
de acuerdos con la empresa minera Las Bambas (MMG), se constituyó una comisión de 
revisión que sesionara los días 17 y 18 de noviembre en la ciudad Nueva Fuerabamba, 
a fin de buscar soluciones a algunas discrepancias en la implementación de acuerdos y 
apoyo de los Sectores en el ámbito de sus competencias. 
 
NOVIEMBRE 
No se realizaron los talleres referentes a los ITS de modificatoria del EIA del proyecto 
reprogramados para los días 05, 07 y 08 de noviembre en Challhuahuacho, Haquira y 
Coylluruqui, respectivamente. Se está buscando en la ciudad de Challhuahuacho y 
Tambobamba reuniones con dirigentes de la Sociedad Civil buscando generar la forma 
de su incorporación al espacio de dialogo del 16 de noviembre con los Ministros. El 
lunes 09 de noviembre se llevara a cabo en la ONDS PCM en Lima la reunión con las 
autoridades de la Provincia de Grau. 
 
Por otro lado, el 02 de noviembre 2015, se produjo la volcadura de una cisterna que 
transportaba brea y cuyo contenido fue a parar a la laguna Warmiyoc Ccocha que 
alimenta al rio Velille. La cisterna de propiedad de la empresa Palomino, es una 
subcontratista  de la empresa minera Las Bambas. En ese sentido, OEFA ha realizado la 
inspección a la laguna, el jueves 05 de noviembre de 2015. 
 
En fecha 11 de noviembre se llevó a cabo la instalación de la mesa de dialogo con 
autoridades de la Provincia de Grau, se revisó los proyectos planteados por los 14 
municipios que en su mayoría presentan problemas de formulación, los sectores se 
comprometen a apoyar en levantar observaciones. La próxima reunión se realizara el 
01 de diciembre en Chuquibambilla y el 16 de diciembre en Progreso. 
 
En fecha 13 de noviembre, se llevó a cabo la reunión con los alcaldes de Cotabambas, 
donde los Sectores presentaron los avances de sus compromisos y entrega de 
Resoluciones Ministeriales en sectores como MCVS, MIDIS, MINEM, MINAM y 
MINAGRI; los alcaldes no han quedado satisfechos y proponen en un plazo de para la 
presentación de proyectos de prioridad de cada distrito al Ejecutivo, estos proyectos 
serán acordados con sus bases y sociedad civil. La próxima reunión será el 27 de 
noviembre de 2015. 
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(REUNION AUTORIDADES FUERAMBAMA) 
En fecha 17 y 18 de noviembre de 2015, se llevara a cabo la revisión del compendio de 
acuerdos entre la Comunidad de Fuerabamba y la Empresa Minera Las Bambas, se 
tiene confirmada a participación de MINAGRI, MIDIS, MINEDU, PCM y MINEM además 
por confirmar MTC y MVCS. 
 
Con fecha 27 de noviembre de 2015, en la Oficina Nacional de Diálogo y Sostenibilidad 
de la PCM, los Alcaldes de los 06 distritos de Cotabambas, asistieron a la reunión que 
se había postergado con oficio remitido por ONDS, la postergación indicaba la 
necesidad de una reunión técnica de revisión de la priorización remitida por los 
Alcaldes, toda vez que de 85 proyectos priorizados sólo 13 son compromisos de la 
mesa; los alcaldes lejos de entender que se trata de un tema técnico, se dificulta la 
firma de compromisos de la Mesa. Los alcaldes indicaron que retornarán a sus distritos 
y que movilizarán a su población, aunado a ello se debe destacar que los 
burgomaestres intentaron buscar cobertura periodística y en el Congreso de la 
Republica, pero no lograron sus objetivos. 
 
La Presidenta del Comité de Lucha Provincial  Virginia Pinares y el alcalde del distrito 
de Haquira  Ysaac Anaya, comunicaron la disposición del Ejecutivo en aceptar la 
participación de 3 representantes por distrito para la mesa de trabajo, pero para el 
inicio del diálogo no era factible el condicionamiento de los 4 puntos considerados en 
el pronunciamiento del día 16 de noviembre (liberación de los detenidos, cese a la 
persecución judicial a los dirigentes, atención a los heridos e indemnización a los 
deudos),  manifestaron su disposición a coordinar en una reunión previa con 
representantes del Estado  la instalación de la Mesa e indicaron que consultarán a sus 
bases esta iniciativa el día 30 de noviembre (fecha tentativa). 
 
DICIEMBRE 
En fecha 01 de diciembre, se llevará a cabo la instalación de la Mesa de Dialogo en el 
Distrito de Chuquibambilla, capital de la Provincia de Grau, considerado zona de 
influencia del proyecto las Bambas y espacio de diálogo de índole preventivo, ante 
posibles reclamos de esta provincia. Las autoridades indican que el Estado atiende más 
a Cotabambas. 
 
En fecha 23 de diciembre, se llevó a cabo una reunión en la ciudad de Challhuahuacho, 
entre dirigentes comunales, Presidentes 33 comunidades, Comité Gestión parte alta, 
Federación Campesina, Asoc. Jóvenes Paquis Warakis, Alcalde Distrital y regidores, 
donde acordaron la conformación de una comisión encabezado por el Alcalde, la 
Federación Campesina,  la Asoc. Jóvenes Paquis Warakis y directivos comunales un 
viaje a Lima en fecha 02 de enero para reunión con ONDS PCM y representantes de los 
sectores, para solicitar la información de los compromisos de la Mesa de Dialogo, entre 
ellos tema de saneamiento básico. Además dirigentes de Frentes y el Comité de Lucha 
del distrito de Haquira tendrán reunión el 28 de diciembre, se monitorea acuerdos. 
 
(REUNION AUTORIDADES FUERAMBAMA) 
En fecha  03 y 04 de diciembre de 2015, se llevará a cabo la segunda reunión de 
revisión del compendio de acuerdos entre la Comunidad de Fuerabamba y la Empresa 
Minera Las Bambas, se tiene confirmada a participación de 05 comisiones que incluyen 
a los sectores de MINAGRI, MIDIS, MINEDU, y MVCS. 
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El sábado 12 se llevó a cabo la reunión convocada por los Alcaldes de los distritos de 
Cotabambas con las Comunidades, esta reunión no tuvo el éxito de convocatoria para 
organizar una comitiva para asistir a una audiencia con el Presidente de la Republica, a 
la reunión asistieron algunos dirigentes de los frentes que cuestionaron la actitudes los 
Alcaldes en excluirlos de la Mesa, no se llegó a ningún acuerdo, en la reunión 
convocada no se presentó el Alcalde Provincial a pesar de ser el promotor de la 
Audiencia en Lima. 
 
Por el momento, no hay reuniones en relación a preparativos de movilizaciones 
sociales, lo más destacado fue la reunión del Frente de Defensa de Cotabambas, donde 
el dirigente Rodolfo Abarca indica que la ONDS, según compromiso del funcionario 
Fernando Távara, debería responder los documentos de reclamos remitidos a esta 
institución, en fecha 22 de diciembre.   
 
SITUACION ACTUAL: 
Existen cuatro grupos que realizan reclamos hacia el estado y la empresa con claro 
interés de vincular acciones políticas a fin de promover candidaturas en base a 
reclamos sociales.  
 
Estos grupos son: 
Las municipalidades provinciales y distritales de la provincia de Cotabambas. 
Las municipalidades provinciales y distritales de la provincia de Grau. 
Asociaciones civiles y Frentes de defensa de los distritos y provincia de Cotambambas. 
Asociaciones civiles y Frentes de defensa de los distritos y provincia de Grau. 
 
Actualmente existe expectativa en el reinicio de las mesas de dialogo, los comités de 
seguimiento y subgrupos de trabajo, pero existe una pugna entre las autoridades 
municipales y los representantes de la sociedad civil. Situación que dificulta la 
continuación de los espacios de dialogo. 

 
PROSPECTIVA: 
La diferencia entre autoridades y dirigentes de la provincia podría generar una presión 
social con tendencia a movilizaciones y actos de violencia buscando protagonismo 
político.  
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REGIÓN AREQUIPA 
 

Nombre del Caso: PROYECTO TÍA MARÍA. 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Arequipa. 
Provincia : Islay. 
Distrito : Cocachacra. 

 
ACTORES: 

1. Yamila Osorio Delgado-Gobernadora Regional de Arequipa. 

2. Richard Ale Cruz-Alcalde provincial de Islay. 

3. Jaime de la Cruz Gallegos-Alcalde del distrito de Dean Valdivia. 

4. Elar Valencia Juárez-Alcalde del distrito de Cocachacra. 

5. José Ramos Carrera-Alcalde del distrito de Punta de Bombón. 

6. Jesús Cornejo Reynoso-Presidente de la Junta de Usuarios del Valle del Tambo 

7. Pepe Julio Gutiérrez Zevallos-Ex Presidente del Frente de Defensa del Valle del 

Tambo. 

8. Empresa Minera Southern Perú Cooper Corporation. 

 
ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
Los dirigentes opositores al Proyecto Minero por estos días han mostrado perfil bajo, 
solo  radio Satélite de mensaje radical cuestiona al Alcalde de Cocachacra, Sr. Elard 
Valencia, a fin que realice un cabildo abierto sobre su gestión y  posición frente a la 
empresa Southern. Los agricultores siguen con su  cosecha de papa sin ninguna 
novedad. Se ha anunciado un paro de transporte en toda la región de Arequipa, para el 
22 de octubre y posiblemente los opositores al proyecto minero Tía María se plieguen 
a esta medida de lucha. El abogado Jesús Gómez Urquizo, es acusado según el informe 
fiscal, de recibir más de un millón y medio de soles de la empresa minera Southern 
Perú y con ese dinero haber pagado más de 193 mil soles al dirigente Pepe Julio 
Gutiérrez y a su esposa Glenda Molina. 
 
En las actividades de aniversario del distrito de Dean Valdivia del 24 de octubre, un 
grupo de opositores aprovecha para marchar. Se viene difundiendo, por radio satélite, 
declaraciones de supuestos familiares de detenidos que indican que, si los involucran 
en delitos que no se comprueban saldrán en marchas y plantones a las 
Municipalidades, pues están tratando de dirigir a la opinión pública para destruir la 
lucha de los opositores a la actividad minera, evalúan denunciar a la Fiscal del crimen 
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organizado, María Alejandra Cárdenas Ávila, pues se descarta pagos a “Espartambos”. 
La intervención de las fuerzas armadas continuara por un mes más, Resolución 
Suprema prorroga intervención, del 21 de Octubre al 19 de Noviembre. 
 
Las críticas en el Valle se van centrando en la Gestión del Alcalde Provincial de Islay, Sr. 
Richard Ale, situación que abarca la mayoría de medios, los reclamos son la 
improvisación en su gestión que afecta las actividades económicas en la provincia.  
 
El día Jueves 29 de octubre, se monitoreo la llegada de una cadena española de 
Televisión que está recogiendo información en relación a los días de paro en el valle, el 
Alcalde de Cocachacra ha contribuido en conseguir entrevistas con pobladores que son 
oposición al proyecto. Al parecer la línea del reportaje va siendo más de críticas, pues 
solo han buscado opositores.  
 
El sábado 30 de octubre se tuvo la visita del Ministro de Vivienda, Construcción y 
Saneamiento, para anunciar en Arequipa la firma de convenio para un Proyecto 
Integral de Agua y Saneamiento en Islay, a través de SEDAPAR, se contó con la 
presencia del Alcalde Provincial de Islay, la Presidenta Regional y el Alcalde de 
Arequipa, la firma se llevara a cabo hasta el 01 de noviembre de 2015 en Palacio de 
Gobierno. La inversión beneficiará a 80 mil familias, con una inversión a nivel de perfil 
de 10 millones de soles. 
 
NOVIEMBRE 
Las críticas en el Valle se van centrando en la Gestión del Alcalde Provincial de Islay. 
Por otro lado, hay comentarios en medios radiales de posibles marchas donde 
convocan a los opositores al proyecto, el domingo 01 de noviembre terminó sus 
entrevistas. 
 
En fecha 12 de noviembre de 2015, en Cocachacra se celebró 275 aniversario de 
Fundación con actividades donde estuvo el Congresista Justiniano Apaza Ordoñez, que 
regaló instrumentos Musicales para los colegios de la Localidad. En horas de la noche 
una marcha de opositores al proyecto concentró en el Puente Guardiola la Curva, el 
recorrido duro 40 minutos; 60 efectivos PNP de La Curva se resguardaron a los 250 
manifestantes, no paso a mayores la marcha. 
 
En fecha 13 de noviembre de 2015, la titular de MIDIS, Paola Bustamante, inauguró 
Centros Infantiles del Programa CUNAMAS en Dean Valdivia, La Punta de Bombón y 
Cocachacra; acompañada por Miguel Román (ex Alcalde de la Provincia de Islay) y la 
Congresista Ana María Solórzano; en el recorrido se observan camionetas con 
banderas verdes AGRO SI MINA NO, por donde transita la Ministra. 
 
En actividades del Programa Reencuentro, continúan con la Clínica Veterinaria al 
público en Cocachacra, cabinas de internet Gratuitas, capacitación a  Jóvenes líderes 
Cocachacra. Además el 14 de noviembre se inauguró un reservorio de agua en El Fiscal 
que fue financiado por SPCC. 
 
En otras actividades se festejó el aniversario de la Junta de Usuarios con charlas 
informativas con temas como Análisis de Suelo, expositor Ing. Miguel Pasco (Yara Perú 
-  Fertilizantes MISTI) y Fenómeno del Niño con un expositor Gerencia Regional de 
Agricultura, una Misa de honras por los fallecidos durante el paro, recepción, agasajo y 
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sorteos. El trabajo de los agricultores se centra en la cosecha de papa y preparación de 
terrenos para el arroz, manifiestan que no podrán salir a marchas, pero después que 
siembren arroz evalúan organizarse en Enero. 
 
Continúan las pequeñas marchas pacíficas en la provincia de Islay, el jueves 26 de 
noviembre en el cruce de Santa María (Cocachacra) al promediar la 8:30 p.m. 
cincuenta personas, dirigidas por Augusto Paredes, Cesar Juárez Bernedo, Dominga 
Vargas Ortiz,  Yelca Ortiz Agilar, se movilizaron, sin embargo fueron controlados por la 
policía de las comisarías de la Punta, Cocachacra, Deán Valdivia, al promediar la 10:00 
p.m.  se retiraron a sus domicilios. 
 
DICIEMBRE 
La Represa Paltiture estuvo planificada la licitación el 23 de Diciembre, más de 13 mil 
hectáreas de cultivo serán favorecidas con el proyecto de afianzamiento hídrico, 
impulsado por el Ministerio Agricultura y Riego (MINAGRI) a través del proyecto 
subsectorial de irrigaciones (PSI), se informó que hay más de 15 empresas entre 
nacionales y extranjeras que participaron en el concurso esperando ganar la buena 
pro. Se programó la visita del Ministro de Agricultura Juan Manuel Benítez, al  Valle de 
Tambo para la inauguración de obras de la defensa ribereña e inicio de la presa 
Paltiture. 
 
La actividad en general en el valle no reporta situaciones de conflictividad, algunas 
declaraciones por los dirigentes opositores que no tienen capacidad de convocatoria 
para acciones de violencia, la población se concentra en la campaña de arroz. Lo 
resaltante giro en torno a la participación de Marilú Marroquín a raíz del informe de 
suspensión de la audiencia del EIA del proyecto minero San Gabriel en la región 
Moquegua, en declaraciones a radio popular de Marcos Sanhuesa Luque, indicó a la 
dirigente la gravedad del tema y se solidarizó con el pueblo de INCHUÑA, así mismo 
mencionó que la única manera de hacer retroceder al estado es paralizando los 
primeros días de enero. 
 
La actividad en general en el valle no reporta situaciones de conflictividad, salvo un 
incidente de protestantes anti-mineros padres de familia en el distrito de Cocachacra 
que lanzaron piedras a la comitiva del Gobierno Regional de Arequipa, que visitó este 
distrito para la inauguración de la I.E. José Olaya en el centro poblado Víctor Andrés 
Belaunde, sector de Santa María; la comitiva continuo con la inauguración el C.I. 
Leonor Bernedo Juárez, sector del Arenal y en Molledo la remodelación del Colegio 
José Carlos Mariátegui. 
 
Además, en la semana se ratificó la prisión preventiva contra dirigente Pepe Julio 
Gutiérrez, se denegó la solicitud de cese de prisión para el dirigente, en la sala de 
apelaciones, la variación de los testimonios de los Funcionarios no son suficientes para 
cambiar la medida dictada contra el dirigente. 
 
SITUACION ACTUAL: 
La actividad en general en el valle no reporta situaciones de conflictividad en torno al 
proyecto minero. Si existe la preocupación de los agricultores en culminar sus 
campañas de papa tratando de conseguir un mejor precio y además el inicio de la 
campaña de arroz que pue perjudicarse por la falta de agua consecuencia del 
fenómeno el Niño. En las celebraciones por fin de año y fiestas culturales en el valle del 
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Tambo se ha monitoreado una tendencia a los reclamos a las gestiones municipales 
provinciales y distritales, más que críticas a la empresa o al gobierno por temas del 
proyecto minero. 
 
PROSPECTIVA: 
Se debe monitorear los procesos judiciales a los principales dirigentes que se 
encuentran con arresto sobre todo las pericias que se deberán realizar a los 
“Pepeaudios” y las acciones que tome el Ministerio Público pues podrían ser utilizadas 
como plataformas políticas para el proceso electoral vigente, no solo por movimientos 
locales sino por partidos de connotación nacional.  
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Nombre del Caso: ZAFRANAL. 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Arequipa. 
Provincia : Castilla. 
Distrito : Huancarqui y Lluta. 
 
ACTORES: 

 Juana Rosa del Castillo / Lorenzo de la Puente, Compañía Minera Zafranal.  

 Yoni Cárdenas Urquizo, Alcalde Distrital de Huancarqui. 

 Wilfredo Vilca Vilca, Alcalde Distrital de Luta. 

 Manuel Martínez Zúñiga, Frente de Defensa de Huancarqui. 

 Fructuoso Díaz Bejarano, Asociación de Ganaderos de Huancarqui.  

 Felix Ytuza Quicaña, Alcalde Cp De Taya.  

 
ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
El viernes 23 de octubre se realizó la segunda reunión de la Mesa de Trabajo de los 
distritos de Huancarqui y Lluta con la Cia. Minera Zafranal, se tomaron acuerdos con 
respecto a la metodología de trabajo que se desarrollarán en las submesas de 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, que empezarán a sesionar la próxima semana 
paralelo al avance del EIA semi detallado del proyecto de exploración. La empresa 
minera solicitado su tercera modificación del EIAsd al MINEM para continuar sus 
exploraciones, en ese sentido los acuerdos en la Mesa de Trabajo permite continuar 
con los trabajos de modificación del EIAsd y se realicen talleres participativos de la 
empresa. 
 
El viernes 29 de octubre  de 2015, se llevó a cabo la segunda reunión de la mesa de 
diálogo para firma de convenio marco con autoridades y dirigentes del distrito de 
Huancarqui, se acordó realizar talleres informativos del proyecto los días 07 y 08 de 
noviembre del 2015, en el distrito de Lluta y en la comunidad de Taya 
respectivamente; además el taller informativo de la modificación del EIAsd en fecha 07 
de diciembre en el distrito de Huancarqui.  
 
Se conformaron los siguientes sub grupos de trabajo: 
• Desarrollo sostenible (sesionara el 14 de nov en Huancarqui y 15 de nov en 
Luta) 
• Medio Ambiente (sesionara el 21 de nov en Huancarqui y 22 de nov en Luta) 
 
NOVIEMBRE 
Se realizaran talleres informativos del proyecto los días 07 y 08 de noviembre 2015, en 
el distrito de Lluta y en la comunidad de Taya respectivamente. Además, el taller 



 

Oficina General de Gestión Social 
 

117 

informativo sobre la modificación del EIAsd, se realizara el 07 de diciembre en el 
distrito de Huancarqui. 
 
En fecha 14 y 15 de noviembre de 2015, sesiona el sub grupo de trabajo de Desarrollo 
sostenible en Huancarqui y Lluta, respectivamente, se va generando la lista de pedidos 
para la firma del futuro convenio marco con la empresa; se tiene mucha expectativa de 
estas reuniones sobre todo en Lluta donde las relaciones son un poco más difíciles. 
 
DICIEMBRE 
Según los acuerdos arribados en la última sesión de la Mesa Plenaria del 16 de 
diciembre de 2015, se tiene lo siguiente: 

 La secretaría Técnica de la Mesa, ha solicitado al Minem aclare qué tipo de 

taller corresponde (participativo o informativo) según el acta suscrita en el 

taller participativo de Huancarqui del 07 de diciembre 2015 y la fecha tentativa 

para este taller sería el día 20 de enero 2015. 

 Para mañana 06 de enero 2016, los actores de la Mesa (alcaldes y frentes) se 

reunirán con la secretaría técnica en Arequipa para definir la fecha de la visita 

guiada que tendrán al proyecto minero. Asimismo se pondrán de acuerdo en el 

tema logístico (hay una solicitud presentada por el alcalde del distrito de 

Huancarqui) 

 
SITUACION ACTUAL: 
Antes lo cambios en la gerencia de relaciones comunitarias realizado por las empresa 
se ha mejorado las relaciones con los Distritos de Huancarqui y Lluta, lo que se 
evidencia en la realización de talleres informativos del proyecto y la instalación de una 
mesa para realizar un convenio marco que beneficia a la zona de influencia. 
 
PROSPECTIVA: 
Se debe continuar apoyando y monitoreando las acciones referidas de la realización 
del convenio marco, teniendo en cuenta la participación del gobierno regional en el 
referido espacio velando que sea en el marco de sus competencias.  Reforzar el 
monitoreo y acciones de sensibilización a la expectativa de estas reuniones sobre todo 
en Lluta donde las relaciones son un poco más difíciles. 
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REGIÓN PUNO 
 

Nombre del Caso: ELECTRIFICACIÓN DE CARABAYA. 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Puno. 
Provincia : Carabaya. 
Distrito : Macusani. 
 
ACTORES: 

 Alcalde Provincial de Carabaya 

 Dirigentes del Frente de Defensa por los Intereses de la Provincia de Carabaya. 

ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
Los cuestionamientos son duros en relación a los funcionarios de OSINERGMIN y 
Electro Puno, pues el servicio continúa reportando problemas de corte y bajas de 
tensión. Para el 23 de Octubre han solicitado una reunión de la mesa, donde esperan 
soluciones y cambios en los funcionarios sobre todo de OSINERGMIN pues no cumplen 
con su labor de fiscalización en la zona. 
 
NOVIEMBRE 
Aun continua los cortes de energiza eléctrica en la Localidad de Macusani, causado  
por parte de Electro Puno, este problema de acuerdo al monitoreo que realizamos 
durante la semana será delos más crítico en la próxima reunión de trabajo del día 23 
de noviembre de 2015, que participa nuestro sector con acuerdos cumplidos. 
 
DICIEMBRE 
Reunión de trabajo sobre el tema de Electrificación de Macusani – provincia de 
Carabaya, se realizara este 14 de diciembre del 2015, en las instalaciones de la 
Municipalidad Provincial de Carabaya. 
 
Los días 15 y 16 de diciembre de 2015, en Macusani se desarrolló un encuentro 
provincial de rondas campesinas de la provincia de Carabaya, frente al problema 
energético de Macusani, el Alcalde Provincial, Sr. Edward Rodríguez, informo los 
acuerdos tomados el pasado 14 de diciembre de 2015, frente a ello la población en 
conjunto felicita el trabajo de nuestro Sector, esperando el cumplimiento de los otros 
sectores involucrados como ELECTRO PUNO  y San Gabán. 
 
SITUACION ACTUAL: 
Existe reclamos de la población al servicio de electrificación de la concesionaria 
electro-puno y la acción de fiscalización ejercida por OSINERGMIN en el distrito. 
 
PROSPECTIVA: 
Se debe reforzar el monitoreo a posibles fallas en el fluido eléctrico pues generarían 
reclámanos y movilizaciones en contra del sector. 
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Nombre del Caso: COMITÉ DE SEGUIMIENTO DE LA MESA DE CORANI 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Puno. 
Provincia : Carabaya. 
Distrito : Corani. 
 
ACTORES: 

 GORE – Puno. 

 Municipalidad Distrital de Corani. 

 Comunidad Campesina Corani. 

 Comunidad Campesina Aymaña. 

 Comunidad Campesina Chacaconi. 

 Comunidad Campesina Isivilla. 

 Comunidad Campesina Quelcaya. 

 Empresa Minera Bear Creek. 

 
ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
En reunión de trabajo del comité de seguimiento de los acuerdos de la mesa, 
programada para el 14 de octubre, se contara con la participación de los Sectores de 
Vivienda, Transportes, Produce, Minagri, Educación y Salud. (, quienes presentaran) 
 
NOVIEMBRE 
La próxima sesión será el 16 de noviembre, en el distrito de Corani. Hay expectativa de 
información sobre los avance en las ejecuciones de los proyectos. 
 
La reunión de trabajo de la mesa de desarrollo en seguimiento, está reprogramada 
para el 24 de noviembre del presente año. No se conoce ningún problema relacionado 
a conflicto. 
 
 
DICIEMBRE 
El 13 de diciembre se realizó la sesión del Comité de Seguimiento de la Mesa de 
Desarrollo de Corani donde se acordó exhortar a las diferentes sectores que no 
asistieron porque la población se siente descontenta al no recibir apoyo en su perfiles. 
 
SITUACION ACTUAL: 
Actualmente, existe una relación armoniosa entre el Estado, La Empresa y la población 
del distrito de Corani. 
 
PROSPECTIVA: 
Se ha programado para el 25.01.2016, la última sesión y cierre del Comité de 
Seguimiento de la mesa de desarrollo. 
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Nombre del Caso: REUNION COMISION MULTISECTORIAL LAGO TITICACA Y SUS 
AFLUENTES 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Puno  
Provincia : Participan todas 
Distrito : Todos  
  
ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
En fecha 24 de octubre de 2015, se llevó a cabo la reunión de la comisión, el Gobierno 
Regional de Puno, informó la expectativa por el proyecto de la Disminución de la 
Contaminación Minera en la Cuenca Media y Baja del Rio Grande en la Región Puno, en 
cual tiene como responsable a la OPI del MINEM y es un compromiso que a decir del 
representante hizo la Ministra en la visita del Presidente meses atrás, es importante el 
dique de relaves, tema que el Alto Comisionado de la Minería Informal se ha 
comprometido a realizar en coordinación con el MINEM; las organizaciones de la 
Sociedad Civil, han solicitado la destitución del Alto Comisionado de Minería Informal, 
pues no se avanza en relación a la descontaminación, de no haber acciones concretas 
realizaran un paro el 27 de octubre, donde se pueden sumar las cuencas de Ramis, 
Suches y Llalimayo. 
 
Tras el fracaso de la convocatoria a paro el 27 de octubre, los dirigentes preparan sus 
convocatorias para el 04 de noviembre, en contra de los atrasos de los temas de 
descontaminación en las cuencas, se espera la convocatoria de piquetes en 03 puntos 
fundamentales, Acora, Juli y Pomata, donde por separado para bloqueos pueden 
movilizar unas 300 personas por punto llegando a unos 900 manifestantes. Los 
problemas evidenciados con la Minería Informal que se relacionan son los continuos 
cambios de los funcionarios de la DREM Puno que hacen que los trámites de 
formalización sean truncos y no avancen, además los problemas de compra de 
explosivos por sus permisos con la SUNAT que los evidencian en sus compras de 
contrabando. 
 
NOVIEMBRE 
Tras el fracaso de la convocatoria al paro del 04 de noviembre, los dirigentes se 
encuentran divididos por interés políticos de la zona sur y norte de la región. Sin 
embargo, podría retomar sus protestas con plataformas dirigidas a los continuos 
cambios de los funcionarios de la DREM Puno que hacen que los trámites de 
formalización no avancen. Además los problemas de compra de explosivos por sus 
permisos con la SUNAT que los evidencian en sus compras de contrabando. 
 
Cleto Valencia, dirigente azangarino de la cuenca Ramis, en medios locales manifiesta 
que, los afectados por la contaminación minera, arribarán este 1 de diciembre hasta la 
sede del Gobierno Regional de Puno; luego que el Presidente Regional, Juan Luque, los 
desairó al no asistir a la reunión que estaba prevista para este último miércoles 25 de 
noviembre de 2015; esta actitud improvisada del Gobernador Regional de Puno, fue 
considerada como una burla por los dirigentes, quienes amenazaron con llegar en gran 
cantidad hasta la capital de la región, Cleto Valencia, viene exigiendo la inmediata 
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instalación de una mesa de diálogo con los representantes de la Presidencia del 
Consejo de Ministros, si se quiere evitar una paralización de los afectados. 
 
DICIEMBRE 
El presidente del Frente de Defensa del Río Coata, Dionisio Barreda Pelinco, declaro a 
un medio de comunicación regional su preocupación ante la decisión del  alcalde de la 
Municipalidad Provincial de San Román, Oswaldo Marín Quiro, por la finalización de la 
dotación de agua potable en cisternas que culminará el 15 de enero del año 2016, ante 
ello presentarán un nuevo documento para la ampliación de esta donación por seis 
meses, pues la contaminación a este afluente al lago Titicaca sigue a diario; además 
indico que el Alcalde se comprometió a entregar los tanques de Rotoplast a fines del 
mes de enero del próximo año compromiso que se viene arrastrando desde meses 
atrás. 
 
SITUACION ACTUAL: 
A la fecha se viene culminando los informes finales con respecto a los planes de 
recuperación ambiental y proyectos de incentivos para remediar la contaminación 
ambiental en el Lago Titicaca y sus Afluenetes. 
 
PROSPECTIVA: 
Se ha programado para el 14.01.2016, la presentación de los planes e informes de la 
Comisión Multisectorial en el Ministerio del Ambiente en la ciudad de Lima. 
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Nombre del Caso: GRUPO DE TRABAJO MUNICIPALIDAD DE OCUVIRI 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Puno 
Provincia : Lampa 
Distrito : Ocuviri 
 
ACTORES: 

 Alcalde Distrital de Ocuviri 

 Dirigentes del Frente de Defensa por los Intereses del distrito de Ocuviri 

 
ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
Se desarrolló el 23 de octubre la reunión del grupo de trabajo, con la presencia de los 
sectores de MVCS y MINAGRI, la municipalidad presenta 06 proyectos que se están 
canalizado en ambos sectores, se solicitó la presencia de Educación y MTC para una 
nueva reunión el 06 de noviembre, la formación del grupo de trabajo fue felicitada por 
la población y el Alcalde, pero insisten en la formación de la Mesa de Desarrollo. 
 
Se desarrolló una reunión de rendición de cuentas con el Alcalde de Ocuviri, en esta se 
cuestionó que el Alcalde no haya hecho la convocatoria a mas dirigentes de 
organizaciones Civiles a la reunión del 23 de octubre. 
 
NOVIEMBRE 
Por motivos del paro del 04 de noviembre, se ha solicitado la reprogramación de la 
reunión del 06 de noviembre, se indicó al alcalde coincide que no es el mejor 
momento para una nueva reunión. 
 
DICIEMBRE 
El señor Cosme Coari, alcalde del distrito de Ocuviri, solicita con urgencia la reunión del 
grupo de trabajo para el desarrollo del distrito de Ocuviri. Comunicación escrita y 
telefónica: 10 de diciembre de 2015 
 
SITUACION ACTUAL: 
El Alcalde insiste en la convocatoria a una mesa de dialogo a fin de conseguir mayores 
inversiones en el distrito bajo la amenaza de posible hechos de violencia que se pueda 
generar en la zona sin bien el MINEM ha articulado la presencia de los sectores 
Agricultura y Vivienda. El alcalde pide más presencia de los sectores Educación, Salud, 
y Minem.  
 
PROSPECTIVA: 
En caso de tener algún posible acto de movilización el Minem debe presentar las 
inversiones presentadas en el ámbito de la electrificación en el distrito a fin de utilizar 
la información para generar una situación de calma en Ocuviri y considerar la 
presencia de los sectores Educación y Salud.  
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Nombre del Caso: PROYECTO MINSUR ANTAUTA – AJOYANI 
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Puno 
Provincia : Melgar 
Distrito : Antauta 
 
ACTORES: 

 Alcalde Distrital de Antauta 

 Dirigentes del Frente de Defensa por los Intereses de la Provincia de Melgar 

 
ACCIONES: 
 
OCTUBRE 
El Alcalde Distrital de Antauta, exige una nueva firma del convenio marco de aporte 
voluntario de responsabilidad social, entre la sociedad civil y la Empresa Minera 
MINSUR. Es importante señalar que la empresa cumple con su responsabilidad social 
de compromisos asumidos años atrás. Se viene entablando un dialogo fluido entre la 
empresa MINSUR y el alcalde de Antauta a fin de reiniciar el espacio de dialogo antes 
de tener acciones de violencia. 
 
En monitoreo de OGGS se determinó que la población de Antauta DESCONOCE de 
alguna medida de protesta y/o paro en contra de MINSUR, al parecer el Alcalde 
Distrital Sr. Marco Soto Vilca, viene manifestando en medios de comunicación radial de 
la región de Puno su malestar frente a la supuesta falta de respuesta que ha solicitado 
a MINSUR. Esto al parecer estaría siendo tomado por algún dirigente para referir esta 
noticia que no se conoce en Antauta. 
 
NOVIEMBRE 
El alcalde distrital de Antauta Marcos Soto Vilca, viene convocando a los medios de 
comunicación a una conferencia de prensa que se desarrollara el día Lunes 30 de 
noviembre de 2015 en la ciudad de Puno, donde abordaran sobre el trabajo de 
MINSUR. Respecto a las noticias publicadas el viernes 27 de diciembre, se trata de 
información referencial a criterio de los medios de comunicación sobre la reunión. 
 
DICIEMBRE 
El señor Marco Soto, alcalde del distrito de Antauta, solicita con urgencia la instalación 
de la mesa de dialogo entre la población de Antauta y la Empresa MINSUR pero con la 
dirección de la parte de la mesa por parte del MINEM. 
 
En relación a la Mesa de Desarrollo de Antauta, corren informaciones periodísticas que 
el Ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento (MVCS), representado por Jorge 
Maguiña, anunció la decisión de financiar el proyecto de saneamiento de la ciudad de 
Antauta, por más de 10 millones de soles, afirmó que los fondos comprometidos 
podrían perderse si no se absuelven las observaciones, pues “hay varios proyectos en 
espera y las gestiones cambian”. Es importante señalar el cuestionamiento de las 
Autoridades ante la información indicando que MNSUR no llevó a cabo la mesa y las 
notas periodísticas son pagadas por la empresa. 
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SITUACION ACTUAL: 
Existe una situación de enfrentamiento a través de medios de comunicación local 
entre el alcalde y la empresa. Situación que genera confusión en la población en 
relación a los avances en inversiones públicas y proyectos de responsabilidad social de 
la empresa y el municipio está realizando en la zona. 
 
PROSPECTIVA: 
Se ha programado realizar visitas de urgencia a la zona de conflicto para realizar un 
diagnóstico exhaustivo para determinar si es necesario una Mesa de Dialogo 
conducido por el Ministerio de Energía y Minas, a petición del alcalde distrital de 
Antauta, Sociedad Civil y población en general. 
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Nombre del Caso: MINERA CIEMSA DISTRITO DE PARATIA  
 
UBICACIÓN GEOGRÁFICA:  
Región  : Puno 
Provincia : Lampa 
Distrito : Paratia 
 
ACTORES: 
• Alcalde del Distrito de Paratia 
• Gobernador Distrital de Paratia 
• Asesores de la Comunidad Campesina de Paratia 
 
ACCIONES: 
 
NOVIEMBRE 
Con fecha 26 de noviembre en el distrito de Paratia en una mesa donde asistieron por 
parte del Estado la PCM, la Defensoría del Pueblo, la OGGS MINEM, Comisionado por 
la Paz, Comisaria PNP y el Gobernador Político de Paratia; el Alcalde del Distrito 
sustentó que el convenio marco firmado el 2007 al 2014 requiere una adenda, donde 
se tenga que ver incrementos de inversión, pues no es favorable para la población 
según ellos, los incrementos están relacionados con la maquinaria pesada solicitada. 
No hay ninguna obra por parte de la empresa minera en favor de la población, los 
pobladores solicitan ferias ganaderas, un cambio total de sus políticas de acercamiento 
ellos.  No hay un trabajo de responsabilidad social ni relacionamiento comunitario 
como si lo están haciendo en Santa Lucia, quienes piden campañas médicas urgentes, 
capacitación para los jóvenes de Paratia, pasantías y que las vías de comunicación sean 
mantenidas al menos dos veces al año, porque a la fecha se viene dando una vez al año  
 
Para que el gasto no sea considerado como aporte al pueblo de Paratia, y pueda 
implementarse la reconstrucción del puente río Verde que estaría por colapsar. En la 
propuesta económica solicitan un millón cuatrocientos ochenta mil y que se debe 
firmar por periodos para su evaluación y que este monto debe incrementarse, cuando 
mejoren las rentas de la empresa. 
 
Los Sectores solicitan, que el Ministerio de Energía y Minas informe sobre la planta de 
relave; que se recomiende un seguimiento al OEFA sobre el polvo y mineral derramado 
en la carretera por el traslado de éste desde las minas de Aguilar y Tacasa y así poder 
formalizar una denuncia ante el Fiscal de prevención de delito contra la salud pública. 
 
Con fecha 27 de noviembre, se realizó en el Centro Poblado de Chillahuito el encuentro 
de las comunidades  afectadas por la minería, estuvieron como expositores entre los 
conocidos Miguel Palacin, Pablo Salas, Abraham Cauna, Milton Pariapaza, Rufino 
Machaca, dirigentes todos estos reconocidos como antimineros. Dentro de todos los 
puntos tratados acordaron continuar con la Mesa de Diálogo, para este 3 de 
diciembre, no solicitaron como con las autoridades de Paratia el análisis de punto por 
punto de la agenda, sino que se realice todo el 3 de diciembre. 
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SITUACION ACTUAL: 
La situación en esta parte del país está latente, exigen a la Empresa CIEMSA a cumplir 
con sus responsabilidades sociales e indemnización por el uso de su suelo durante 20 
años. 
 
PROSPECTIVA: 
Se ha programado para la quincena de febrero del 2016, realizar una sesión para lograr 
puntos de coincidencia entre la Empresa y la población de Paratia, sino estos últimos 
han manifestado tomas las instalaciones del campamento minero. 
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ZONA ORIENTE 
 

REGIÓN LORETO 
 

Nombre del Caso: OPERACIONES DE PRODUCCIÓN EN EL LOTE 192 

Ubicación Geográfica: 
Departamentos Lotero. 
Provincias, Datem del Marañón y Loreto Nauta. 
 
Actores: 

 FECONAT (Federación de comunidades nativas del río tigre) 

 FECONACO (Federación de comunidades Nativas del Corrientes) 

 FEDIQUEP (Federación Indígena Quechua del Pastaza) 

 ORIAP (Organización Interétnica Achuar del Pastaza) 

 OPIKAFPE (Organización de Pueblos Indígenas Quichuas Amazónicos Fronterizos del 

Perú y Ecuador) 

 ORPIO (Organización Regional de Pueblos Indígenas del Oriente) 

 AIDESEP 

 
Problemática: 

En Agosto del 2015 se inician las operaciones de la empresa Pacific Stratus Energy S.A Sucursal 

el Perú, que cuenta con un contrato de 2 años en un lote petrolero que termino el proceso de 

consulta previa. Los pobladores afiliados a las Federaciones Fediquep, Opikafpe y Feconaco, 

coordinadamente toman el aeródromo y las instalaciones de bombeo de crudo, solicitando se 

reabra el proceso de consulta y se atienda temas relacionados a salud, educación, titulación de 

tierras entre otros. 

 

Estado actual: 

El Ejecutivo viene implementado las actividades de los acuerdos tomados el 10 de marzo y los 

acordados en el mes de setiembre en la base militar Teniente López, con el fin de atender las 

demandas del pueblo achuar y quichua, a fin de que no se susciten otras manifestaciones que 

paralizan la actividad productiva del Lote. 

 

Descripción de los Hechos: 

 

Noviembre 

El Congreso de la Republica aprueba la modificatoria de la ley 30130, que permitiría a 

Petroperú, operar en el Lote 192. A esto FECONAT a través del Viceministerio de 

Interculturalidad, solicita una reunión con el directorio de Petroperu para conversar sobre las 

nuevas condiciones y la cautela de los derechos de la Consulta Previa CP del Lote 192.  
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Diciembre 

Por resolución de 10° Juzgado Constitucional Especializado se suspendió la medida cautelar de 

OEFA para remediar 92 puntos afectados, aún no hay respuesta de la población indígena que 

espera un pronunciamiento del ejecutivo.  

A la altura del pozo 5 en la zona de capahuari, sucedió un derrame de 15 galones de 

hidrocarburos el cual fue atendido de inmediato al 100% según manifiesta el responsable de la 

empresa. 

 

Seguimiento: 
Se ha solicitado información de los derrames ocurridos en el Lote a la OEFA sobre los derrames 

ocurridos en el Lote 192. 

Por otro lado el Ejecutivo viene estableciendo una estrategia de cuenca con la finalidad de 

integrar a actores que vayan surgiendo en las mesas que se encuentra desarrollando sus 

actividades. 
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Nombre del Caso: LOTE 8 

Ubicación Geográfica: 

Provincia Loreto Nauta, región Loreto. 

Actores: 

 ACODECOSPAT  

 AKONACU  

 AIDECURCHA 

 FECONACO,  

 FEPIBAC 

 FEPIAURC 

 

Problemática: 

El día 2 de setiembre aproximadamente 30 comuneros afiliados a la Fepiaurc, toman las 

instalaciones del aeródromo de Trompeteros, la carretera que conduce al almacén paralizando 

la producción de 2000 barriles de petróleo, por la toma del aeródromo, cierre de la carretera y 

cierre de pozos petroleros, por pobladores afiliados a FEPIAURC, conformada en su mayoría 

por población con rasgos mestizos, provenientes de la ciudad de Iquitos. Las comunidades 

aledañas a las instalaciones de la empresa se sienten perjudicadas con estos actos vandálicos, 

debido a perciben la falta de productividad, por tal motivo pretenden de tomar decisiones que 

implica enfrentamiento entre comuneros. En otro sector del Lote Acodecospat, tuvo la 

intención de tomar las instalaciones de bombeo de Saramuro, por la falta de oportunidades 

laborales. 

Estado actual: 

El Ejecutivo viene sosteniendo reuniones con la Fepiaurc, con la finalidad de escuchar sus 

demandas y explicar que en la firma del acta del 10 de marzo las comunidades del Bajo 

Corrientes han sido consideradas para la implementación de acta del 10 de marzo. 

Descripción de los Hechos: 

Diciembre 

La reunión solicitada por FEPIAURC para el día 11 de diciembre con los representantes del 

ejecutivo, donde se presentaría los avances de los compromisos asumidos por el Estado, se ha 

reprogramado para el mes de enero del 2016. 

Seguimiento: 

Se está a la espera de la reprogramación de la fecha de reunión solicitada por los 

representantes de FEPIAURC.  
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Nombre del caso: LÍNEA DE TRANSMISIÓN 220 KV MOYOBAMBA – 

IQUITOS Y SUBESTACIONES ASOCIADAS. 

Ubicación Geográfica: 
Departamentos Lotero y San Martín. 
Provincias, Moyobamba, Alto Amazonas, Datem del Marañón, Loreto Nauta y Maynas. 
Actores: 

 ORDEPIA (Organización Regional de PPII del Alto Amazonas) 

 CORPI - SL (Coordinadora Regional de PPII) 

 ORPIO (Organización Regional de Pueblos Indígenas del Oriente) 

 Pueblo Shawi, Pastoral de la Tierra, Vicariato de Yurimaguas 

 Rusel Tanchiva 

 Emerson Tanchiva 

 Municipalidad de Balsapuerto 

 LTP 

 

Problemática: 

En marzo de 2015 se inician los talleres participativos, en las localidades del área de influencia, 

del Proyecto Línea de Transmisión 220 KW Moyobamba - Iquitos, para informar a la población 

sobre la naturaleza del proyecto, paralelamente se inició un muestreo biológico y 

levantamiento de información para el EIA. En la Comunidad Nativa de Centro América se han 

producido algunos impases, la anterior dirigencia se oponía a las actividades del EIA, 

prohibiendo el ingreso de la brigada biológica, aduciendo que se afectarían sus tierras y 

solicitan que se realice el proceso de Consulta Previa.  

 

Estado actual: 

El 30 de setiembre de 2015  ORPIO con apoyo de CORPI-SL, presentó una acción de amparo al 

primer Juzgado civil de Maynas, solicitando el derecho a la Consulta Previa. A inicios del mes 

de octubre del 2015, se concluyó con las audiencias públicas con la presentación del EIA en las 

comunidades del área de influencia del Proyecto. 

 

Octubre 

El 26 se programó una reunión informativa para brindar los alcances del Proyecto LTP 220 KV, 

solicitada por las autoridades municipales, de comunidades y sociedad civil, la cual se 

suspendió porque los participantes argumentaron que esperaran los resultados de la Acción de 

Amparo solicitando la CP presentada al 1er Juzgado civil de Maynas. 

 

Noviembre 

El día 30 de noviembre la Federación FECONASHA viene programando una reunión informativa 

sobre los alcances del Proyecto LTP 220 KV en la localidad de Balsapuerto, con autoridades, 

municipales, de la empresa, Minem y congresistas, el cual se realizó en el MINEM, con 

presencia de autoridades de CORPI, Feconacha, lideres representativos, Alcalde de Balsapuerto 

y congresista. 

 

PROYECCIÓN 

Se programó una reunión de carácter informativo sobre el proyecto LTP 220 KV Moyobamba – 

Iquitos, para el día 12 de enero del 2016, en la ciudad de Yurimaguas.  
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Nombre del Caso: MESA DE DESARROLLO DE LAS CUATRO 
CUENCAS  
 
Ubicación geográfica:  
Departamento: Loreto 
Provincia: Datem del Marañón y Loreto  
Distrito: Tigre, Trompeteros, Andoas y Pastaza 

 
Actores  

 FEDIQUEP (Federación Indígena Quechuas del Pastaza) 

 FECONAT (Federación de Comunidades Nativas del Tigre) 

 FECONACO (Federación de comunidades Nativas del Corrientes) 

 ACODECOSPAT (Asociación Cocama de desarrollo y conservación 

 San Pablo de Tipishca) 

 PCM (PeruPetro, MVCS, MINSA, MINEDU, MIDIS, MEM, MINAM, 

 MINAG, MEF) 

 GOREL 

Problemática:  
 
Mediante Resolución Suprema N°119-2014-PCM del 31 de abril del 2014 se crea la Comisión 

Multisectorial de carácter temporal denominada "Desarrollo de las Cuencas del Pastaza, Tigre, 

Corrientes y Marañón, del  Departamento de Loreto", con la finalidad de promover el 

desarrollo integral y hacer efectiva la inversión en las referidas cuencas, unificando con los 

representantes de las Federaciones (FEDIQUEP, FECONAT, ACODECOSPAT y FECONACO) un 

solo espacio de diálogo para el tratamiento de su problemática. 

La Comisión Multisectorial de Desarrollo se compone de las siguientes Mesas de Trabajo: 

(1) Desarrollo, Salud y Saneamiento; (2) Remediación ambiental e indemnización y 

(3) Titulación, compensación e indemnización. Estas mesas se reunieron de julio del 2014 a 

marzo del 2015. 

Descripción de los hechos:  
 
Junio 2015 
El día 12 de junio, el Gobierno Regional, el Viceministerio de Interculturalidad y los 

representantes de FECONAT, reafirman su compromiso para solucionar el problema de 

titulación de tierras, asimismo mencionan que el MINEM, implementará mecanismos que 

garanticen los derechos de las comunidad nativas que tengan tierras en bajo la modalidad 

jurídica de la posesión de tierras.  

Por otro lado se compromete a realizar la difusión de los acuerdos del acta de 10 de marzo. 

Seguimiento:  
 
Octubre 

La  PCM presenta el Informe Final de la Comisión de Desarrollo (RS 119) a los representantes 

del ejecutivo y de Federaciones Nativas. 
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Noviembre 

El día 5 en la CCNN José Olaya, el Ejecutivo se reunió con representantes de las organizaciones 

indígenas de 3 cuencas, por ausencia del representante de FECONAT, para presentar los 

avances del acta del 10 de marzo y los compromisos asumidos en el acta de teniente López del 

mes de setiembre. 

En ese espacio, se apersonó el señor Emerson Sandi, presidente de OPIKAFPE, solicitando su 

incorporación argumentando ser representante de comunidades de la cuenca del río Tigre que 

se encuentra dentro del área de influencia del Lote 192. 

Seguimiento: 

Se está realizando seguimiento a la implementación de los compromisos sociales asumidos por 

el Estado en las 4 cuencas. 
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Nombre del Caso: COMUNIDAD NATIVA CANAAN DE CACHIYACU Y 

MAPLE GAS 

Ubicación geográfica:  
 
Departamento: Loreto 
Provincia: Ucayali 
Distrito: Contamana 
 

Actores  
 

 CC.NN. Canaán de Cachiyacu 

 Organización Regional AIDESEP de Ucayali - ORAU 

 Maple Gas 

 

Problemática:  
 
El 03 de Setiembre del 2012 se generó un incidente por la toma de pozos en el Lote 31B por los 

comuneros, suspendiéndose las operaciones de Maple Gas. En noviembre se liberaron los 

pozos y por intermediación del MINEM y PCM se consiguió una serie de compromisos de 

apoyo a la comunidad por cada sector y el Gobierno Regional de Loreto (GOREL). 

En abril del 2013 se realizaron toma de muestras de agua y suelo en diversos puntos de la 

comunidad. En Julio se realizó una reunión entre la comunidad y Maple Gas para tratar dos 

asuntos pendientes: 1) Reinicio del plan de RRCC y 2) Términos de Referencia TdR de una 

evaluación y valoración de impactos. 

Noviembre 

En noviembre del 2014 se llevó a cabo una reunión entre la empresa Maple y la comunidad de 

Canaán, acordando realizar el estudio de revalorización económica,  donde la OGGS 

gestionaría la contratación del consultor. El estudio se realizará sobre la extensión de 45,8 

hectáreas y comprende el periodo del 2007 al 2013. Se acordó que la empresa pagaría $ 

10,000 dólares americanos a la comunidad en señal de buena voluntad, así mismo se acordó 

que ambas partes respetarán los resultados del estudio.  

Diciembre 

En  este mes en asamblea se presentaron los resultados del monitoreo ambiental en la 

comunidad de Cachiyacu, el avance de cumplimiento del Plan de  Relaciones Comunitarias, 

avances para la contratación de la consultoría  de valorización económica de impactos y 

coordinar las acciones conjuntas para el cumplimiento de los compromisos del GOREL para el 

2015. 

Seguimiento:  
 
Se prevé realizar una reunión en el mes de enero del 2016, para socializar los resultados de la 

actualización del Estudio de Valorización Económica. 
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REGIÓN UCAYALI 
 

Nombre del Caso: MESA TÉCNICA DE DIALOGO PARA LA 
MASIFICACIÓN DEL GAS EN LA REGIÓN UCAYALI 
 
Ubicación geográfica:  
Departamento: Ucayali 
Provincia: Padre Abad 
Distrito: Aguaytía, Curimana, Irazola 

 
Actores  

 Ministerio de Energía y Minas 

 OEFA 

 Congreso de la República del Perú 

 PERUPETRO 

 Frente de Defensa de Ucayali 

 Frente de Defensa del Padre Abad 

 Frente de Defensa de Irazola 

 Frente de Defensa de Curimana 

 Municipio Provincial Padre Abad 

 Municipio Distrital de Irazola 

 Dirección Regional de Minería de Ucayali 

 OSINERGMIN 

 PCM 

 
Problemática:  
 
El 1 de abril  se llevó a cabo una huelga en la ciudad de Pucallpa y Aguaytía la cual fue 

convocada por el Frente de Defensa de Ucayali (FREDEU), el Comando de Lucha y la Comisión 

Técnica para la Masificación del Gas en Ucayali. Los reclamos giraron en torno a la masificación 

del gas y la no renovación de contrato con Maple Gas. 

En noviembre del 2014, los representantes del Frente de Defensa Ambiental, realizaron una 

visita a la ciudad de Lima donde sostuvieron reuniones informativas con la Dirección General 

de Hidrocarburos, OSINERGMIN, PROINVERSION y Duke Energy, para ver los avances en 

cuanto al proceso de masificación del gas. En noviembre, se llevó a cabo una conferencia de 

prensa en la ciudad de Pucallpa, para brindar información al pueblo de Ucayali de los avances 

de la masificación del gas. 

Descripción de los hechos:  
 

Noviembre 

 
En reunión del 11 en la ciudad de Pucallpa, la OGGS manifiesta que hará seguimiento al 

proyecto de Electrificación rural con paneles solares ante la Dirección General de 

Electrificación Rural, para socializar la información con la DREM Ucayali. 

 



 

Oficina General de Gestión Social 
 

135 

Diciembre 

Se realiza seguimiento sobre el proyecto de electrificación rural con paneles solares y se brinda 

información del resultado a la Dirección Regional de Energía y Minas de Ucayali. 

Seguimiento:  
Se acordó realizar una próxima reunión el día 10 de mayo del 2015, con la finalidad de 
revisar los avances de los acuerdos. 
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3.- MANEJO Y TRANSFORMACIÓN DE CASOS SOCIALES 

3.1  CASO ESPINAR 

  
Nombre del Caso: Seguimiento De Los Acuerdos De La Mesa De Dialogo De 
Espinar 
 
Empresa: Glencore - Antapaccay 
 
UBICACIÓN : 
  
Departamento: Cusco. 
Provincia : Espinar. 
Distrito : Espinar. 
Comunidades Campesinas:  Alto Huancané; Huancané Bajo; Tintaya Marquiri. 
    Alto Huarca; Huisa; Cala Cala; Huinipampa 
    Huano Huano; Paccopata; Huini Coroccohuaico  
    Anta Collana; Huisa Collana; Suero y Ccama; Huarca 
 
ACTORES  
 
 Empresa Minera Antapaccay. 

 Alcalde de la Provincia de Espinar.  

 Esperanza Prado – Presidente de la Cuenca Río Salado. 

 Bonifacia De La Cruz - Asociación de Usuarios del río Salado impactados por la 

minería 

 Frente de Defensa de la Microcuenca Cañipia 

 Federación Unificado de Campesinos de Espinar 

 Frente Único de Defensa de los Intereses de Espinar 

 Frente único de la Juventud Espinar 

 
PROBLEMÁTICA:  
 
El problema social  se viene atribuyendo al incumplimiento del Estado en el proceso de 
los acuerdos suscritos en la Mesa de Diálogo instalado en el año 2012. Se exige la firma 
de un nuevo Convenio Marco; la implementación de acciones preventivas en salud;  
atención especializada para las 180 personas que fueron analizadas por CENSOPAS; 
Declaratoria de Emergencia del agua, de la salud humana, y animal en Espinar. 
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DESCRIPCIÓN DE LOS HECHOS:  
 
OCTUBRE 
El día 22 de octubre de 2015, en el auditorio del MNAM se llevó a cabo una reunión de 
coordinación multisectorial para evaluar los avances logrados en la Mesa, existe una 
intencionalidad por parte de los representantes de Espinar en no reconocer los logros 
alcanzados por el Estado  y más aún contra el MINSA. 
 
NOVIEMBRE 
El día 25 de noviembre de 2015, se llevó a cabo la reunión de la Mesa de Comité de 
Gestión Sanitario Ambiental, donde el MINEM participa a través de la Dirección 
General de Asuntos Ambientales Mineros; quienes NO asistieron a la misma, 
generando el malestar en los asistentes por su recurrente ausencia. 
 
El Alcalde de Espinar realizó un asamblea popular para el día viernes 27 de noviembre 
de 2015, a fin de informar a la población los avances logrados a la fecha en las Mesas 
de los Comités de Gestión Ambiental Sanitario y de Planes de Inversión; al no 
mostrarse avances concretos de parte del Estado, exige al Gobierno Central, se ponga 
en marcha el Plan de Atención de Salud, que requiere una inversión de S/.  6 millones 
nuevos soles; además aprovechó para oponerse a la realización del proyecto, Majes 
Siguas II. Se prevé que Alcalde realice una huelga indefinida. 
 
DICIEMBRE 
La ONG Derechos Humanos Sin Fronteras de Cusco en coordinación con la MPE y 
organizaciones sociales presentaron el día 14 de diciembre el Informe Final del estudio 
“ Inventario de los Recursos Hídricos de la Cuenca del río Cañipia en la provincia de 
Espinar”; con la finalidad de contar con información actualizada sobre las fuentes de 
agua que existen en la cuenca del Cañipia, y sobre esta base se generen proyectos para 
la conservación, protección y gestión de los recursos hídricos a nivel de la cuenca 
 
El Ministerio del Ambiente (MINAM), viene brindando asistencia técnica y capacitación 
a los gobiernos locales de la provincia de Espinar, en los temas  correspondientes al 
Ordenamiento Territorial, Gestión Integral de Residuos Sólidos y Educación Ambiental 
que contribuirán al fortalecimiento de este comité. 
 
De igual modo, al 31 de diciembre se transfirieron recursos económicos para ejecutar 
las siete (7) obras y elaborar los diez (10) expedientes de obra para proyectos de agua 
y  saneamiento por el monto de S/.10’802.623.  
 
Asimismo, se está realizando la II Fase del Estudio de Causalidad cuyo costo asciende a 
S/. 900.000; que consiste en inyectar en la presa de relaves elementos líquidos 
radiactivos que ayuda a ver el comportamiento de estos al filtrar y entrar  en contacto 
con las aguas subterráneas, observamos su desplazamiento a lo largo de la  escorrentía 
subterránea y se estudia las concentraciones de los minerales del agente aguas abajo 
de las presas de relaves Huinipampa y Ccamacmayo. 
 
Este Estudio de Causalidad, se está trabajando en las presas de relaves, empleando 
una tecnología que se denomina “Estudio de filtraciones de relaves mineros aplicando 
técnicas de  trazadores en minas”.   
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La Autoridad Nacional del Agua (ANA) ha socializado los resultados del cuarto 
monitoreo participativo de la calidad de los recursos hídricos de los ríos Salado, Cañipía 
y Huayllumayo. Y el Servicio Nacional de Sanidad Agraria (SENASA) está fortaleciendo 
su oficina zonal, con un equipamiento de motocicletas e impresora, adonde llegará un 
nuevo integrante a la oficina de Espinar desde la quincena de octubre. 
 
En paralelo, continúa la ejecución del II muestreo coprológico de enfermedades 
parasitarias, dosificación a canes del Piloto de Prevención y Control de la 
Hidatidosis/Equinococosis Quística, aplicación de pruebas diagnósticas para Brucelosis 
y Tuberculosis bovina y capacitaciones a productores. 
 
La OEFA mediante Oficio N° 241-2015-OEFA/DE se envió a la Municipalidad Provincial 
de Espinar, el listado de los puntos de inyección de los trazadores y los puntos del 
muestreo georeferenciados, ubicadas en el área de influencia de las presas de relave 
Ccamacmayo y Huinipampa. 
 
 
SITUACION ACTUAL: 
No se ha reportado en el último trimestre escalamiento social en los distritos de la 
provincia de Espinar. 
 
Existe mucha preocupación por parte de los pobladores y autoridades de la provincia 
de Espinar por los lentos avances que se tiene en la mencionada Mesa.   
 
Las Comunidades Campesinas y Autoridades de la provincia de Espinar, vienen 
exigiendo a la empresa minera la renegociación del Nuevo Convenio Marco. 
 
PROSPECTIVA: 
El Alcalde de Espinar trata en lo posible de minimizar los avances logrados en las 
Mesas de Comité de Gestión expresando que no se puede mostrar avances concretos 
de parte del Estado,  
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4.- INVERSIÓN SOCIAL Y DESARROLLO SOSTENIBLE 

 
4.1 PROGRAMA MINERO DE SOLIDARIDAD CON EL PUEBLO (PMSP) 
 
En relación a PMSP, se observa una ejecución presupuestal de 2,600 millones de soles 
que representa una ejecución porcentual del fondo general del 87% 
 
Existe un grupo de 27 empresas que están encima del promedio de ejecución, con un 
monto de inversión 1,940 millones de soles, las cuales por el grado de avance de la 
inversión serán citadas a presentar el detalle de su ejecución a fin de ir determinando 
el  procedimiento de cierre del fondo, el cual debe considerar el informe de cierre en el 
que se compare las líneas de base del programa, con los resultados de ejecución de 
proyectos además de las auditorías financieras correspondientes. 
 
4.2 SEGUIMIENTO A LAS ASOCIACIONES DE LOS FONDOS SOCIALES 

I. LOS FONDOS SOCIALES  

Los Fondos Sociales están constituidos por recursos provenientes de los procesos de 
promoción de la inversión privada, los cuales son transferidos a una persona jurídica - 
Asociación civil sin fines de lucro - con el objeto de que constituya el Fondo Social, el 
mismo que está conformado por representantes de la empresa adjudicataria y la 
participación representativa de la población de la zona de influencia de la actividad 
productiva.  
Estos recursos deben ser destinados a las inversiones en programas de desarrollo y 
proyectos de inversión social implementados en la zona de influencia del Proyecto. 
Siguiendo el criterio, establecido en el  DS N° 082-2008  los recursos del Fondo serán 
destinados atendiendo una jerarquización de prioridades de inversión:  
Primera prioridad: estará destinada al desarrollo de capacidades humanas y provisión 
de servicios básicos que contribuyan a reducir los niveles de desnutrición en la 
población infantil, elevar los estándares de calidad de la educación y la salud, 
aumentar la provisión de servicios de saneamiento, entre otros . 
Segunda prioridad: se destinarán los recursos en proyectos para la generación de 
empleo productivo, como construcción, mantenimiento, reparación y rehabilitación de 
vías de acceso; generación de infraestructura básica agropecuaria; obras de 
infraestructura básica en telecomunicaciones,  formación de conglomerados 
comerciales; desarrollo de cadenas productivas. 
 
Actualmente existen  ocho Fondos Sociales: 
 
1. Asociación Fondo Social Alto Chicama (La Libertad) 
2. Asociación Fondo Social Las Bambas - Fosbam (Apurímac) 
3. Asociación Fondo Social La Granja (Cajamarca) 
4. Asociación Fondo Social Michiquillay (Cajamarca) 
5. Asociación Fondo Social Toromocho (Junín) 
6. Asociación Fondo Social Yuncán (Cerro de Pasco) 
7. Asociación Fondo Social Bayóvar – Fospibay (Piura) 
8. Asociación Fondo Social Magistral  (Ancash) 
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II. GESTIÓN DE LOS FONDOS SOCIALES AL CUARTO TRIMESTRE 2015 

Los Fondos Sociales cuentan con recursos para desarrollar proyectos y programas de 
inversión social  , objeto para los que han sido constituidos  , los mismos que provienen 
de los procesos de promoción de la inversión privada de las concesiones de Proyectos 
mineros o energéticos, y son obtenidos a través de transferencias realizadas por la 
Agencia de promoción de la inversión privada , Proinversión  
Estos recursos que han recibido de Proinversión, sumados a los intereses generados,  
los montos comprometidos y  los montos ejecutados, por Proyectos y prioridades , son 
informados al Ministerio de Energía y Minas a  través de una plataforma web , por 
periodos cuatrimestrales.  
El orden de magnitud de los recursos es diferente por cada Fondo y región, como se 
puede observar en el Cuadro N° 1. 
 
Cuadro N° 1: MONTOS TRANSFERIDOS A LOS FONDOS SOCIALES 
 

 
Fuente: Intranet del Ministerio de Energía y Minas. 
Elaboración: Oficina General de Gestión Social .Dic 2015 
 
 
Los Fondos  que registran mayor volumen de ejecución son:  el Fondo Social Alto 
Chicama, el Fondo Social Las Bambas, El Fondo Social Michiquillay y el Fondo Social la 
Granja, que en conjunto han ejecutado   S/ 813,705.658.96        ( 94.6 % del monto 
total ), como se puede observar en el Cuadro N° 2. 
 
Cuadro N° 2: RECURSOS TRANSFERIDOS, DISPONIBLES, COMPROMETIDOS Y 
EJECUTADOS EN CADA FONDO SOCIAL 
 

 
Fuente: Intranet del Ministerio de Energía y Minas,  

Fondo Social
Monto Transferido 

(US$)

Monto Transferido 

(MT) S/.
Intereses (I)

Monto Disponible 

(MT)+(I)=MD
%

Asociacion Civil Fondo Social Alto Chicama        217,057,359.00      601,481,184.71    18,886,548.29          620,367,733.00 40.2%

Asociación Fondo Social Michiquillay        155,029,991.00      440,507,474.53    34,417,101.48          474,924,576.01 30.7%

Asociacion Civil Fondo Social Las Bambas - Fosbam          58,522,863.59      179,109,895.18    17,700,412.16          196,810,307.33 12.7%

Fondo Social Del Proyecto Integral Bayovar - Fospibay          38,698,679.55      104,636,129.90      3,859,710.03          108,495,839.94 7.0%

Gerencia Fondo Social La Granja          27,750,132.00        78,292,882.80      6,386,215.00            84,679,097.80 5.5%

Asociacion Fondo Social Yuncan          14,457,219.00        42,151,477.00            75,132.38            42,226,609.38 2.7%

Fondo Social Magistral            5,209,756.00        13,505,072.92         551,787.10            14,056,860.02 0.9%

Fondo Social Toromocho            1,027,828.00          2,919,031.52              9,369.66              2,928,401.18 0.2%

Total        517,753,828.14  1,462,603,148.56    81,886,276.10      1,544,489,424.66 100.0%

Fondo Social
Monto Disponible 

(MD=MT+I)

Monto 

Comprometido 

(MC)

Monto Ejecutado 

(ME)

Avance Ejecutado 

(ME/MC)

Asociacion Civil Fondo Social Alto Chicama 620,367,733.00 647,705,776.56 557,379,193.45 86.1%

Asociacion Civil Fondo Social Las Bambas - Fosbam 196,810,307.33 132,017,272.83 121,055,835.37 91.7%

Asociación Fondo Social Michiquillay 474,924,576.01 108,273,155.87 71,892,741.15 66.4%

Gerencia Fondo Social La Granja 84,679,097.80 107,673,772.41 63,377,888.99 58.9%

Asociacion Fondo Social Yuncan 42,226,609.38 94,315,980.54 32,044,868.14 34.0%

Fondo Social Del Proyecto Integral Bayovar - Fospibay 108,495,839.94 27,200,175.85 10,304,742.86 37.9%

Fondo Social Magistral 14,056,860.02 7,500,449.89 3,237,790.43 43.2%

Fondo Social Toromocho 2,928,401.18 1,140,230.37 892,963.23 78.3%

Total 1,544,489,424.66 1,125,826,814.32 860,186,023.62 76.4%
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Elaboración: Oficina General de Gestión Social .Dic 2015 
   Gráfico N° 1: AVANCE PORCENTUAL DE LOS MONTOS EJECUTADOS POR 

FONDOS SOCIALES 
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Fuente: Intranet del Ministerio de Energía y Minas,  
Elaboración: Oficina General de Gestión Social .Dic 2015 

 
Los Fondos Sociales que han ejecutado mayor porcentaje de los Montos  
comprometidos para los proyectos de prioridad 1 son los fondos Fospibay con 99.6% 
la Asociación Civil Fondo Social Las Bambas, con 93.5% de avance de ejecución; la 
Asociación Civil Fondo Social Alto Chicama, con avance de 91.6%; y el Fondo Social 
Yuncán  con un avance de ejecución 91 %, como se puede observar en el Cuadro N° 3.  
 

Cuadro N° 3: AVANCE DE EJECUCION PROYECTOS PRIORIDAD 1 

 
Fuente: Intranet del Ministerio de Energía y Minas, 
Elaboración: Oficina de General de Gestión Social Dic 2015 
 

En cuanto a los proyectos de prioridad 2, tenemos cuatro  Fondos con más 90 % de 
ejecución con respecto a los montos comprometidos: Fondo Social del Proyecto 
Integral Bayóvar, Fondo Social las Bambas,  Fondo Social Alto Chicama y Fondo Social 
Yuncán, como se puede verificar el Cuadro N° 4.  

  

Fondo Social
Monto Disponible 

(60%MD) MDP2

Monto 

Comprometido (MC)
Monto Ejecutado (ME)

Avance 

Ejecutado 

(ME/MC)

Asociacion Civil Fondo Social Alto Chicama 372,220,639.80 439,567,857.32 366,797,424.00 83.4%

Asociacion Civil Fondo Social Las Bambas - Fosbam 118,086,184.40 88,524,246.26 80,391,978.44 90.8%

Asociación Fondo Social Michiquillay 284,954,745.60 92,116,589.19 58,383,482.89 63.4%

Gerencia Fondo Social La Granja 50,807,458.68 67,911,915.75 37,995,401.25 55.9%

Asociacion Fondo Social Yuncan 25,335,965.63 72,306,818.32 12,017,665.62 16.6%

Fondo Social Del Proyecto Integral Bayovar - Fospibay 65,097,503.96 26,454,840.27 9,562,455.28 36.1%

Fondo Social Magistral 8,434,116.01 3,575,950.01 2,444,621.10 68.4%

Fondo Social Toromocho 1,757,040.71 1,140,230.37 892,963.23 78.3%

Total 926,693,654.79 791,598,447.49 568,485,991.81 71.8%
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Cuadro N° 4: AVANCE DE EJECUCION PROYECTOS PRIORIDAD 2 
 

 
Fuente: Intranet del Ministerio de Energía y Minas, 
Elaboración: Oficina de General de Gestión Social Dic 2015 

 
  Avance  por Rubro - Prioridad  

Como podemos observar, en el Cuadro N° 5, el rubro con mayor presupuesto es 
Educación, con 208 proyectos, con una ejecución de S/ 265,356,180.96 que 
representa 46.7% del presupuesto ejecutado; y en segundo lugar 141 proyectos de  
Agua y Saneamiento con 26.2 % de participación en el presupuesto ejecutado. Luego 
Energía, 85 proyectos   con 15.1 % ; y 117 proyectos de Salud con 12 % de 
participación, lo mismo que podemos observar en el  Grafico n. 2 
 

Cuadro N° 5: MONTOS COMPROMETIDOS Y EJECUTADOS POR RUBRO EN LA 
PRIORIDAD 1 

 
   Fuente: Intranet del Ministerio de Energía y Minas, 
   Elaboración: Oficina de General de Gestión Social Dic 2015 
  

Fondo Social
Monto Disponible 

(40%MD) MDP2

Monto 

Comprometido (MC)
Monto Ejecutado (ME)

Avance 

Ejecutado 

(ME/MC)

Asociacion Civil Fondo Social Alto Chicama 248,147,093.20 208,137,919.24 190,581,769.45 91.6%

Asociacion Civil Fondo Social Las Bambas - Fosbam 78,724,122.93 43,493,026.57 40,663,856.93 93.5%

Asociacion Fondo Social Yuncan 16,890,643.75 22,009,162.22 20,027,202.53 91.0%

Asociación Fondo Social Michiquillay 189,969,830.40 16,156,566.68 13,509,258.26 83.6%

Fondo Social Del Proyecto Integral Bayovar - Fospibay 43,398,335.97 745,335.58 742,287.58 99.6%

Fondo Social Magistral 5,622,744.01 3,924,499.88 793,169.33 20.2%

Gerencia Fondo Social La Granja 33,871,639.12 39,761,856.66 25,382,487.74 63.8%

Total 616,624,409.38 334,228,366.83 291,700,031.82 87.3%

Rubro
Cantidad 

Proyectos

Monto 

Comprometido 

(MC)

Monto Ejecutado 

(ME)

% 

Participacion 

por rubro

Avance Ejecutado 

%(ME/MC)

Agua y Saneamiento (Prio. 1) 141 210,021,091.91 149,030,198.15 26.2% 71%

Educación (Prio. 1) 208 366,032,957.91 265,356,180.96 46.7% 72%

Salud (Prio. 1) 117 116,086,017.38 68,059,222.55 12.0% 59%

Energía (Prio. 1) 85 99,458,380.29 86,040,390.15 15.1% 87%

Total 551 791,598,447.49 568,485,991.81 100.0% 72%
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GRAFICO N° 2: PARTICIPACION PORCENTUAL POR RUBRO PRIORIDAD 1 
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En la  segunda prioridad se incluyen proyectos destinados a la generación de empleo 
productivo, como construcción, mantenimiento, reparación y rehabilitación de vías 
de acceso y caminos rurales; generación de infraestructura básica agropecuaria; 
obras de infraestructura básica en telecomunicaciones; y formación de 
conglomerados comerciales, desarrollo de cadenas productivas y asistencia técnica 
hacia productores agropecuarios. 
 
Es importante también destacar que un 50.3 % se destina al rubro: “Construcción, 
mantenimiento, reparación y rehabilitación de vías de acceso y caminos rurales”,  
22.2%  se ha empleado en “Implementación de obras de infraestructura básica en 
educación, salud, energía eléctrica, agua y saneamiento “. Es importante también 
destacar que un 13.5% del presupuesto se ha ejecutado en la generación de 
infraestructura básica agropecuaria.  Estos 3 rubros alcanzan el 87.6% del total del 
presupuesto para la segunda prioridad. Tal como se puede constatar en el cuadro N° 
6. 
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Cuadro N° 6: MONTOS COMPROMETIDOS Y EJECUTADOS POR RUBRO EN LA 
PRIORIDAD 2  

 

 
Fuente: Intranet del Ministerio de Energía y Minas, 
Elaboración: Oficina de General de Gestión Social Dic 2015 
 

El monto ejecutado en la prioridad 2  de los  Fondos Sociales  asciende a   S/ 
291,700,031.82, con un avance  de ejecución frente al monto comprometido 
del orden del 87% como se puede comprobar en el cuadro N° 6 que antecede. 
 
SITUACION DE PROYECTOS DE FONDOS SOCIALES  

Los Fondos sociales han implementado 801 proyectos, de los cuales 551 
corresponden a la prioridad 1 (70.3 % del monto comprometido en proyectos de 
inversión) y 250 son prioridad 2. De los 801 proyectos, el Fondo Social  Alto Chicama 
tiene el mayor porcentaje de los mismos, (330 proyectos, 41%). El número de 
proyectos finalizados son 424 (52.9%), pero solo hay 80 proyectos transferidos (10%), 
cómo podemos observar en el cuadro N° 7. 
 
 

Cuadro N° 7: SITUACIÓN DE PROYECTOS DE LOS FONDOS SOCIALES 

 
Fuente: Intranet del Ministerio de Energía y Minas,  
Elaboración: Oficina de General de Gestión Social Dic 2015 

 

Rubro

Cantidad 

Proyecto

s

Monto 

Comprometido 

(MC)

% Participacion 

por rubro 

MC/Total 

Monto Ejecutado 

(ME)

Avance 

Ejecutado 

%(ME/MC)

Implementación de obras de infraestructura básica en educación, 

salud, energía eléctrica, agua y saneamiento
32 74,136,011.12 22.2% 64,060,753.51 86.4%

Equipamiento, mantenimiento, reparación y rehabilitación de centros 

de salud y educativos
10 11,704,917.21 3.5% 11,263,738.40 96.2%

Proyectos de capacitación técnica y fortalecimiento de las capacidades 

de gestión en educación y salud
5 1,788,448.59 0.5% 1,087,677.51 60.8%

Proyectos que mejoren el acceso de las madres embarazadas y en 

período de lactancia y de niños menores de 6 años a los sistemas de 

salud y nutrición

2 35,122.39 0.0% 31,140.50 88.7%

Construcción, mantenimiento, reparación y rehabilitación de vías de 

acceso y caminos rurales
101 168,209,394.95 50.3% 148,837,453.22 88.5%

Generación de infraestructura básica agropecuaria 58 45,198,919.30 13.5% 41,657,478.31 92.2%

Obras de infraestructura básica en telecomunicaciones 6 2,917,395.16 0.9% 2,827,171.46 96.9%

Formación de conglomerados comerciales, desarrollo de cadenas 

productivas y asistencia técnica hacia productores agropecuarios
24 16,490,855.90 4.9% 9,121,066.04 55.3%

Promoción de la formación empresarial e información de mercados 

para pequeños empresarios locales
1 249,182.66 0.1% 258,027.69 103.5%

Proyectos de manejo de tecnologías para la recuperación y 

conservación y manejo de los recursos naturales para la producción
11 13,498,119.56 4.0% 12,555,525.18 93.0%

Total 250 334,228,366.84 100.0% 291,700,031.82 87.3%

Situación Proyectos Aprobado En Ejecución Finalizado Transferido Suspendido Cancelado Total %

Asociacion Civil Fondo Social Alto Chicama 29 50 239 7 5 0 330 41%

Asociacion Civil Fondo Social Las Bambas - Fosbam3 11 68 1 1 0 84 10%

Asociacion Fondo Social Yuncan 3 11 10 58 7 2 91 11%

Asociación Fondo Social Michiquillay 7 11 3 8 0 5 34 4%

Fondo Social Del Proyecto Integral Bayovar - Fospibay7 8 10 0 0 0 25 3%

Fondo Social Magistral 7 15 5 0 0 0 27 3%

Fondo Social Toromocho 0 0 5 0 7 0 12 1%

Gerencia Fondo Social La Granja 30 75 84 6 2 1 198 25%

TOTAL PROYECTOS FONDOS 86 181 424 80 22 8 801 100%

% 10.7% 22.6% 52.9% 10.0% 2.7% 1.0% 100.0%
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En la primera prioridad, como podemos determinar del análisis del cuadro N° 8. El 
rubro con mayor presupuesto es Educación, con 208 proyectos a un costo de  S/ 366, 
032, 957. 91, con ejecución de S/ 265,356,180.96 que representa 46.7% del 
presupuesto ejecutado; y en segundo lugar 141 proyectos de Agua y Saneamiento 
con 26.2% de participación en el presupuesto ejecutado. Luego Energía, 85 proyectos 
con 15.1%; y 117 proyectos de Salud con 12% de participación. 
 

Cuadro N° 8: MONTOS COMPROMETIDOS Y EJECUTADOS POR RUBRO EN LA 
PRIORIDAD 1 

 
Fuente: Intranet del Ministerio de Energía y Minas,  
Elaboración: Oficina de General de Gestión Social Dic 2015 
 

El monto ejecutado en la prioridad 2 por todos los Fondos Sociales asciende a   
S/ 291, 700, 031. 82, con un avance de ejecución frente al monto 
comprometido del orden del 87%, como se puede comprobar en el Cuadro   N° 
9. 
 

Cuadro N° 9: MONTOS COMPROMETIDOS Y EJECUTADOS POR RUBRO EN LA 
PRIORIDAD 2  

 
Fuente: Intranet del Ministerio de Energía y Minas,  
Elaboración: Oficina de General de Gestión Social Dic 2015 

 
El monto total  ejecutado por todos los Fondos Sociales  asciende a                          
S/ 860, 186, 023. 62, que representa un avance de ejecución frente al monto 
total comprometido de 76%, como podemos observar el Cuadro N° 10. 

 
Cuadro N° 10: MONTOS COMPROMETIDOS Y EJECUTADOS POR RUBRO TOTAL 

GENERAL  

 
Fuente: Intranet del Ministerio de Energía y Minas,  
Elaboración: Oficina de General de Gestión Social Dic 2015 

  

Rubro
Cantidad 

Proyectos

Monto 

Comprometido 

(MC)

Monto Ejecutado 

(ME)

% 

Participacion 

por rubro

Avance Ejecutado 

%(ME/MC)

Agua y Saneamiento (Prio. 1) 141 210,021,091.91 149,030,198.15 26.2% 71%

Educación (Prio. 1) 208 366,032,957.91 265,356,180.96 46.7% 72%

Salud (Prio. 1) 117 116,086,017.38 68,059,222.55 12.0% 59%

Energía (Prio. 1) 85 99,458,380.29 86,040,390.15 15.1% 87%

Total 551 791,598,447.49 568,485,991.81 100.0% 72%

Rubro
Cantidad 

Proyectos

Monto 

Comprometido 

(MC)

Monto Ejecutado 

(ME)

% 

Participacion 

por rubro

Avance Ejecutado 

%(ME/MC)

Generación de 

Empleo (Prio. 2)
250 334,228,366.84 291,700,031.82 100% 87%

Total 250 334,228,366.84 291,700,031.82 100% 87%

TOTAL GENERAL FONDOS 

SOCIALES

Cantidad 

Proyectos

Monto 

Comprometido 

(MC)

Monto Ejecutado 

(ME)

% Participacion 

por rubro

Avance Ejecutado 

%(ME/MC)

Total 801 1,125,826,814.32 860,186,023.62 100% 76%
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De acuerdo a la norma que establece el DS N° 082-2008 EF (que reglamenta el 
DL N° 996, Ley que crea los Fondos Sociales), no menos del 60% de los recursos 
del Fondo serán utilizados para inversión en  proyectos la primera prioridad, 
salvo que, a decisión del Consejo Directivo, se haya culminado la atención de 
esta prioridad.  
 
Como se observa en el cuadro N° 11, advertimos que en general se cumple la 
norma referida, ya que la inversión programada para la primera prioridad en el 
total de Fondos Sociales, llega al 70.3%, correspondiendo a la segunda 
prioridad  el 29.7% de la inversión social. 
 
Sin embargo debemos advertir que el Fondo Social Magistral es el único que no 
cumple con este indicador, ya que destina 47.7% para la primera prioridad y 
52.3% para la prioridad 2. También debemos destacar el caso de Toromocho, 
que invierte el 100% del presupuesto en primera prioridad.  
Tres Fondos Sociales destinan un mayor presupuesto a la prioridad 1, como es 
el caso de Fospibay que asigna 97.3% a esta prioridad y los Fondos Yuncán 
(76.7%) y Michiquillay (85.1%) 
 

Cuadro N° 11: PROYECTOS, MONTOS COMPROMETIDOS Y EJECUTADOS POR 
FONDO SOCIAL CONSOLIDADO 

 
Fuente: Intranet del Ministerio de Energía y Minas.  
Elaboración: Oficina de General de Gestión Social Dic 2015 

  

FONDO SOCIAL
PRIORIZACION 

PROYECTOS

MONTO 

COMPROMETIDO 

(MC)

MONTO 

EJECUTADO (ME)
N° Proyectos

% avance  

(ME/MC)

% prioridad 

Prioridad/Total 

MC FS

Prioridad 1 439,567,857.32       366,797,424.00         234 83.4% 67.9%

Prioridad 2 208,137,919.24       190,581,769.45         96 91.6% 32.1%

Total 647,705,776.56       557,379,193.45         330 86.1%

Prioridad 1 88,524,246.26         80,391,978.44           58 90.8% 67.1%

Prioridad 2 43,493,026.57         40,663,856.93           26 93.5% 32.9%

Total  132,017,272.83       121,055,835.37         84 91.7%

Prioridad 1 67,911,915.75         37,995,401.25           128 55.9% 63.1%

Prioridad 2 39,761,856.66         25,382,487.74           70 63.8% 36.9%

Total  107,673,772.41       63,377,888.99           198 58.9%

Prioridad 1 92,116,589.19         58,383,482.89           23 63.4% 85.1%

Prioridad 2 16,156,566.68         13,509,258.26           11 83.6% 14.9%

Total  108,273,155.87       71,892,741.15           34 66.4%

Prioridad 1 72,306,818.32         12,017,665.62           57 16.62% 76.7%

Prioridad 2 22,009,162.22         20,027,202.53           34 90.99% 23.3%

Total  94,315,980.54         32,044,868.15           91 33.98%

Prioridad 1 26,454,840.27         9,562,455.28             23 36.15% 97.3%

Prioridad 2 745,335.58               742,287.58                 2 99.59% 7.2%

Total  27,200,175.85         10,304,742.86           25 37.88%

Prioridad 1 3,575,950.01           2,444,621.10             17 68.4% 47.7%

Prioridad 2 3,924,499.88           793,169.33                 10 20.2% 52.3%

Total  7,500,449.89           3,237,790.43             27 43.2%

Prioridad 1 1,140,230.37           892,963.23                 12 78.3% 100.0%

Prioridad 2

Total  1,140,230.37           892,963.23                 12 78.3%

Prioridad 1 791,598,447.49       568,485,991.81         552 71.81% 70.3%

Prioridad 2 334,228,366.83       291,700,031.82         249 87.28% 29.7%

Total general 1,125,826,814.32   860,186,023.63         801 76.40% 100%

FONDO SOCIAL DEL 

PROYECTO INTEGRAL 

BAYOVAR

FONDO SOCIAL MAGISTRAL

FONDO SOCIAL  

TOROMOCHO

TOTAL FONDOS SOCIALES

FONDO SOCIAL  ALTO 

CHICAMA

FONDO SOCIAL LAS 

BAMBAS

FONDO SOCIAL  LA GRANJA

FONDO SOCIAL  

MICHIQUILLAY

FONDO SOCIAL  YUNCAN



 

Oficina General de Gestión Social 
 

147 

GRAFICO N° 3: PARTICIPACIÓN DE FONDOS SOCIALES EN LA EJECUCIÓN (TOTAL) DE 
LOS PROYECTOS DE INVERSIÓN SOCIAL 

 

FS Alto Chicama   
64.0%Fosbam 13.9%

FS La Granja   
8.6%

FS Michiq 8.3%

FS Yuncan 3.7%

Fospibay 1.2%
FS Magistral 

0.4%

FS Toromocho 0.1%

 
   Elaboración: Oficina de General de Gestión Social Dic 2015 

 
Cuatro Fondos Sociales: Alto Chicama, Fosbam, La Granja y Michiquilay , generan el 
94.7% de la ejecución total .  

III. SEGUIMIENTO AL CUMPLIMIENTO DE INFORMES  DE LOS FONDOS SOCIALES  

Por obligaciones de transparencia recibimos cuatrimestralmente a través del portal del 
Minen  los informes  información sobre los recursos a su cargo, los proyectos en 
ejecución, grado de avance, presupuestos anuales, presupuestos asignados y 
utilizados, prioridades, plazos previstos de ejecución de los proyectos y demás 
aspectos necesarios para un adecuado seguimiento de la utilización de los recursos del 
Fondo. 
 
Se remitieron Oficios reiterativos a los Fondos sociales Yuncan, Fospibay y Toromocho, 
por la omisión de entrega de información (ver cuadro N° 12) 
Se ha remitido oficios, asimismo, a todos los Fondos Sociales para que cierren 
oportunamente el ejercicio 2015 y nos presenten los reportes Cuatrimestrales (tercer 
informe) 
 
 

Cuadro N° 12: SITUACIÓN DE REPORTES CUATRIMESTRALES DE FONDOS SOCIALES 
 

 
 

2015 2015 2013

YUNCAN Pasco  ABRIL

LA GRANJA Cajamarca AGOSTO

ALTO CHICAMA La Libertad AGOSTO

MICHIQUILLAY Cajamarca AGOSTO

LAS BAMBAS Apurimac AGOSTO

TOROMOCHO Junin ABRIL

MAGISTRAL Ancash AGOSTO

FOSPIBAY BAYOVAR Piura  ABRIL

FONDO SOCIAL UBICACIÓN
ULTIMO INFORME
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IV. GESTION ADMINISTRATIVA DE LOS FONDOS SOCIALES  

 
El  Artículo 18°del DS-082/2008, referente a los gastos  administrativos y de gestión de 
los Fondos Sociales, a la letra dice: “Los gastos administrativos y de gestión 
correspondientes al funcionamiento del Fondo y a la ejecución de los proyectos de 
carácter social serán atendidos con cargo a los recursos del Fondo. Los gastos 
administrativos y de gestión comprenden los estudios de pre inversión, seguimiento y 
evaluación de los proyectos ejecutados con los recursos del Fondo. Por tratarse de 
recursos inherentemente destinados a proyectos sociales, los gastos administrativos y 
de gestión deberán racionalizarse al máximo, bajo responsabilidad del Consejo 
Directivo. En ningún caso, estos gastos podrán comprometer más de 10% de los 
recursos del Fondo”. 
En la información extraída de la base de datos de los Fondos Sociales, de intranet del 
Minen, y que presentamos en el cuadro N° 13 , podemos  verificar que el Fondo Social 
la Granja está por encima del nivel de gasto máximo permitido de 10% en 1.79 puntos, 
y que representa un exceso en el gasto de S/ 1,515,755.85, pero además significa el 
15.2 % del total de los gastos administrativos y financieros del Fondo (S/ 9,980,563.13) 
. De tal forma que esa desviación del indicador en 1.79%,( en términos relativos), en 
cantidades reales representa un monto significativo, que pudiera emplearse para 
impulsar proyectos de inversión social, en la zona de influencia del proyecto minero La 
Granja (Distrito de Querocoto, Chota, Cajamarca) , sobre todo , como lo refiere la 
norma “ por tratarse de recursos inherentemente destinados a proyectos sociales, los 
gastos administrativos y de gestión deberán racionalizarse al máximo” . 
En el caso del Fondo social Yuncán, el exceso de gasto es 0.7%, que significan S/ 
295,586.27, y en el tercer caso que es el Fondo social Magistral, la desviación es del 
1.83% , o S/ 257,240.63  . 
Se ha comunicado  mediante Oficio a los Consejos Directivos del Fondo Social La 
Granja , Fondo Social Yuncán, y  Fondo Social Magistral  que están incumpliendo el 
Artículo 18° del DS-082/2008  que norma el gasto administrativo y de gestión . 
 

Cuadro N° 13: GASTOS ADMINISTRATIVOS FONDOS SOCIALES 
 

 
 

Fondo Social Monto Disponible
Gasto 

Administrativo
Gasto Financiero Gasto Estudios Total Gastos

Porcentaje 

Gastos (%)
Desviacion S/

GERENCIA FONDO SOCIAL LA GRANJA           84,679,097.80            5,921,697.12         2,486,683.00      1,572,183.01            9,980,563.13 11.79%       1,515,755.85 

ASOCIACION FONDO SOCIAL YUNCAN           42,226,609.38            3,931,907.11              44,756.28         542,321.03            4,518,984.42 10.70%          295,586.27 

FONDO SOCIAL MAGISTRAL           14,056,864.76            1,419,259.39            242,997.56                       -              1,662,256.95 11.83%          257,240.63 

ASOCIACION CIVIL FONDO SOCIAL LAS BAMBAS - 

FOSBAM
        196,810,307.33          12,864,082.87         3,490,253.64      1,718,187.62          18,072,524.13 9.18%

ASOCIACIÓN FONDO SOCIAL MICHIQUILLAY         474,924,576.01          12,382,604.60       27,544,491.70      1,764,963.42          41,692,059.72 8.78%

FONDO SOCIAL TOROMOCHO             2,928,401.18               179,156.61                3,536.72                       -                 182,693.33 6.24%

ASOCIACION CIVIL FONDO SOCIAL ALTO CHICAMA         620,367,733.00          23,002,351.24         1,264,271.30         787,580.29          25,054,202.83 4.04%

FONDO SOCIAL DEL PROYECTO INTEGRAL 

BAYOVAR - FOSPIBAY
        108,495,839.94            1,542,388.44                5,866.40                       -              1,548,254.84 1.43%

Total S/. 1,544,489,429.39 S/. 61,243,447.39 S/. 35,082,856.60 S/. 6,385,235.37 S/. 102,711,539.35 6.65%
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V. SISTEMA DE CONTROL DE INFORMACIÓN FONDOS SOCIALES GESTION 

ADMINISTRATIVA DE LOS FONDOS SOCIALES  

Por obligación de  transparencia, los Fondos Sociales, a través del Consejo 
Directivo, deberá reportar cada cuatrimestre de cada año al sector 
correspondiente información sobre los recursos a su cargo, los proyectos en 
ejecución, grado de avance, presupuestos anuales, presupuestos asignados y 
utilizados en cada oportunidad, prioridades, plazos previstos de ejecución de los 
proyectos y demás aspectos necesarios para un adecuado seguimiento de la 
utilización de los recursos del Fondo.  
Dentro de las funciones de la Oficina General de Gestión Social - OGGS, se ejerce 
un programa de monitoreo y seguimiento a los proyectos de los Fondos Sociales de 
acuerdo a la normativa (Artículos 20° y 21° del DS N° 28-2008-EF 
 
Al revisar la información consolidada en los cuadros para informes que es un 
entregable del sistema de datos de los Fondos Sociales en el Sistema del Minem, 
 que se recaba mediante información ingresada por las administraciones de 
cada Fondo Social, en una plataforma web ; hemos encontrado errores en la 
consistencia de los datos suministrados por los responsables de la información  de 
los Fondos Sociales , vía extranet y mediante informes remitidos a la Oficina 
General de Gestión Social. 
 
Cuadro N° 14 : ERRORES DETECTADOS EN INGRESO DE INFORMACION POR 
FONDOS SOCIALES   POR PRIORIDAD Y/O TIPO DE RUBRO   

 
 
Se ha efectuado una revisión completa de la información ingresada por cada por 
Fondo, por prioridad y por rubro de inversión, al presentarse inconsistencias en los 
totales de prioridad 1 y prioridad 2  
Se identificaron 9 proyectos, 7 de los cuales habían sido asignados a la prioridad 1, 
con un tipo de prioridad: generación de empleo prioridad 2 , siendo estos en 
número de 3 en Alto Chicama. 1 en La Granja 1 en Fosbam, 1 en Fospibay y 1 en 
Michiquillay. Se identificaron además 2 proyectos de prioridad 2 que habían sido 
asignados a otros rubros que correspondían, y son los casos de Michiquillay con un 

n° Fondo Social PROYECTO
Tipo de 

prioridad
Tipo de rubro

correccion 

Prioridad 

Presup. 

Total a 

Ejecutar

Ejecutado 

Total
Situación

1 FONDO SOCIAL ALTO 

CHICAMA

(849) MEJORAMIENTO DE LA CAPACIDAD OPERATIVA DEL SERVICIO 

DE MAQUINARIA AGRICOLA EN EL DISTRITO DE USQUIL - OTUZCO - 

LA LIBERTAD

Prioridad 1 Generación de 

Empleo (Prio. 2)
Prioridad 2 740,606.46 Finalizado

2 FONDO SOCIAL ALTO 

CHICAMA

(420) CONSTRUCCION DE PUENTE VEHICULAR CAPULI, CASERIO DE 

CAPACHIQUE, DISTRITO DE USQUIL - OTUZCO - LA LIBERTAD

Prioridad 1 Generación de 

Empleo (Prio. 2)
Prioridad 2 1,259,125.97 1,259,125.95 Finalizado

3 FONDO SOCIAL ALTO 

CHICAMA

(582) INSTALACION DE RIEGO TECNIFICADO EN LOS CASERIOS DE EL 

BADO, TUPAC AMARU, JOSE CARLOS MARIATEGUI, EL HOSPITAL Y 

CUAJINDA, DISTRITO DE QUIRUVILCA - SANTIAGO DE CHUCO - LA 

Prioridad 1 Generación de 

Empleo (Prio. 2)
Prioridad 2 311,764.68 311,765.32 Finalizado

4 FONDO SOCIAL LAS BAMBAS - 

FOSBAM

(757) Forestacion sectores Alamos , Patron Santiago,Ccaparaccay, y 

Concana, de la comunidad de Carmen Alto, Dist. Challhuahuacho, 

Provincia de Cotabambas, Apurimac.

Prioridad 1 Generación de 

Empleo (Prio. 2)
Prioridad 2 1,105,162.56 1,060,919.03 En 

Ejecución

5 FONDO SOCIAL LA GRANJA (817) CONVENIO DE COOPERACION INTER INSITUCIONAL ENTRE EL 

FSLG Y MUNICIPALIDAD QUEROCOTO-FINANCIAMIENTO EN 

COMBUSTIBLE-CARRETERA PARIAMARCA-LA REYNA

Prioridad 1 Generación de 

Empleo (Prio. 2)
Prioridad 2 30,000 29,013 En 

Ejecución

6 FONDO SOCIAL MICHIQUILLAY (440) Construccion del Sistema de Riego por aspersion en el sector 

Chim Chim CC Michiquillay, distrito de La Encanada provincia 

Cajamarca.

Prioridad 1 Generación de 

Empleo (Prio. 2)
Prioridad 2 3,152,297.28 3,152,297.62 Finalizado

7 FONDO SOCIAL MICHIQUILLAY (577) Construccion del sistema de riego tecnificado en el Sector El 

Punre de la Comunidad Campesina Michiquillay

Prioridad 2 Agua y 

Saneamiento 

(Prio. 1)

1,852,033.81 1,863,164.88 Finalizado

8 FONDO SOCIAL  BAYOVAR - 

FOSPIBAY

(643) MEJORAMIENTO DEL SERVICIO DE AGUA DEL SISTEMA DE 

RIEGO DEL CANAL TRUJILLO DE LA COMISION DE USUARIOS 

MUNUELA MARGEN DERECHA, DISTRITO DE SECHURA, PROVINCIA 

Prioridad 1 Generación de 

Empleo (Prio. 2)
Prioridad 2 429,774.08 429,774.08 Finalizado

9 FONDO SOCIAL  YUNCAN (456) Telefonia Movil Puagmaray Prioridad 2 Energía (Prio. 1) 151,837.72 151,837.72 Transferido
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proyecto de riego tecnificado, considerado en prioridad 1, agua y saneamiento, y 
un proyecto de Yuncán, con un rubro de telefonía considerado en el rubro de 
Energía, siendo prioridad 2, como puede verificarse en el cuadro N° 14. 
Esto ha generado que la información por Prioridad y  rubro sea inconsistente y se 
haya tenido que efectuar un re-trabajo manual para cuadrar las cifras y resultados 
generales. La información que ingresan los Fondos Sociales, no pasan por un 
control de calidad, como estamos tomando en cuenta para la mejora de este 
proceso, en las recomendaciones que proponemos al final del informe. 

 
Cuadro N° 15 : INCONSISTENCIA EN INFORMACION DE FONDOS SOCIALES POR 
RUBRO Y PRIORIDAD  
 

 
 
En la Prioridad 1 deben considerarse 7 proyectos menos y una diferencia en el 
monto ejecutado de – S/ 6,242,895.53 como se puede observar en el cuadro N° 15 
Luego de filtrar la información e identificar los errores , el  dato del monto 
ejecutado en Prioridad 1 debe quedar en es: 551 proyectos, por un total de      S/ 
568,485,991.81 (antes sin corrección : 558 proyectos, por                          S/ 
574,728,887.34) y en Prioridad 2 el monto ejecutado en la cantidad correcta es : 
monto ejecutado de S/ 291,700,031.82 ,en un total de  250 proyectos (antes sin 
corrección : S/ 285,457,136.28, en 243 proyectos) 
De tal forma que las cifras generales cuadran, con 801 proyectos en total, 551 en 
Prioridad 1, 250 en prioridad 2, y un monto ejecutado total de                      S/ 860, 
186,023.63 de todos los Fondos Sociales. 
 

MEJORA EN EL SISTEMA DE INFORMACION DE LOS FONDOS SOCIALES: 
Como soporte informático, debe plantearse la mejora del sistema que actualmente 
corre a través de una plataforma web, donde los responsables de la información de 
cada Fondo Social, ingresan los datos que corresponden a los recursos a su cargo, 
los proyectos en ejecución, nivel de avance, presupuestos comprometidos, plazos 
previstos de ejecución de los proyectos y demás aspectos necesarios para un 
adecuado seguimiento.  
Esta información debe almacenarse en un repositorio de datos (data warehouse), 
que permita manejar Cubos OLAP (On Line Analytical Processing o procesamiento 
Analítico en Línea )  , Data Marts ; y  data mining para la explotación de los datos de 
manera flexible , que permita estructurar reportes actualizados, por Fondo, por 
periodos de ejecución, detalle de proyectos , exportación a herramientas graficas o 

Prioridad 1
Cantidad Proyectos 

Prioridad 1

Monto 

Comprometido 

(MC)

Monto Ejecutado 

(ME)

data extraida 558 798,627,178.51 574,728,887.34

data corregida 551 791,598,447.49 568,485,991.81

Diferencia -7 -7,028,731.02 -6,242,895.53

Prioridad 2
Cantidad Proyectos 

Prioridad 2

Monto 

Comprometido 

(MC)

Monto Ejecutado 

(ME)

data extraida 243 327,199,635.80 285,457,136.28

data corregida 250 334,228,366.83 291,700,031.82

Diferencia 7 7,028,731.03 6,242,895.54

TOTAL GENERAL 801 1,125,826,814.32 860,186,023.63
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de cálculo, presentaciones y otras plataformas de gestión de datos. Así como 
también datos a medida o reportes ad-hoc. 
Debe implementarse un doble control para garantizar la calidad y veracidad de los 
datos ingresados por los Fondos Sociales, en un sistema que parta de la premisa de 
“0” errores y permita la consistencia de la información, para un manejo racional y 
confiable de toda la base de datos. 


